
Еда просит 
скидку 
на выезд
Минсельхоз добивается 
от Белого дома новых льгот 
для аграрного экспорта

Ради развития агроэкспорта 
на фоне несколько снижающих-
ся видов на урожай Минсель-
хоз добивается от Белого дома 
возвращения субсидий для под-
держки кредитования таких по-
ставок, расширения тарифных 
льгот на перевозки зерна, а также 
включения ряда  логистических 
инвестпроектов сектора в ком-
плексный план развития маги-
стральной инфраструктуры. 
Об этом вчера заявил глава Мин-
сельхоза Дмитрий Патрушев 
на аграрном совещании у премь-
ер-министра Дмитрия Медведе-
ва в Курской области. Министер-
ство уже согласовало с частью 
коллег расширение поддержки 
экспорта АПК и ждет реакции Бе-
лого дома — впрочем, эксперты 
отмечают, что рост мировых цен 
на зерно может поддержать агро-
экспорт не менее эффективно.

Глава Минсельхоза Дмитрий Пат-
рушев обратился к главе правитель-
ства с просьбой возобновить субси-
дирование экспортного кредитова-
ния внешних поставок продукции 
АПК — речь об этом зашла во время 
совещания по агроэкспорту, кото-
рое Дмитрий Медведев провел вче-
ра в Курской области. Министр по-
жаловался на исключение аграр-
ных экспортеров из сферы дейст-
вия постановления правительства 
№620 от 24 мая 2017 года — оно ре-
гламентирует предоставление суб-
сидий Российскому экспортному 
центру (РЭЦ) на компенсацию части 
ставки по таким кредитам коммерче-
ских банков (до 7 млрд руб., РЭЦ воз-
мещает банкам не более 3% годовых 
по валютным и не более 4% по рубле-
вым кредитам). Экспортеров аграр-
ной продукции лишили этой под-
держки на фоне высоких объемов 
сельхозэкспорта по итогам рекорд-
ного урожая 2017 года — в 2018 го-
ду экспорт АПК вырос почти на 20%, 
до $25,8 млрд, из которых более 40% 
пришлось на зерно; его годовые по-
ставки на внешние рынки состави-
ли 54,8 млн тонн — при таких объе-
мах Белый дом предпочел не тратить 
госсредства на его поддержку.

экономическая 
политика — с2

Блогосостояние растет на глазах
Интернет-пользователи увеличили продажи через социальные сети и Telegram

Россияне все больше зарабатывают 
в мессенджерах и социальных сетях: 
по итогам первого полугодия 2019 года 
объем продаж товаров через блогеров 
и «лидеров мнений», по данным анали-
тиков, достиг 60 млрд руб. Самой быст-
рорастущей площадкой стал блокируе-
мый в стране Telegram, по темпам роста 
продаж обогнавший более популярные, 
но уже нагруженные рекламой YouTube 
и Instagram. Блогеры все более востре-
бованы среди рекламодателей на фоне 
отсутствия роста реальных зарплат насе-
ления, подтверждают участники рынка.

По итогам первой половины 2019 года 
объем онлайн-продаж товаров через «лиде-
ров мнений» составил в России около 60 мл-
рд руб., подсчитали аналитики российского 
подразделения Admitad. Как уточнил пред-
ставитель компании, оценка учитывает все 
каналы контентного маркетинга, то есть со-
циальные сети, блоги, мессенджеры, фору-
мы и YouTube.

Больше всего по модели CPA (Cost per Ac-
tion — оплата действий пользователя на сай-
те рекламодателя) растут продажи через мес-
сенджеры, причем более 90% генерируют 
Telegram-каналы. За полгода в партнерской 
сети Admitad они выросли на 57% к уровню 
прошлого года, до 520 млн руб. (согласно дан-
ным Adindex по итогам 2018 года, Admitad за-
нимает 71,8% рынка СРА-маркетинга в сегмен-
те e-commerce). Через мессенджеры чаще все-
го продают цифровую электронику и бытовую 
технику, на которые приходится 71% объема 
продаж через этот канал. 11% продаж занима-
ют одежда и обувь, 8% — спортивные товары.

В то же время больше года блокируемый 
в России Telegram по аудитории все еще 
уступает другим мессенджерам. По данным 
Mediascope, в апреле 2019 года месячная ау-
дитория Telegram составила более 12 млн 
россиян (возраст 12–64 лет в городах с на-
селением более 100 тыс. человек), Viber — 
21,7 млн, WhatsApp — 33,5 млн. Как ранее 
заявлял вице-премьер РФ Максим Акимов, 
Роскомнадзор не оставил задачу блокиров-
ки Telegram и работает над новым техниче-
ским решением, которое не будет связано 
с IP-протоколами.

Продажи по модели CPA через социаль-
ные сети растут медленнее — на 21% за пол-

года, их общая сумма в Admitad оценивает-
ся в 539 млн руб. Более 50% онлайн-продаж 
приходится на «ВКонтакте», их рост в этой 
сети в первом полугодии составил 53%. Еще 
более активно в России растут продажи че-
рез Twitter — на 141%. На Instagram по-
ка приходится не более 5% от общего объ-
ема продаж из социальных сетей — это 
связано с ограничениями сервиса по ис-

пользованию рекламных инструментов, 
из-за которых в нем нельзя использовать 
активные ссылки, поясняют в Admitad. 
При этом многие блогеры используют In-
stagram для привлечения аудитории, а за-
тем ведут ее на другие площадки, напри-
мер, в те же группы «ВКонтакте», говорят 
в компании.

Продажи через YouTube в первом полуго-
дии выросли на 13% и составили в сети Ad-
mitad 443 млн руб. В YouTube-каналах лиди-
руют магазины с товарами из Китая, на до-
лю которых пришлось более половины про-
даж — 52%, или 226 млн руб.

Число интеграций в контент блогеров 
в «Одноклассниках» заметно выросло за по-
следние два года, подтверждает представи-
тель социальной сети, так продвигаются 
контентные онлайн-сервисы, финансовые 
и информационные продукты. Наиболее эф-
фективны прямые продажи через инфлюен-
серов, когда контент и реклама полностью 
соответствуют друг другу, отмечает предста-
витель «Одноклассников»: например, при 
интеграции финансовых продуктов в сюже-
ты о женских тратах.

деловые новости — с10

Верфи пробиваются 
к ледоколам
«Звезда» и крымский «Залив»  
поборются с Балтзаводом за новый заказ

После борьбы за сверхмощный ледо-
кол «Лидер», заказ на который получи-
ла дальневосточная «Звезда», россий-
ские верфи начинают гонку за еще два 
атомных ледокола мощностью 60 МВт 
и стоимостью 100 млрд руб. Как выяснил 
„Ъ“, помимо входящего в Объединен-
ную судостроительную корпорацию Бал-
тзавода, который уже строит три ЛК-60, 
в конкурсе планируют участвовать «Зве-
зда» и подконтрольный группе «Ак Барс» 
керченский «Залив». Последняя верфь 
уже рассматривалась как претендент 
на строительство «Лидера». Эксперты от-
мечают, что Балтзавод остается наибо-
лее вероятным победителем конкурса.

Три верфи могут побороться за заказ 
на строительство четвертого и пятого атом-
ных ледоколов мощностью 60 МВт, рассказали 
„Ъ“ источники в отрасли. По их словам, поми-
мо Балтзавода (входит в Объединенную судо-
строительную корпорацию, ОСК) на конкурс 
планируют подавать заявки дальневосточная 

«Звезда» (управляется консорциумом «Роснеф-
ти» и Газпромбанка), а также керченский завод 
«Залив», который находится под управлением 
Зеленодольского завода имени Горького кор-
порации «Ак Барс» Рената Мистахова.

ФГУП «Атомфлот» объявило о конкурсе 
на строительство этих ледоколов 19 июля. 
Максимальная цена контракта — 100,1 мл-
рд руб., срок сдачи — декабрь 2024 года 
и декабрь 2026 года. Срок подачи заявок — 
до 5 августа, электронный аукцион состоит-
ся на следующий день.

Основным претендентом на строитель-
ство этих ледоколов всегда считался Балтза-
вод. Верфь уже строит три ЛК-60 общей сто-
имостью 121,4 млрд руб. с 2012 года. Сроки 
сдачи ледоколов неоднократно переноси-
лись, по последним данным, для головного 
судна «Арктика» — это 2020 год, для перво-
го и второго серийных ледоколов «Сибирь» 
и «Урал» — 2021 и 2022 годы.
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Скорбная живучесть
«Ъ» стали известны подробности трагедии 
на глубоководной станции АС-31

„Ъ“ стало известно, как развивалась 
аварийная ситуация на атомной глубоко-
водной станции АС-31, приведшая к ги-
бели 14 офицеров-гидронавтов. Весь 
экипаж после возгорания на борту еще 
мог эвакуироваться на лодку-носитель, 
однако предпочел действовать в четком 
соответствии с «Руководством по борьбе 
за живучесть». Подводники, по данным 
участников расследования, до послед-
него боролись за живучесть станции, 
 израсходовав на тушение очагов пожа-
ра все имеющиеся на борту средства. 
 Погибли гидронавты от взрыва аккуму-
ляторной батареи, когда им на помощь 
уже пришли члены сменного экипажа.

По данным близкого к расследованию 
катастрофы источника „Ъ“, вечером 1 июля 
гидронавты завершали контрольный выход 
АС-31 перед предстоящим выполнением бо-
евого задания. Тремя днями ранее атомная 
лодка-носитель «Подмосковье» доставила 
пристыкованную к ней станцию на полигон 
Северного флота в Мотовском заливе Барен-
цева моря, где два сменных экипажа АС-31 

проверяли работу устройств и механизмов 
глубоководного аппарата после планового 
техобслуживания. По окончании контроль-
ного выхода лодка-носитель вместе с АС-31 
должны были вернуться на базу, но во вре-
мя стыковки станции с лодкой-носителем 
на борту АС-31 в аккумуляторном отсеке по-
явился дым.

«За 20 лет службы на разного типа подвод-
ных кораблях я горел три раза, но при этом 
ни разу не видел открытого огня»,— пояс-
нил один из собеседников „Ъ“. По его сло-
вам, пожара в привычном смысле этого сло-
ва на подводных лодках не бывает, поскольку 
конструкция и отделка отсеков лодок выпол-
нена из негорючих материалов, а механизмы 
окрашиваются негорючей краской. Пожар 
на лодках проявляется чаще и прежде всего 
не огнем, а дымом, и бороться с пожаром в от-
секе приходится практически наощупь.

К сожалению, никто не может расска-
зать, как развивался пожар на АС-31, так как 
все находившиеся на борту погибли. 
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Результатом кризиса 2008 года стало инсти-
туциональное усиление координации пра-
вительств крупнейших экономик и центро-
банков мира, однако позднее, лишь в апреле 
2009 года, включение этих механизмов в 
полную силу имеет свои издержки, конста-
тируют авторы Института Петерсена в рабо-
те, посвященной этому вопросу. Впрочем, 
возможности совместного реагирования 
на будущие кризисы выросли, способность 
системы выявлять будущие угрозы осталась 
на том же уровне, если не ослабла.

Десятилетию с начала «ипотечного кризи-
са» в США, большинством экономистов отсчи-
тываемому с 15 сентября 2008 года (банкрот-
ство инвестбанка Lehman Brothers), старший 
экономист Института мировой экономики Пе-
терсена (PIIE) Эдвин Труман посвятил, види-
мо, одну из первых работ по экономической 
истории этих событий. Кризис 2008 года уже 
с 2010–2011 годов стал предметом сотен (в год) 
научных публикаций специалистов в самых 
разных сферах экономики, впрочем, экономи-
ческие историки в их методологии описыва-
ют эти события лишь сейчас. Цель работы Тру-
мана между тем крайне актуальна: фактиче-
ски экономист PIIE, анализируя характер и сте-
пень усиления международного сотрудничест-

ва в сфере макроэкономики в 2007–2009 годах 
в ходе мирового экономического кризиса, пы-
тается определить, в какой мере состоявшие-
ся изменения и их характер могут быть при-
годны при следующих возможных кризисах.

Фактическая хронология Трумана по этим 
событиям существенно отличается от обще-
принятой: «первой фазой» кризиса он де-факто 
определяет период с момента замораживания 
банковской группой BNP Paribas (9 августа 2007 
года) трех инвестфондов, вкладывавших в аме-
риканские ипотечные бумаги (MBS) subprime-
уровня, по сентябрь 2008 года. Вторым этапом 
кризиса он для своих целей предполагает собы-
тия до лондонского саммита G20, в том числе 
встречу G20 в ноябре 2008 года в Вашингтоне, и 
ряд других событий. Третья фаза, соответствен-
но, определяется лондонским саммитом G20 и 
стабилизацией мировой финансовой системы 
к январю 2010 года. Во всех трех фазах автор PIIE 
фиксирует отдельно обсуждавшиеся в междуна-
родной координации финансовых и политиче-
ских властей темы и решения, включая непри-
нятые, известные постфактум эффекты от при-
нятых решений, институциональные измене-
ния и потенциальное влияние случившегося на 
возможность реагирования на будущие эконо-
мические кризисы этого и другого типа.

Главные выводы автора PIIE таковы. Основ-
ной проблемой «ипотечного кризиса» в пер-
вой фазе, в 2007–2008 годах, была крайне огра-
ниченная возможность совместного анализа 
происходящего, что вылилось в итоге к недоо-
ценке объективно существовавшей на тот мо-
мент информации о характере проблем, пер-
спективах мирового распространения кризи-
са — фактически автор PIIE констатирует, что 
в распоряжении G7 и G20 уже в 2007 году бы-
ли и достаточная информация, и достаточный 
инструментарий для радикального ограниче-
ния последствий. Во второй фазе институты 
совместного реагирования были включены, 
но почти все с сентября 2008-го по апрель 2009 
года свелось к «указыванию пальцем» (в основ-
ном властей ЕС на правительство США, «допу-
стившее» ипотечный кризис в своей юрисдик-
ции), первичной координации центробанков 
(валютные свопы США и ЕС и США и Швейца-
рии), разработке МВФ антикризисных инстру-
ментов, лишь часть из которых (например, пе-
рераспределение SDR) внесла вклад в сниже-
ние мировых потерь от кризиса, а часть оста-
лась невостребованной. «Погасить» кризис, по 
существу, смогли лишь решения лондонского 
саммита G20 и дальнейшая кооперация цен-
тробанков, создание Совета по финансовой 

стабильности (FSB) и нацструктур этого типа. 
Труман отмечает незадействованные в 2007–
2009 годах механизмы координации бюджет-
ных и налоговых политик, позитивную в од-
них аспектах (в основном макроэкономиче-
ских) и негативную в других (политические 
атаки на устройство мировой финансовой си-
стемы) роль Китая. Частными последствиями 
этого в PIIE считают распад складывавших-
ся в 2009 году мер G20 по борьбе с торговым 
протекционизмом и, как результат, «торговую 
войну» США и КНР через десять лет. Кроме то-
го, итогом кризиса PIIE считает снизившуюся 
роль МВФ и многосторонних банков в миро-
вой экономике.

Как предполагает Труман, в результате по-
лученный опыт координации в борьбе с миро-
вым кризисом существенно усилил возмож-
ности мирового ответа на такого типа кри-
зисы, но не изменил способность реагиро-
вать на кризисы другого типа, а также не уси-
лил совместную способность анализа: в буду-
щем, исходя из работы PIIE, кризис будет столь 
же поздно замечен. Опыт и инструментарий 
G20 при этом должен быть полезен при кризи-
сах схожего типа и как минимум бесполезен в 
несхожих сценариях.

Дмитрий Бутрин

Опыт пришел без предупреждения
Институт Петерсена подвел итоги экономического кризиса 2008 года

Сегодня Госдума рассмотрит во втором 
чтении законопроект о создании реестра 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства (МСП), получающих поддер-
жку. Новый реестр, вести который будет 
Федеральная налоговая служба, позво-
лит помогать малому бизнесу более цен-
трализованно и адресно. Потенциально 
в него могут войти компании и индиви-
дуальные предприниматели, создав-
шие четверть всех рабочих мест в стране. 
По данным исследования Сбербанка, по-
чти вся сфера операций с недвижимостью 
и более половины сегмента торговли на-
ходятся в сегменте МСП.

Вчера комитет Госдумы по экономической 
политике рекомендовал палате принять во 
втором чтении поправки к закону о развитии 
малого и среднего предпринимательства, опи-
сывающие создание единого реестра МСП—
получателей поддержки. Этот реестр объеди-
нит данные различных органов власти и ор-
ганизаций, предоставляющих сейчас мало-

му бизнесу какие-либо виды поддержки (на-
логовые льготы, доступ к более дешевым кре-
дитам, преференции при участии в закупках 
крупнейших заказчиков и так далее).

Напомним, налоговики уже ведут общий 
реестр МСП, в котором на 10 июля значат-
ся 6,2 млн малых предпринимателей (из них 
5,9 млн — это микропредприятия). Он содер-
жит лишь основные данные — наименование 
предприятия/ФИО индивидуального предпри-
нимателя, место нахождения или жительства, 
ИНН, а также заявленные виды деятельности. 

Новый реестр агрегирует информацию по 
более узкому кругу субъектов МСП и помимо 
общих данных будет содержать сведения о да-
те решения о предоставлении или прекраще-
нии оказания поддержки; вид, форму, размер 
и срок ее оказания; информацию о нарушении 
порядка и условий предоставления оказанной 
помощи (в том числе о нецелевом использова-
нии средств). Первая выгрузка реестра, вести 
который будет ФНС, должна произойти 20 де-
кабря 2020 года. Автор поправок Минэкономи-

ки надеется, что новый реестр позволит лучше 
понять, как работают разные виды поддержки 
малого бизнеса, «в целях обеспечения адрес-
ности, обоснованности и повышения эффек-
тивности ее предоставления». 

На попадание в реестр могут претендовать 
наниматели четвертой части всех работников 
в стране. Как следует из нового исследования 
Сбербанка (проект «СберДанные»), 18,3 млн 
всех рабочих мест в РФ (или 25,6%) были созда-
ны малым и средним бизнесом. По данным ис-
следования, в микропредприятиях работают в 
среднем по 3 сотрудника, в малых компаниях 
— 27 человек, а в средних — 97. Число сотрудни-
ков у ИП — 18 в категории малого предприни-
мательства и 59 — среднего. При этом, отмеча-
ют эксперты, ИП редко «дорастают» до средне-
го бизнеса: по данным ФНС, на 10 июля таких 
«средних ИП» в России было всего 316 единиц. 

Согласно исследованию, в региональном 
разрезе по части популярности МСП лидиру-
ют Санкт-Петербург с областью и Москва с об-
ластью — соответственно 244 и 227 занятых на 

1 тыс. человек жителей в трудоспособном возра-
сте и старше. Показатель в 200 человек на 1 тыс. 
населения также преодолели Новосибирская, 
Калининградская и Сахалинская области (205, 
205 и 202). В регионах Северного Кавказа заня-
тость в сегменте МСП наименьшая: в Дагестане 
— 23, в Чечне и Ингушетии — по 15,3 занятого 
в МСП на 1 тыс. человек. В среднем же по стране 
число занятых в сегменте МСП — 155 на 1 тыс. 
человек в трудоспособном возрасте и старше.

В разрезе профессий малый и средний биз-
нес в нескольких отраслях обеспечивает более 
половины занятости. На первом месте — опе-
рации с недвижимостью (95,6% работников 
числятся в составе субъектов МСП). У компа-
ний, занимающихся профессиональной, науч-
ной и технической деятельностью, а также тор-
говлей, этот показатель — более 50%. Примеча-
тельно, что даже в сегменте «госуправление и 
соцобеспечение» нашлось место малым пред-
принимателям, правда, их доля ничтожно ма-
ла — 0,3% работников, занятых в отрасли.

Татьяна Гришина

Малый бизнес возьмут в новый реестр
Чиновники хотят больше знать о получателях поддержки 
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процентов составило значение индекса ценовых ожиданий предприятий на предстоящий квар-
тал (с учетом сезонности) в июне 2019 года, сообщил Банк России. Показатель, характеризующий баланс 
ответов на вопрос «Как изменятся в следующие три месяца цены на готовую продукцию предприятия?» 
11 тыс. компаний разных отраслей, после подскока в мае снизился на 1,2 процентного пункта, продолжив 
тренд, начавшийся в декабре 2018 года. Майский подскок был обеспечен ожиданием роста цен в добыче, 
а вслед за ней и в промышленности, оптовой торговле и транспорте. В июне, несмотря на сохранение 
ожиданий роста цен в добыче и на транспорте, в других секторах они оказались ниже уровней апреля.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Мозги  
стали кормить хуже

Изменение числа занятых в разных 
профессиях и сокращение доли 
среднеквалифицированных рабочих 
(поляризация рынка труда) в стра-
нах ОЭСР мало повлияли на размер 
среднего класса, но заметно отра-
зились на его составе, следует из 
нового доклада этой организации. 
Влияние поляризации рынка труда 
на уровень жизни работников оста-
валось вне фокуса исследователей, 
отмечают в ОЭСР. Между тем за до-
вольно умеренными колебаниями 
доли трудящихся в домохозяйствах 
со средним доходом эксперты 
увидели два фундаментальных 
изменения. 

Во-первых, профессиональный 
состав среднего класса сильно 
сместился в пользу высококвали-
фицированных работников (их доля 
выше, чем в экономике в целом). 
В среднем, в 18 рассматри-
ваемых странах ОЭСР их доля 
выросла с 35% в середине 1990-х 
годов до 47% в середине 2010-х. 

Одновременно доля занятых 
на среднеквалифицированных 
специальностях сократилась с 
41% до 32%. Домохозяйствами 
со средним доходом в ОЭСР счита-
ются те, чей располагаемый доход 
составляет 75–200% от медиан-
ного. К низкоквалифицированным 
профессиям относят продажи и 
сферу услуг, к среднеквалифициро-
ванным — рабочие специальности, 
к высококвалифицированным — 
управленческую, профессиональ-
ную и техническую сферы.

Во-вторых, наличие работы 
с тем или иным уровнем ква-
лификации больше не является 
гарантией принадлежности 
к имущественной группе, с которой 
она традиционно ассоциировалась. 
Для высококвалифицированного 
специалиста шанс влиться в ряды 
получателей высокого дохода 
сократился в большинстве стран 
(в среднем доля таких работников 
сжалась с 25% до 20%). Большин-
ство среднеквалифицированных 
трудящихся по-прежнему принадле-
жит к домохозяйствам со средним 
доходом, однако вероятность ока-
заться ниже этой границы выросла 
уже в 14 из 18 стран. В 12 странах 
как мало-, так и среднеквалифи-
цированные рабочие движутся 
в сторону класса с низкими дохода-
ми. При этом наличие в семье двух 
работающих все меньше влияет 
на возможность пробиться в ряды 
среднего класса — если оба они 
заняты на низко- и среднеквалифи-
цированных должностях. 

Напомним, недавно ОЭСР 
констатировала, что доля среднего 
класса в общей массе населения 
стран этой организации с середины 
1980-х до середины 2010-х годов 
сократилась с 64% до 61%. (см. „Ъ“ 
от 13 апреля). 

Надежда Краснушкина

ПРЕДСТАВИТЕЛИ СРЕДНЕГО КЛАССА, 
ЗАНЯТЫЕ НА ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРО-
ВАННОЙ РАБОТЕ (%)   ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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«Однако, учитывая высокую заинтересо-
ванность крупнейших экспортеров аграрной 
продукции в данной мере, мы с коллегами из 
Минэкономики и РЭЦ в рабочем порядке дого-
ворились о возобновлении действия этого по-
становления для аграрного экспорта»,— ска-
зал вчера Дмитрий Патрушев, попросив Дмит-
рия Медведева «дать заинтересованным ве-
домствам поручение о согласовании соответ-
ствующих изменений в бюджетную роспись». 
Также министр попросил премьера поддер-
жать новый вариант постановления прави-
тельства о льготных тарифах на перевозку зер-
на: он расширяет перечень регионов, в кото-
рых можно будет получить такую льготу, на 
всю территорию РФ, а сами льготы — на пере-
возки не только железнодорожным, но и авто-
мобильным и водным транспортом. «Новая ре-
дакция постановления сегодня была внесена в 
правительство»,— сказал министр.

Забота Минсельхоза о возвращении субси-
дий по кредитам экспортерам и расширении 
льгот для сектора может быть обоснована за-
метным сокращением экспорта (на 31% по объ-
емам за первую половину июля) и некоторым 
снижением ожиданий будущего урожая: вче-
ра Институт конъюнктуры аграрного рынка 
второй раз за несколько дней снизил прогноз 
валового сбора зерна в РФ — до 120,2 млн со 
121,5 млн тонн (и 123,1 млн тонн неделей ра-
нее), прогноз экспорта зерна в 2019/20 сельхоз-
году снижен до 42,5 млн тонн (с 43,5 млн тонн), 
прогноз экспорта самого Минсельхоза состав-
ляет 45 млн тонн. Из-за нехватки осадков в ря-

де регионов снижал прогноз сбора зерна со 
129,1 млн тонн в мае до 121,9 млн тонн в нача-
ле июля и центр «СовЭкон» — вчера его дирек-
тор Андрей Сизов сказал „Ъ“, что на этой неде-
ле прогноз урожая будет вновь пересмотрен в 

сторону понижения. Впрочем, по словам госпо-
дина Сизова, на горизонте четыре–шесть меся-
цев в «СовЭконе» ждут роста внешних цен на 
пшеницу «не менее чем на 20%», что само по се-
бе окажет поддержку статистике агроэкспорта.

Помимо финансовой господдержки в Мин-
сельхозе заявляют и о потребностях в расши-
рении «товаропроводящей инфраструктуры». 
Господин Патрушев связал такие проекты с 
«высокими обязательствами по увеличению 
экспорта продукции» ряда приграничных ре-
гионов в связи с перспективами строительства 
«объектов транспортно-логистической инфра-
структуры, в первую очередь портовых тер-
миналов» — в пример он привел запуск глу-
боководного терминала, ориентированного 
на экспорт масложировой продукции в Крас-
нодарском крае, будущие проекты в Ленин-
градской, Ростовской и Архангельской облас-
тях, строительство зернового терминала в пор-
ту Зарубино и транспортного коридора «Вос-
точные зерновые ворота» мощностью до 4 млн 
тонн зерна в год. Для их реализации Минсель-
хозу необходимо внести такие инвестпроек-
ты в комплексный план модернизации и рас-
ширения магистральной инфраструктуры — 
предложения уже направлены в Минтранс.

С этим предложением Дмитрий Медведев 
согласился, как и с идеей «пока компенсиро-
вать сельхозпроизводителям часть затрат на 
транспортировку продукции АПК по желез-
ной дороге через льготные тарифы». Впрочем, 
из его выступления было понятно, что Белый 
дом больше беспокоят тема увеличения глуби-
ны переработки сельхозпродукции на терри-
тории РФ, продолжение строительства «опто-
во-распределительных центров, которые нуж-
ны экспортерам» (восемь работают, до 2022 го-
да должны быть запущены еще 14) и вопросы 
сертификации российской продукции.

Олег Сапожков

Еда просит скидку на выезд

Ценовые ожидания компаний РФ 
на ближайший квартал
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Премьер-министр Дмитрий Медведев приехал в Курскую область лично исследо-
вать потребность аграриев в дополнительной поддержке экспорта продукции  
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Иркутску перечеркивают подписи
«Голос» заявил о массовых снятиях кандидатов в гордуму по надуманным причинам

Движение в защиту прав изби-
рателей «Голос» заявило о мас-
совых нарушениях прав граждан 
при регистрации кандидатов 
в депутаты думы города Иркут-
ска, выборы которых пройдут 
8 сентября. По данным организа-
ции, в участии в выборах уже от-
казано 21 кандидату-самовыд-
виженцу, во всех случаях речь 
идет о признании недостоверны-
ми подписей избирателей. «Вы-
боры депутатов думы Иркутска 
объединили в себе худшие чер-
ты текущих выборов в Москве 
и Санкт-Петербурге: использо-
вание технологии отказа в реги-
страции неугодным кандидатам 
по подписям и самоуправство 
муниципальных избирательных 
комиссий»,— указывают право-
защитники. «Голос» призвал ЦИК 
«пересмотреть механизмы реги-
страции кандидатов».

«Голос» распространил заявление 
о массовых отказах кандидатам-са-
мовыдвиженцам в регистрации на 
выборах в иркутскую гордуму. Отказ 
получил 21 претендент, при этом, 
утверждают правозащитники, из-
бирком Иркутска опубликовал ре-
шения окружных избирательных 
комиссий лишь в отношении четы-
рех. Этап регистрации кандидатов-
самовыдвиженцев продлится до 24 
июля, в «Голосе» не исключают, что 
«отказников» будет больше. «Выбо-
ры депутатов думы Иркутска объе-
динили в себе худшие черты теку-
щих выборов в Москве и Санкт-Пе-
тербурге: использование техноло-

гии отказа в регистрации неугод-
ным кандидатам по подписям и са-
моуправство муниципальных изби-
рательных комиссий»,— говорит-
ся в заявлении организации. Отме-
чается, что отказы кандидатам ча-
сто носят необоснованный харак-
тер. В качестве наиболее абсурдной 
приводится ситуация с отказом в 
регистрации кандидатом по одно-
мандатному избирательному окру-
гу №17 Марине Ершовой. Комиссия 
подвергла проверке весь представ-
ленный ею пакет подписей избира-
телей и не выявила ни одного нару-
шения. Однако 16 июля своим реше-
нием она признала все подписи не-
действительными, так как в справ-
ке с места работы госпожи Ершовой 
было указано ООО «Эксперт 01», а в 
подписных листах — Общество с ог-
раниченной ответственностью «Экс-
перт 01». Комиссия сочла эти назва-
ния «неравнозначными».

Кандидату по округу №10 Дмит-
рию Ружникову избирательная ко-
миссия 30 июня отказала, посколь-
ку тот в подписных листах указал, 
что является действующим депута-
том. «Указание таких сведений не 
предусмотрено формой подписно-
го листа и при этом влияет на воле-
изъявление избирателей, которые 
знакомятся с информацией о канди-
дате»,— постановила комиссия. Го-
сподин Ружников обжаловал реше-
ние в суде и выиграл, но решил выд-
винуться снова от партии «Граждан-
ская платформа», которая имеет пра-
во не собирать подписи избирате-
лей в Иркутске. У самовыдвижен-

цев Сергея Беспалова (округ №28), 
Игоря Демешко (№34) и Александ-
ра Квасова (№15) недостоверными 
подписи признали по итогам осмо-
тра графолога. Все трое в результате 
тоже выдвинулись от партий. Кан-
дидатам Кристине Глуховой и Нико-
лаю Покитко (округ №5) прямо в хо-
де заседания комиссии объявляли о 
недействительных дополнительных 
подписях, хотя закон Иркутской об-
ласти «О муниципальных выборах» 
обязывает протокол рабочей группы 
по проверке подписей вручить кан-
дидату заранее, чтобы тот смог под-
готовить обоснованные возражения.

В избиркоме Иркутска „Ъ“ сооб-
щили, что заявление «Голоса» полу-
чили: «Оно будет рассмотрено в уста-
новленном порядке, и будет дан от-
вет». Там также сообщили, что все ре-
шения окружных избирательных 
комиссий публикуются на сайте го-
родской администрации, однако за-
конодатель не устанавливает сроков 
их публикации: «На сайте есть заяв-
ления об отказе в регистрации кан-
дидатов, и их гораздо больше, чем 
четыре. В целом решений очень мно-
го, постепенно мы выставим их все».

«Мы хотим, чтобы Центральная 
избирательная комиссия и избира-
тельная комиссия Иркутской обла-
сти обратили внимание на ситуа-
цию. И мы надеемся, что ЦИК пере-
смотрит механизмы регистрации 
кандидатов»,— заявил „Ъ“ коорди-
натор «Голоса» в Иркутске Алексей 
Петров. Против муниципальных ко-
миссий уже выступал врио губерна-
тора Санкт-Петербурга Александр 

Беглов. «Сегодня избирательные ко-
миссии муниципальных образова-
ний практически никому не подчи-
няются: ни ЦИКу, ни горизбиркому, 
ни каким-то другим структурам. Уве-
рен, что необходимо реформировать 

систему, а иначе будут продолжаться 
безобразия и злоупотребления, ко-
торые на сегодняшний день проис-
ходят в нашем городе»,— заявил го-
сподин Беглов на жалобы кандида-
тов в муниципальные собрания го-

родских районов. Его поддержал за-
мглавы ЦИК России Николай Була-
ев, заявивший, что муниципальные 
избиркомы нужно реформировать.

Екатерина Еременко,  
Иркутск

Верховный суд Башкирии расписался в поддержке горизбиркома
Судьи не нашли нарушений при выбраковке подписей кандидата в горсовет

Суды Башкирии признали закон-
ным отказ горизбиркома Уфы 
в регистрации на дополнитель-
ные выборы в городской совет 
главе местного штаба оппозици-
онера Алексея Навального Ли-
лии Чанышевой. Эксперты МВД 
забраковали в подписных листах 
кандидата 27 из 246 подписей, 
при этом, например, дали за-
ключение о том, что одна из под-
писанток мертва, хотя она жива. 
Назначить независимую экспер-
тизу и опросить на процессе са-
мих подписантов, которые при-
шли в суд, судьи отказались. 
Они не стали ставить под сомне-
ние объективность заключения 
экспертов МВД, сославшись на 
«презумпцию добросовестности 
госслужащих».

ВС Башкирии вслед за Советским 
райсудом Уфы вчера отказался при-
знать нарушения в действиях город-
ской избирательной комиссии, от-
казавшей в регистрации на допол-
нительных выборах в горсовет гла-
ве местного штаба Алексея Наваль-
ного Лилии Чанышевой. Госпожа 
Чанышева шла самовыдвижением 
в избирательном округе, где «Еди-
ная Россия» выставила кандидатом 
бывшего вице-мэра по строительст-
ву Артура Хромца. Кандидат предо-
ставила в комиссию 246 подписей 
избирателей, 27 из которых (около 
11% при 10% допустимых) сотрудни-
ки экспертно-криминалистическо-
го центра признали недействитель-
ными. Так, по их мнению, в 19 под-
писях избиратели не сами простави-
ли даты заполнения подписных ли-

стов, а одна из подписанток, соглас-
но справке ФМС, уже умерла.

Лилия Чанышева подала в суд за-
явления о признании действий ко-
миссии незаконными. В первом она 
заявила, что комиссия нарушила ее 
избирательное право, направив под-
писи на проверку МВД и УФМС и не 
уведомив кандидата, из-за чего она 
была лишена возможности предста-
вить свои возражения. Во втором 
иске активистка потребовала при-
знать незаконным отказ комиссии в 
регистрации. В первом иске суд отка-
зал Лилии Чанышевой 8 июля. Вче-
ра в Верховном суде, где рассматри-
валась жалоба активистки на это ре-
шение, она еще раз повторила, что 
при рассмотрении подписных ли-
стов на заседании рабочей группы 
горизбиркома была лишена возмож-

ности ознакомиться с выводами экс-
пертов МВД. Увидеть возражения по-
черковедов Лилия Чанышева смогла 
лишь после обращения в суд — спу-
стя два дня после отказа в регистра-
ции. «Власть держится за свое место 
и не хочет допустить ни одного неза-
висимого кандидата до выборов»,— 
сказала она на процессе.

Представители горизбиркома за-
явили, что процедура рассмотре-
ния подписей проводилась «в стро-
гом соответствии с законом»: он раз-
решает как направлять подписи на 
проверку в экспертно-криминали-
стический центр МВД, так и привле-
кать экспертов на заседания рабочих 
групп в горизбирком. Комиссия не 
обязана уведомлять кандидата о на-
правлении подписей на экспертизу, 
кроме того, истец «не смог указать, 

какая норма закона здесь была нару-
шена». Наконец, добавили предста-
вители ответчика, в настоящее вре-
мя удовлетворить требование ист-
ца и разрешить ей присутствовать 
при проверке подписей уже невоз-
можно, так как сроки такой провер-
ки истекли.

Отметим, что в минувшую пят-
ницу Советский суд Уфы отказал 
Лилии Чанышевой в иске о призна-
нии незаконным отказа в регистра-
ции. Ознакомившись с заключени-
ем экспертов МВД, Лилия Чаныше-
ва обнаружила, что одну из подпи-
сей они признали недействитель-
ной на основании справки УФМС 
о смерти избирателя, но большую 
часть — потому, что даты в подпис-
ных листах были якобы проставле-
ны одним человеком. Представи-

тель Лилии Чанышевой в суде Фе-
дор Телин, который брал подпись у 
«умершей» избирательницы, пред-
ложил суду опросить ее лично, так 
как женщина готова прийти в суд. В 
ответ судья Виктор Иванов, рассма-
тривавший дело, предложил ист-
цу принести справку из ЗАГСа, под-
тверждающую, что избирательница 
жива. Назначить независимую экс-
пертизу подписей и опросить в суде 
избирателей, подписи которых бы-
ли забракованы сотрудниками экс-
пертно-криминалистического цен-
тра МВД, судья отказался, сослав-
шись на «презумпцию добросовест-
ности госслужащих».

Лилия Чанышева заявила, что на-
мерена оспаривать оба отказа в иске 
в вышестоящих инстанциях суда.

Дарья Кучеренко, Уфа

Мосгоризбирком потренируется на кошках
В Москве стартовал второй этап тестирования системы электронных выборов

Сегодня московские власти по-
вторно протестируют систему 
электронного голосования, где 
тайна голосования будет защи-
щена блокчейном. В качестве 
эксперимента она будет введе-
на в трех избирательных окру-
гах 8 сентября на выборах в Мос-
гордуму. Почти полмиллиона 
жителей должны получить воз-
можность проголосовать за кан-
дидата через личный кабинет на 
сайте мэра Москвы. Однако пер-
вый этап тестирования 11 июля 
провалился, и разработчики по-
обещали устранить все неполад-
ки. Сегодня систему проверят 
около 5 тыс. москвичей. Им пред-
лагается ответить на вопрос: 
«Что нужно делать с бездомными 
собаками и кошками?».

Разработкой электронной систе-
мы голосования занимается столич-
ный департамент информационных 
технологий (ДИТ). Внедрением и 
контролем — Мосгоризбирком и об-
щественный штаб по наблюдению за 
выборами. Обкатать систему на вы-
борах в Мосгордуму 8 сентября пла-
нируется в округах №1 (Крюково, Ма-
тушкино, Савелки, Силино, Старое 
Крюково), №10 (Северный, Лианозо-
во, Бибирево) и №30 (Чертаново Цен-
тральное, Чертаново Южное). Число 
жителей в трех экспериментальных 
округах, согласно данным москов-
ской мэрии, составляет 450 тыс. че-
ловек. В сегодняшнем голосовании 
примет участие около 5 тыс. чело-
век — это жители всей Москвы, кото-
рые с 20 по 22 июля зарегистрирова-
лись для участия в эксперименталь-
ном голосовании на mos.ru. Им пред-
стоит ответить на вопрос: «Что нуж-
но делать с бездомными собаками и 
кошками в Москве?», выбрав один из 
предлагаемых вариантов.

«Вопрос для тестирования выби-
рался по принципу „волнует всех 
и каждого“. Хотели, чтобы в голосо-
вании приняло участие как можно 
больше народа,— рассказал „Ъ“ заме-

ститель руководителя ДИТ Артем Ко-
стырко.— Электронные выборы про-
ходят с использованием блокчейн-
технологий, что гарантирует полную 
анонимность и соблюдение тайны го-

лосования. Информация о бюллете-
не не сохраняется ни в браузере поль-
зователя, ни на сервере администра-
тора. Результат сразу отправляется в 
блокчейн-систему».

«Легитимность выборов зависит от 
законности всех избирательных про-
цедур и доверия избирателей к резуль-
тату голосования,— указывает экс-
перт по электоральному праву, про-

фессор Московского государственно-
го юридического университета имени 
Кутафина Сергей Кабышев.— Обеспе-
чивает ли электронное голосование 
достоверный учет голоса избирателя 
за того или иного кандидата, есть ли 
риск нарушения тайны голосования, 
соблюдаются ли права наблюдате-
лей? Вот эти вопросы необходимо вы-
яснить во время тестирования».

Соблюдение анонимности, гово-
рят наблюдатели, должны гарантиро-
вать ключи шифрования. Одним из 
них сегодня будет находиться у пред-
седателя избирательной комиссии, 
контролирующей тестовое голосова-
ние,— сопредседателя движения «Го-
лос» Григория Мельконьянца. По его 
словам, к 20:00, когда работа будет 
окончена, избиратель сможет прове-
рить, правильно ли учтен его голос. 
Такой опции у участников первого те-
стирования не было.

Тестирование прошло 11 июля, 
когда студенты Москвы выбирали 
лучшего председателя студенческого 
совета из 15 претендентов. Наблюда-
тели могли контролировать учет го-
лосов на мониторах. Однако за час до 
окончания голосования система зави-
сла. В ДИТ „Ъ“ объяснили это «пробле-
мой в сетевых настройках». В общест-
венном штабе по наблюдению за вы-
борами заявили о «хакерских атаках, 
которые удалось отразить».

Григорий Мелконьянц заверил „Ъ“, 
что на сей раз каждый участник голо-
сования получит персональный код, 
по которому после подведения ре-
зультатов сможет проверить, правиль-
но ли отдан его голос. «Эта процедура 
обезличена, будет видно только, как 
голосовал тот или иной код,— объяс-
няет господин Мельконьянц.— Такой 
инструмент гарантии самопроверки 
избирателей ранее не демонстриро-
вался». Кроме того, по словам храни-
теля ключа шифрования, проверить 
подлинность голосов москвичей чле-
ны комиссии смогут по телефону (при 
регистрации участники соглашались 
на передачу своих контактов членам 

комиссии). Сегодня тем, кто «решал 
судьбу» собак и кошек, случайным 
образом будут звонить контролеры и 
спрашивать, действительно ли чело-
век принимал участие в голосовании.

Григорий Мельконьянц также от-
метил, что многие москвичи накану-
не столкнулись со сложностями при 
регистрации для участия в голосова-
нии. В частности, сообщалось о том, 
что граждане не понимали, принята 
их заявка или нет, не получали СМС-
уведомление о прохождении всех эта-
пов регистрации, не могли зареги-
стрироваться через «Яндекс.Браузер». 
«Возможно, при регистрации люди 
некорректно заполняли указанные 
обязательные пункты: возраст (участ-
ник должен быть старше 18 лет.— „Ъ“), 
пол, данные паспорта и адрес реги-
страции, которые должны быть прове-
рены в системе регистрации,— объяс-
няет Артем Костырко.— Все запросы с 
невозможностью принять участие рас-
сматриваются службой поддержки».

Сегодня, по словам руководителя 
Общественного штаба по контролю 
и наблюдению за выборами Алексея 
Венедиктова, участие в выборе судь-
бы бездомных животных принима-
ют более 5 тыс. москвичей. За час до 
окончания приема заявок на учас-
тие 22 июля свое желание участво-
вать в тестировании изъявили 5152 
человека. Господин Венедиктов объ-
яснил, что общественного запроса на 
электронные выборы в Москве пока 
нет, но «обязательно будет», подчерк-
нув, что понимает сегодняшнее недо-
верие к системе электронных выбо-
ров. «Плюс для избирателя очевиден: 
(упраздняется.— „Ъ“) система досроч-
ного голосования, которая подверга-
ется очень большой критике. Челове-
ку возвращается его избирательное 
право. Люди привыкли думать, что 
их данные в бумажном виде, но какая 
разница — в бумажном или электрон-
ном? Если человек боится, он может 
голосовать привычным способом»,— 
сказал господин Венедиктов.

Мария Старикова

Артем Костырко гарантировал избирателям тайну голосования с помощью блокчейн-технологий  
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В 2007 году Эстония первой в мире использовала систему 
электронного голосования (ЭГ) на парламентских выборах. При голо-
совании используется идентификационная смарт-карта — первичное 
удостоверение личности. Проголосовать через интернет можно в пе-
риод досрочного голосования (за четыре—шесть дней до выборов). 
Избиратели могут изменить свой электронный голос неограниченное 
число раз, однако в день выборов изменить или аннулировать голос 
уже невозможно. На прошедших в стране парламентских выборах 
в марте 2019 года через интернет было подано более 247 тыс. голо-
сов (43,8% от общего числа).

В Великобритании в 2002–2005 годах прошла серия экс-
периментов по использованию ЭГ. Самый крупный состоялся на 
муниципальных выборах в Ливерпуле: избиратели могли голосовать 

по интернету, телефону и через СМС. Начинание подвергли критике 
за ненадежность системы, вероятность мошенничества и нарушение 
прав на тайну голосования. Эксперимент свернули, но в 2007 году 
его возобновили с новой электронной системой.

В Швейцарии работы по поэтапному использованию ЭГ 
начались еще в 2000 году. По состоянию на 2018 год 14 кантонов из 
26 в экспериментальном порядке уже проводили ЭГ. 229 различных 
электронных голосований прошли и на федеральном уровне. Исполь-
зование ЭГ на выборах является суверенным правом каждого кантона 
как субъекта конфедерации.

Во Франции с 2003 года разрешено голосование через интер-
нет для граждан, находящихся за рубежом. ЭГ используют до 2% 
избирателей.
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Как стало известно „Ъ“, поми-
мо владельца ООО «ВИП-Строй-
инжиниринг» Сергея Дегтярева 
еще одним фигурантом уголов-
ного дела о мошенничестве при 
строительстве объектов АО «Ни-
жегородский завод 70-летия По-
беды», производящего элемен-
ты зенитных ракетных систем 
С-400, стала его дочь Евгения Де-
гтярева, которую суд определил 
под домашний арест. Ее адвокат 
уверен, что оснований для уго-
ловного преследования не было.

Сергей и Евгения Дегтяревы, 
проходившие по уголовному делу 
о хищениях при строительстве обо-
ронного завода подозреваемыми, 
находились под подписками о не-
выезде. 9 июля следователь главно-
го следственного управления (ГСУ) 
ГУ МВД по Нижегородской области 
вызвал их из Москвы по телефону, 
сказав, что ему необходимо ознако-
мить подозреваемых с результата-
ми очередной экспертизы. Однако 
на встрече следователь предъявил 
им обвинение в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а за-
тем отвез их в Нижегородский рай-
онный суд. Следствие ходатайство-
вало об аресте обоих на два месяца. 
Под стражу был взят только госпо-
дин Дегтярев, а его дочь Евгению 
суд поместил под домашний арест, 
как и просила защита.

Уголовное дело по факту хище-
ний на строительстве объектов «Ни-
жегородского завода 70-летия Побе-

ды», который производит элементы 
зенитных ракетных систем С-400, 
С-500 и «Витязь», а также радиоло-
кационные комплексы, было возбу-
ждено ГСУ ГУ МВД еще в 2016 году. 
По версии следствия, менеджерами 
ООО «ВИП-Стройинжиниринг», ос-
новным владельцем которого являл-
ся Сергей Дегтярев, было похищено 
255 млн руб. Всего на строительство 
нового завода компании было выде-
лено около 1 млрд руб. 628 млн руб. 

из этой суммы было израсходова-
но по назначению, что подтвержде-
но соответствующими экспертиза-
ми, а оставшуюся сумму, как считает 
следствие, руководители строитель-
ной компании потратили на иные 
цели. Компания «ВИП-Стройинжи-
ниринг» одновременно строила не-
сколько объектов в разных городах, 
перебрасывая полученные средства 
на их завершение. Так получилось и 
с нижегородским проектом.

Расследованию в Нижнем Нов-
городе помешало другое дело в от-
ношении господ Дегтяревых и дру-
гих менеджеров «ВИП-Стройинжи-
ниринга». В 2015 году Сергей Дегтя-

рев был приговорен к восьми годам 
колонии за хищение 1,3 млрд руб. 
при строительстве объектов космо-
дрома Восточный. Его и трех подчи-
ненных, в том числе его дочь Евге-
нию, признали виновными в осо-
бо крупном мошенничестве и лега-
лизации преступных доходов (ч. 4 
ст. 174.1 УК РФ). С каждого участни-
ка преступления взыскали по 1 млн 
руб. штрафа. В 2018 году Мосгорсуд 
рассмотрел апелляционные жало-

бы адвокатов, квалифицировав дей-
ствия бизнесменов как мошенни-
чество, совершенное в сфере пред-
принимательства, почти вдвое сни-
зил сроки заключения и поменял 
режим колонии со строгого на об-
щий. После пересчета сроков нака-
зания осужденная на четыре с поло-
виной года дочь предпринимателя 
Евгения Дегтярева была освобожде-
на в зале суда. Двое его коллег Алек-
сандр Базанков и Мурат Матуев, по-
лучившие шесть и пять с половиной 
лет колонии, оказались на свободе 
спустя полтора месяца. В апреле 
2019 года на свободу вышел и Сер-
гей Дегтярев.

Сразу после освобождения го-
спод Дегтяревых активизирова-
лось следствие по нижегородскому 
делу. Следователь ГСУ ГУ МВД вско-
ре взял с подозреваемых Дегтяре-
вых подписки о невыезде и надле-
жащем поведении, а потом через 
суд избрал им и более жесткие ме-
ры пресечения.

«Моя подзащитная поехала в 
Нижний на поезде, не взяв с собой 
ничего из вещей, потому что не по-
дозревала о том, что она не смо-
жет вернуться в Москву»,— сооб-
щил „Ъ“ адвокат госпожи Дегтяре-
вой Александр Тонконог. Для ее до-
машнего ареста в Нижнем Новгоро-
де пришлось снять квартиру. При 
этом адвокат уверен, что его подза-
щитная не совершала мошенниче-
ства, а вменяемые ей и Сергею Де-
гтяреву преступные действия отно-
сятся к совершенным в ходе пред-
принимательской деятельности, то 
есть не арестными. «В компании Ев-
гения Дегтярева занимала малозна-
чительную должность, фактически 
являлась референтом своего отца 
и выполняла его поручения»,— от-
метил господин Тонконог. Он сооб-
щил, что под контракт со структурой 
«Спецстроя», выступавшей заказчи-
ком строительства в Нижнем Новго-
роде, была предоставлена банков-
ская гарантия на всю его сумму. Од-
нако заказчик гарантией своевре-
менно не воспользовался, иниции-
ровав впоследствии уголовное дело.

Муса Мурадов

Возможно, проблемы возникли 
в электросистеме АС-31, которая ис-
пользует токи силой до 1000 ампер, 
и даже небольшой дефект кабелей, 
по мнению специалиста, мог приве-
сти к их разогреву с последующим 
оплавлением изоляции.

Источники „Ъ“ пояснили, что 
произошедшая авария, во всяком 
случае, в начальной ее стадии, не 
представляла большой опасности 
для экипажа. Все находившиеся на 
борту АС-31 люди могли эвакуиро-
ваться через шлюзовое устройство 
на лодку-носитель. Каждый из чле-
нов экипажа имел при себе порта-
тивное дыхательное устройство 
ПДУ-3, позволяющее ему продер-
жаться не менее 20 минут без кис-
лорода даже при очень сильном за-
дымлении.

Однако действующее в воен-
но-морском флоте «Руководство по 
борьбе за живучесть подводных ло-
док» предписывает каждому члену 
экипажа оставаться в том отсеке, 
где его застал пожар, и бороться с 
аварийной ситуацией на своем ме-
сте. Оставление горящего отсека без 
приказа влечет за собой уголовную 
ответственность. Как пояснили со-
беседники „Ъ“, специальных указа-
ний, касающихся моряков глубоко-
водных аппаратов, в этом докумен-
те нет, и гидронавты руководству-
ются соответствующими инструк-
циями для подводников.

Как только командиру доложили, 
что в аккумуляторном отсеке появил-
ся дым, он доложил командиру под-
водной лодки-носителя, что на борту 
АС-31 пожар (на подводной лодке лю-
бое появление дыма сразу объявля-
ется пожаром), приказал проверить 
дыхательные аппараты и перейти на 
носитель всем, кто не будет задейст-
вован в борьбе за живучесть.

По данным „Ъ“, борт покинуло 
шесть человек, а на станции оста-
лось десять офицеров-гидронавтов, 
которые продолжили борьбу за жи-
вучесть корабля. По данным источ-
ников „Ъ“, командиром экипажа 
был капитан первого ранга Конс-
тантин Сомов, а старшим на борту 
— капитан первого ранга Денис До-
лонский.

Их действия, по мнению специ-
алистов, восстановить в точности 
уже не удастся, поскольку все десять 
погибли. Состоявшийся уже после 
доставки АС-31 на базу осмотр стан-
ции показал, что в борьбе за ее жи-
вучесть гидронавты израсходова-
ли все имевшиеся на борту средст-
ва пожаротушения. Пустыми оказа-
лись огнетушители, баллоны пено-
генерирующей установки и все че-
тыре столитровых емкости с фрео-
ном системы ЛОХ (лодочная, объем-
ная, химическая). Кроме того, через 
40 минут работы на аварийной стан-
ции офицеры «издышали», как гово-
рят собеседники „Ъ“, все изолирую-
щие дыхательные средства. После 
того как закончились запасы порта-
тивных дыхательных устройств, мо-
ряки включились в шланговые ды-
хательные аппараты (ШДА), подаю-
щие воздух из баллонов воздуха вы-
сокого давления. Только когда не-
которые члены экипажа начали те-
рять сознание, командир запросил 
у командира лодки-носителя разре-
шения эвакуироваться на носитель.

В команде, как следовало из их 
сообщения, были пострадавшие — 
несмотря на все средства защиты, 
люди надышались продуктами го-
рения. Чтобы помочь им поднять-
ся из АС-31 в носитель, у шлюзово-
го устройства их встречали четве-
ро гидронавтов из второго экипа-
жа. Что произошло вскоре после то-
го, как люк между двумя кораблями 
в очередной раз загерметизирова-
ли, опять же неизвестно, поскольку 
спастись никому не удалось. Скорее 

всего, в момент подготовки экипа-
жа к эвакуации произошел взрыв.

Уже в доке, разбираясь с инци-
дентом, эксперты установили, что 
взорвалась аккумуляторная бата-
рея. Как пояснили „Ъ“ близкие к 
техническому расследованию спе-
циалисты, взрыв был очень мощ-
ным. Аккумулятор, очевидно, стал 
и источником нарастающего объ-
емного горения.

Чтобы выяснить причину вос-
пламенения и взрыва батареи, про-
водятся десятки экспертиз. Как по-
ясняют специалисты, комиссией 
рассматриваются три традицион-
ные в расследовании любой техно-
генной катастрофы версии — отказ 
техники, ошибка экипажа и злона-
меренное воздействие.

Было установлено, что глубоко-
водные станции типа АС-31 дол-
гое время комплектовались сере-
бряно-цинковыми аккумулятора-
ми, которые производились на Ук-
раине. После осложнения отноше-
ний с этой страной аккумуляторы 
АС-31, находящейся на гарантий-
ном обслуживании завода-произ-
водителя, заменили на российские 
литий-ионные батареи. В качестве 
производителя и поставщика акку-
муляторов для глубоководных ап-
паратов было выбран санкт-петер-
бургский завод ОАО «Аккумулятор-
ная компания „Ригель“«. Как ска-
зано на сайте компании, «Ригель», 
основанный в 1897 году, является 
старейшим профильным предпри-
ятием в России, которое сегодня 
выступает «передовым разработчи-
ком и производителем аккумулято-
ров», используемых в том числе для 
нужд глубоководного флота.

Изучая сопроводительную доку-
ментацию к продукции «Ригеля», 
эксперты, по данным источников 
„Ъ“, обнаружили помимо прочего 
сертификаты, свидетельствующие 
о том, что переданные флоту бата-
реи прошли испытания на взрыво-
безопасность. Сейчас выясняется, 
кто и каким образом испытывал из-
делия и почему при этом не присут-
ствовали представители заказчика 
— Минобороны. Представители за-
вода, к которым „Ъ“ обратился за 
разъяснениями, от комментариев 
воздержались.

Между тем, по мнению специа-
листов, к трагедии могли привес-
ти не только конструктивные или 
технологические дефекты аккуму-
ляторов, но и экстремальные режи-
мы работы батареи. Так, например, 
оплавление изоляции токоведущих 
шин и возникающие в связи с этим 
короткие замыкания в сети могли 
вызвать непредсказуемые сбои в 
энергосистеме станции и регулиру-
ющей ее автоматике. Нельзя исклю-
чать, что именно короткие замыка-
ния привели к перезаряду батареи 
или подаче на ее клеммы токов с не-
штатными параметрами. Отмечает-
ся также, что в истории подводного 
флота еще не было случаев подачи 
фреона в отсек с литий-ионными ба-
тареями. До сих пор с помощью сис-
темы ЛОХ тушили только объемные 
пожары в отсеках, а случаев возгора-
ния серебряно-цинковых аккумуля-
торов вообще не было.

Наконец, некоторые участники 
расследования вообще сомневают-
ся в том, что химические реакции в 
литий-ионных элементах вызвали 
столь значительный взрыв. Собесед-
ники „Ъ“ утверждают, что хотя тер-
рористическая версия трагедии и 
не рассматривается специалистами 
в качестве приоритетной, несколь-
ко предоставленных «Ригелем» для 
испытаний аккумуляторов уже бы-
ли взорваны на полигоне тротило-
выми шашками. Теперь экспертам 
предстоит сравнить обломки изде-
лий, разрушенных на тестах и в ре-
альной жизни.

Сергей Машкин

Скорбная 
живучесть

В Пермском крае направлено 
в суд уголовное дело в отношении 
пяти сотрудников ФГУП «Управле-
ние строительства №30». След-
ствие считает их виновными в ги-
бели девяти коллег в ходе пожара 
в строящемся шахтном стволе 
в Соликамске. В результате по-
жара, который начался из-за про-
ведения сварочных работ вблизи 
горючих объектов, горнострои-
тели не смогли выбраться на по-
верхность и задохнулись. 

Генпрокуратура РФ утвердила об-
винительное заключение по уголов-
ному делу о гибели девяти горно-
строителей во время пожара в стро-
ящейся шахте 3-го соликамского ру-
доуправления. Материалы уголов-
ного дела переданы в Соликамский 
городской суд, рассматривать по су-
ществу его будет судья Юрий Анфа-
лов. В четверг господин Анфалов 
рассмотрит вопрос о продлении ме-
ры пресечения пятерым сотрудни-
кам ФГУП «Управление строитель-
ства №30», которые являются фигу-
рантами дела.

Обвиняемые вместе с коллегами 
выполняли работы по техническому 
перевооружению крепи, проходке и 
армировке ствола №4 строящейся 
шахты СКРУ-3 ПАО «Уралкалий». 22 
декабря 2017 года около 11:50 на глу-
бине 362 м началось возгорание. В 
этот момент под землей находилась 
смена строителей, проводивших ра-
боты, восемь из них смогли быстро 
выбраться на поверхность. Девять 
рабочих остались под землей и по-
гибли. Как установила экспертиза, 
смерть наступила от токсического 
воздействия окиси углерода. 

По данному факту следственным 
отделом по Соликамску СУ Следст-
венного комитета России (СКР) по 
Пермскому краю было возбуждено 
уголовное дело по ч. 3 ст. 216 УК РФ 
(нарушение правил безопасности 
проведения строительных работ, по-
влекшее по неосторожности причи-

нение ущерба в крупном размере, а 
также смерть двух и более лиц). Ре-
шением председателя СКР Алексан-
дра Бастрыкина оно было передано 
в производство 3-го следственного 
управления ГСУ СКР.

Уже на следующий день в рам-
ках расследования были задержаны 
горные мастера Андрей Купряшкин 
и Игорь Чукаев, начальник участка 
строительства Максим Канищев, а 
также начальник объекта шахтостро-
ительного комплекса СКРУ-3 Андрей 
Артюхин. Им было инкриминирова-
но совершение преступления, пред-
усмотренного ч. 3 ст. 216 УК РФ. По-
зже обвинение в совершении анало-

гичного преступления было предъ-
явлено горному инженеру по охране 
труда Святославу Седову. Всем им су-
дом была избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу.

По версии следствия, пожар про-
изошел, когда под землей велись 
сварочные работы. Рабочие прово-
дили отторцовку опалубки венти-
ляционного горизонта перед его бе-
тонированием. Причем сварка ве-
лась вблизи слоя горючего матери-
ала — полиуретановой смолы, ко-
торая была нанесена на горную по-
роду, а также деревянных конструк-
ций. При этом в нарушение пра-
вил производства работ на объекте 
применялась газосварка, а рабочие 
не имели наряда-допуска на огне-
вые работы. Как считают в ГСУ СКР 
и прокуратуре, ответственными за 
соблюдение правил безопасности и 

охраны труда на объекте были Ан-
дрей Артюхин, Максим Канищев, а 
также Святослав Седов. Горные ма-
стера Купряшкин и Чукаев, по вер-
сии следствия, нарушили закон, не-
посредственно допустив работни-
ков к проведению сварочных работ.

Позже обвинение фигурантам 
было переквалифицировано на ч. 3 
ст. 217 УК РФ (нарушение требова-
ний промышленной безопасности 
опасных производственных объек-
тов, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц). Ущерб от 
совершения преступления оценива-
ется в сумму более 60 млн руб. Как го-
ворят собеседники „Ъ“, никто из об-
виняемых не согласился с квалифи-
кацией действий, которую предло-
жило следствие.

Дмитрий Астахов,  
Пермь

Следствие закончило  
со сварочными работами
Передано в суд дело о гибели девяти рабочих в шахте

„Ъ“ стали известны подробности 
уголовного дела, возбужденно-
го председателем СКР Алексан-
дром Бастрыкиным в отноше-
нии судья Кузьминского райсуда 
Москвы в отставке Руслана Яку-
баева. По версии следствия, 
с которой согласилась квалифи-
кационная коллегия столичных 
судей, за полмиллиона рублей, 
из которых 300 тыс. оказались 
помеченными спецсоставом, 
судья отправил под домашний 
арест обвиняемого в незаконном 
обороте наркотиков, которого 
полицейское следствие просило 
поместить в СИЗО.

Александр Бастрыкин возбудил в 
отношении Руслана Якубаева, назна-
ченного на должность указом прези-

дента в марте 2014 года, уголовное 
дело по ч. 5 ст. 290 УК (получение 
взятки в крупном размере). 12 ию-
ля квалификационная коллегия су-
дей Москвы, удовлетворив ходатай-
ство господина Бастрыкина, дала 
согласие на привлечение господи-
на Якубаева к уголовной ответствен-
ности. При этом следует отметить, 
что судейский корпус господин Яку-
баев покинул еще в апреле — тогда 
квалифколлегия удовлетворила его 
прошение об отставке по собствен-
ному желанию.

По данным СКР, 7 марта этого го-
да в Кузьминский райсуд с ходатай-
ством об аресте некоего Жидкова, 
обвиняемого в покушении на неза-
конное производство и сбыт нарко-
тических средств в крупном размере 

(ст. 30, ч. 4 ст. 228.1 УК РФ), обратил-
ся следователь следственного отде-
ла ОМВД по Рязанскому району Мо-
сквы. В тот же день накануне судеб-
ного заседания господин Якубаев 
встретился со своей знакомой адво-
катом Адвокатской палаты Москвы 
Натальей Васильчиковой, которая в 
тот момент осуществляла защиту го-
сподина Жидкова. В ходе предвари-
тельного следствия было установле-
но, что госпожа Васильчикова пред-
ложила судье Якубаеву за вознаграж-
дение в 1 млн руб. отказать следо-
вателю в помещении обвиняемого 
Жидкова в СИЗО, ограничившись в 
его отношении домашним арестом. 
Первые 200 тыс. руб. адвокат пообе-
щала передать сразу после вынесе-
ния соответствующего постановле-

ния, а остальные деньги — позже. 
Судья согласился на предложение.

200 тыс. руб., полученные от род-
ственников обвиняемого, адвокат Ва-
сильчикова в девять часов вечера (че-
рез полчаса после нужного решения) 
передала господину Якубаеву в его 
служебном кабинете на втором этаже 
суда. Однако уже на следующий день 
сам обвиняемый, как следует из ма-
териалов уголовного дела, обратился 
с заявлением в УФСБ по Москве и Мо-
сковской области о вымогательстве 
взятки. В рамках «оперативного экс-
перимента», который решили про-
вести чекисты, родственники госпо-
дина Жидкова передали в его кварти-
ре на Краснодонской улице адвокату 
Васильчиковой еще 300 тыс. руб. Го-
спожа Васильчикова была задержана 

и сразу дала согласие поучаствовать 
в оперативных мероприятиях УФСБ. 
Под контролем чекистов поздним ве-
чером 14 марта адвокат Васильчико-
ва приехала на своем Lexus в деревню 
Подгорелки, расположенную в Мы-
тищинском районе Московской об-
ласти, где проживает господин Яку-
бов, и передала ему в салоне иномар-
ки деньги, помеченные криминали-
стическим препаратом «Тушь-7». Са-
ма передача записывалась. На вопрос 
адвоката, хочет ли он получить остав-
шиеся полмиллиона, судья ответил 
утвердительно.

19 марта дома у господина Якубае-
ва оперативники УФСБ нашли и изъ-
яли 200 тыс. руб. пятитысячными 
банкнотами, которые светились под 
воздействием ультрафиолетовых лу-

чей. Еще несколько купюр, которые 
служитель Фемиды не успел потра-
тить, оказались в его бумажнике. В 
ходе опроса судья лишь частично 
признал свою вину, заявив, что адво-
кат Васильчикова действительно об-
ращалась к нему с просьбой переве-
сти господина Жидкова под домаш-
ний арест. Но он никаких гарантий 
ей не давал, поскольку не знал, ка-
кое решение в итоге будет принято. 
Обсуждать финансовую сторону сво-
его решения судья не захотел.

Следует отметить, что дело обви-
няемого Жидкова, который так и 
остался под домашним арестом, пе-
редали другой судье. Предваритель-
ные слушания по делу она назначи-
ла уже на 26 июля.

Юрий Сенаторов

Деньги за домашний арест засветились в ультрафиолете
Судья получал взятки в кабинете и машине

С-400 наводят на семью
По делу о хищениях при строительстве оборонного завода  
арестовали отца и дочь

По версии следствия, 
Максим Канищев  
(крайний справа) являлся 
одним из виновников 
трагедии на шахте
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Вскоре после освобождения господ 
Дегтяревых следователь взял с них 
подписки о невыезде и надлежащем 
поведении, а потом через суд избрал 
им и более жесткие меры пресечения
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Москва закупит рекорд-
ное количество бордюра 
из гранита: на  четырех тен-
дерах планируется прио-
брести свыше 940 км ог-
раждений на общую сумму 
2,99 млрд руб. При этом 
в 2019 году структуры сто-
личных властей уже за-
купали бордюры из кам-
ня на 2,3 млрд руб. Всего 
за последнюю пятилет-
ку Москва приобрела огра-
ждения почти на 13  млрд 
руб. Один из участников 
рынка заявил „Ъ“, что «был 
бы счастлив», если бы го-
род приобрел у него бор-
дюры по заявленной в ны-
нешних тендерах цене.

Четыре конкурса на по-
ставку в столицу «бордюра из 
природного камня (гранит)» 
объявило 11 июля подведом-
ственное столичному ком-
плексу городского хозяйства 
ГБУ «Автомобильные дороги». 
Большая часть заказов прихо-
дится на ограждения марки 
ГП-1 размером 300 х 150 мм: 
их требуется поставить 870 
погонных километров на 
сумму 2,2 млрд руб. В тенде-
рах есть и более экзотические 
бордюры, например, «криво-
линейный» гранит размером 
300 х 300 мм (с радиусом кри-
визны 0,5–3,5 м и 3,6–10 м). 
Предполагается, что ГБУ «Ав-
томобильные дороги» полу-
чит 6 погонных километров 
таких ограждений (стоимо-
стью по 19–20 тыс. руб. за 1 м). 
Всего по четырем конкурсам 
Москва должна получить бо-
лее 941 км различных бордю-
ров на общую сумму 2,99 мл-
рд руб. (для сравнения: дли-
на МКАД составляет 108 км, 
а протяженность всех столич-
ных дорог — 3,6 тыс. км).

До настоящего времени 
столь масштабных однов-
ременных закупок гранит-
ных ограждений в столице 
не проводилось. При этом 
в 2019 году ГБУ «Автомобиль-

ные дороги» уже проводило 
закупки значительных объе-
мов бордюрного камня. Так, 
в марте 2019 года было объяв-
лено два конкурса на общую 
сумму 1,7 млрд руб. Бордю-
ры поставлялись «для обес-
печения выполнения ком-
плекса работ по повышению 
транспортно-эксплуатаци-
онных показателей объек-
тов улично-дорожной сети». 
Кроме того, в июне 2019 го-
да был объявлен еще один 
тендер на 658 млн руб.: при-
обретенный гранит пред-
назначался «для последую-
щей установки на объектах 
благоустройства и ремонта» 
в Москве. В рамках последне-
го конкурса Москва должна 
получить, например, 11 км 
черных бордюров размером 
300 х 150 мм из гранита габ-
бро (стоимостью 6,3 тыс. руб. 
за погонный метр). Победи-
телями трех конкурсов ста-
ли уфимское ООО «Башкир-
ский камень» и московское 
ООО «ТД Спецпласт», до это-

го уже выигрывавшие сто-
личные тендеры. Так, уфим-
ское предприятие в 2018 го-
ду побеждало в объявленном 
ГБУ «Автомобильные доро-
ги» конкурсе на поставку гра-
нитных бордюров (на сум-
му 668 млн руб.). А компания 
«ТД Спецпласт», по данным 
Kartoteka.ru, в 2016 и 2017 го-
дах поставляла для того же 
столичного предприятия до-
рожную разметку (на сумму 
198 млн и 728 млн руб. соот-
ветственно).

Всего за последнюю пя-
тилетку, по подсчетам „Ъ“, 
структуры столичной мэрии 
закупили бордюрного кам-
ня на сумму свыше 12,9 млрд 
руб. При этом в Москве не раз 
использовались необычные 
ограждения. Так, прошлым 
летом в ходе ремонта Рублев-
ского шоссе впервые нача-
ли устанавливать особо мас-
сивные гранитные бордю-
ры с сечением 400 х 400 мм, 
которые в соцсетях сравни-
вали с блоками египетских 

пирамид. Их цена в матери-
алах закупок не фигуриро-
вала. В более поздних тенде-
рах ГБУ «Автомобильные до-
роги» приводило цены на 
чуть меньшие бордюры с се-
чением 300 х 300 мм — око-
ло 7,7 тыс. руб. за погонный 
метр. Впрочем, в материалах 
закупок в 2019 году фигури-
руют и более дорогие огра-
ждения, например криволи-
нейный гранитный бордюр 
размером 300 х 600 мм (с ра-
диусом кривизны 3,6–10,5 м) 
и стоимостью 43,7 тыс. руб. за 
погонный метр.

В столичном комплексе 
городского хозяйства 22 ию-
ля не ответили на запрос „Ъ“ 
о том, зачем городу и подве-
домственному ГБУ «Автомо-
бильные дороги» понадоби-
лось столько бордюров. Ди-
ректор челябинского ООО 
«ТК Офис Сити» (поставщик 
бордюрного камня и плит-
ки) Андрей Лукьянчиков по 
просьбе „Ъ“ прокомменти-
ровал цену поставки самого 
массового гранитного огра-
ждения в нынешних закуп-
ках ГБУ — бордюра ГП-1 раз-
мером 300 х 150 мм. Так, в ма-
териалах закупок фигурирует 
начальная цена 2,5 тыс. руб. 
за погонный метр. «Я был бы 
счастлив, если бы у меня бра-
ли по такой цене»,— сказал 
господин Лукьянчиков. По 
его словам, одна из самых до-
рогих разновидностей серого 
гранита, упомянутого в мате-
риалах тендера, с Мансуров-
ского месторождения стоит 
в его компании 1,6 тыс. руб., 
а с учетом доставки до Мо-
сквы — 2,1–2,2 тыс. руб. за по-
гонный метр. Впрочем, госпо-
дин Лукьянчиков признался, 
что удовлетворить запрошен-
ные Москвой объемы поста-
вок бордюров можно, толь-
ко если «вся Челябинская об-
ласть сядет на всю зиму пи-
лить гранит».

Александр Воронов

Москва покупает 
еще 900 км бордюров
На новые ограждения из гранита выделяют почти 3 млрд рублей

Вчера мэр Кунгура (Пермский край) Сергей 
Гордеев отозвал заявление в прокуратуру 
о проверке родителей детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья, настаиваю-
щих на сохранении специализированной 
школы. Ранее сторонники сохранения шко-
лы пришли на городской фестиваль в фут-
болках с лозунгами «Отстоим школу Кунгу-
ра». Администрация города расценила это 
как несанкционированную акцию проте-
ста, потребовав от прокуратуры дать право-
вую оценку этому событию. Общественни-
ки считают отказ главы города от заявления 
«разумным», но не исключают собственного 
обращения в надзорный орган по факту лож-
ного доноса со стороны градоначальника.

Глава Кунгура Сергей Гордеев отозвал заявле-
ние в прокуратуру о проверке демонстрантов, 
добивавшихся сохранения в городе школы для 
детей с ограниченными возможностями здоро-
вья (ОВЗ). «Начинают перевираться факты, и си-
туация обрастает ошибочными данными. Все 
это сильно дестабилизирует ситуацию»,— пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе администрации Кунгу-
ра. В мэрии отметили, что решение об отзыве за-
явления является коллегиальным.

Ранее глава Кунгура обратился в городскую 
прокуратуру с требованием принять меры про-
курорского реагирования. Поводом стала ак-
ция активистов, выступающих за сохранение 
школы и одетых в футболки с соответствующи-
ми лозунгами («Отстоим школу Кунгура», «Шко-
лу для детей с ОВЗ») на фестивале «Небесная яр-
марка» 2 июля. В заявлении в прокуратуру госпо-
дин Гордеев отмечал, что акция не была согласо-
вана с органами местного самоуправления. По 
оценке градоначальника, это нарушает положе-
ния федерального и регионального законода-
тельства. «На мероприятие созывались сторон-
ники, велась фотосъемка. На наш взгляд, это бы-
ла организованная протестная акция, на кото-
рую мы среагировали должным образом,— по-
яснили в пресс-службе администрации Кунгу-
ра.— Нас интересовала правовая оценка меро-
приятия, можно ли считать футболку с надпи-
сью „отстоим школу“ призывом к протестным 
акциям». Сам Сергей Гордеев дать комментарии 
„Ъ“ отказался, сославшись на отпуск.

Здание школы для учащихся с ОВЗ было по-
строено в начале 1820-х и является памятником 
градостроительства и архитектуры региональ-
ного значения. В апреле 2019 года по результа-
там инженерного обследования было принято 

решение ограничить доступ в здание и прекра-
тить использование помещений. Как утвержда-
ют в администрации города, с 1 сентября учеб-
ный процесс для учащихся с ОВЗ будет органи-
зован в здании школы №12 и здании Дома дет-
ского и юношеского туризма и экскурсий. Од-
нако родители учащихся школы с ОВЗ высту-
пают против распределения детей в другие об-
щеобразовательные учреждения и настаивают 
на строительстве новой школы в центре Кунгу-
ра. Требования родителей поддержали местные 
и региональные отделения КПРФ, а также крае-
вая организация Всероссийского общества ин-
валидов. «Вариант, предложенный властями го-
рода, не устраивает многих родителей и педаго-
гов: во-первых, 12-я школа находится на окра-
ине; во-вторых, смогут ли ученики корректно 
относиться к детям с инвалидностью?» — гово-
рится в обращении, опубликованном на сайте 
краевой организации Всероссийского общест-
ва инвалидов.

Отметим, что ситуация в Кунгуре вызвала об-
щественный резонанс. Так, глава комиссии Об-
щественной палаты РФ по поддержке семьи, ма-
теринства и детства Диана Гурцкая заявила «РИА 
Новости», что ОП попросит прокуратуру прове-
рить действия Сергея Гордеева: «Считаю, что его 
действия необходимо проверить на предмет со-
вершения преступления по статье 306 УК РФ „За-
ведомо ложный донос“». Куратор организации 
«За права многодетных» в Кунгуре Светлана Ага-
питова также заявила, что общественники рас-
сматривают возможность обращения в прокура-
туру, «чтобы дать правовую оценку обращения 
главы города». «Мы действительно были в одина-
ковых футболках, но растворились в толпе тысяч 
людей: никого ни к чему не призывали, не вы-
крикивали никаких лозунгов»,— добавила она.

В мэрии Кунгура утверждают, что «ранее ак-
тивисты, выступавшие за сохранение коррек-
ционной школы, отказывались от встреч с пред-
ставителями администрации города». «На дан-
ный момент ситуация разрешена, активистам, 
как и прежде, предлагают конструктивно об-
судить вопросы организации обучения детей 
с ОВЗ в новых условиях»,— говорят в админист-
рации. Светлана Агапитова заявила, что «родите-
ли готовы сесть за стол переговоров с админист-
рацией Кунгура». «Но только в том случае,— под-
черкнула она,— если позиция администрации 
изменится: к родителям будут прислушиваться 
и держать в курсе».

Константин Кадочников, Пермь

Протест детей-инвалидов 
не дорос до несогласованной 
акции
Глава Кунгура отказался от заявления 
в прокуратуру на демонстрантов  
с лозунгом «Отстоим школу Кунгура»

Чиновники обещают, что километры нового 
 бордюра повысят «транспортно-эксплуатацион-
ные показатели объектов улично-дорожной сети» 
ФОТО ЮРИЯ ПИРОГОВА /PHOTOXPRESS.RU
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Историю уйгуров переписали набело
Власти Китая считают, что ислам и тюркская идентичность были им навязаны

Власти Китая выпустили новую «Белую 
книгу» о Синьцзян-Уйгурском автоном-
ном районе (СУАР), где утверждается, 
что ислам — чужеродная для местных 
жителей религия, которую внешние за-
воеватели насаждали силой. Посред-
ством этого доклада Пекин сделал еще 
одну попытку защитить свою  политику 
в СУАР, где, как утверждают представи-
тели западных государств, в «лагерях 
перевоспитания» содержатся без  суда 
и следствия от одного до трех миллио-
нов человек. Китай, по словам  авторов 
доклада, всегда был другом уйгуров 
и защищал их от тюркских властителей, 
желавших сделать их «своими рабами».

«Принятие простыми уйгурами ислама 
не было добровольным, оно было результатом 
череды войн и навязывания этой религии пра‑
вящим классом,— сообщают авторы докла‑
да.— Ислам не является ни коренной, ни един‑
ственной религией Синьцзяна». Новый доку‑
мент озаглавлен «Исторические факты о Синь‑

цзяне» и создан информбюро Госсовета КНР, 
подчиненным отделу пропаганды Централь‑
ного комитета Компартии. Он призван отве‑
тить на критику китайской политики в СУАР, 
где, по сведениям западных правозащитни‑
ков, журналистов, политиков, а также экспер‑
тов ООН, в специальных лагерях содержится, 
по разным подсчетам, 1–3 млн человек.

По их мнению, уйгуров там содержат 
за проявление национальной и религиоз‑
ной идентичности, а также нежелание ас‑
симилироваться. А вот по мнению властей 
КНР и их союзников (включая Россию), в СУ‑
АР действуют «лагеря переподготовки и по‑
вышения квалификации», в рамках которых 
уйгуры, казахи, киргизы и другие предста‑
вители меньшинств могут выучить язык, за‑
коны КНР и обучиться новой профессии. Ки‑
тайцы, впрочем, не отрицают, что одна из за‑
дач лагерей — предотвращение распростра‑
нения терроризма. В марте власти КНР вы‑
пустили другую «Белую книгу» под названи‑
ем «Борьба с терроризмом и экстремизмом 

и защита прав человека в Синьцзяне». Там 
прямо указано, что лагеря являются «одним 
из главных лекарств от бед терроризма, се‑
паратизма и религиозного экстремизма».

В новой же «Белой книге» подробно изла‑
гается китайский взгляд на этнические и ре‑
лигиозные корни уйгурского этноса. По мне‑
нию авторов, уйгуры не имеют никакого от‑
ношения к тюркам (ученые других стран тра‑
диционно относят их к тюркским народам 
на основании общности фенотипа, языка, 
обычаев и так далее), а наоборот, страдали 
от них на протяжении своей ранней истории 
и до X века часто отбивали атаки тюркских 
племен с помощью благоволивших уйгурам 
китайских властителей. Сообщается также, 
что государства Восточный Туркестан, восста‑
новления которого жаждут уйгурские сепара‑
тисты, никогда не было: сам термин был при‑
думан в XIX веке западными учеными и впо‑
следствии использовался «в качестве полити‑
ческого инструмента антикитайскими сила‑
ми, стремящимися расколоть страну».

Наиболее подробно в новом документе 
освещается религиозный вопрос. По мне‑
нию авторов, ислам был навязан уйгурам 
силой тюркскими завоевателями, а корен‑
ные религии региона — шаманизм, буддизм 
и даже зороастризм. Более того, уйгурский 
ислам вобрал в себя большое количество 
местных верований, например, поклонение 
не только Аллаху, но и мавзолеям известных 
людей. Воинственный же ислам, как сооб‑
щается в докладе,— продукт 1970–1980‑х го‑
дов. «Прикрываясь религией, религиозные 
экстремисты распространяли идеи теокра‑
тии, религиозного превосходства, „борьбы 
с язычниками“ и „джихада“,— сообщается 
в „Белой книге“.— Борьба с терроризмом 
в Синьцзяне — это борьба справедливости 
и цивилизации с варварством и злом».

Для китайских «Белых книг» в целом не‑
характерно прямое искажение истории, 
считает доцент Уральского федерального 
университета Дмитрий Желобов. «Истори‑
ческие факты подаются такими, какими 

они признаны в мировой науке,— сооб‑
щил он „Ъ“.— Однако подбираются и ин‑
терпретируются они таким образом, что 
создается выгодное властям КНР воспри‑
ятие истории читателем». Господин Жело‑
бов также отметил, что оба исторических 
нарратива — как пекинский («территория 
Синьцзяна всегда была неотъемлемой ча‑
стью Китая»), так и уйгурских сепаратистов 
(«китайцы оккупировали Восточный Турке‑
стан») — искажают действительность, каж‑
дый в свою сторону.

Напомним, на прошлой неделе 22 го‑
сударства написали коллективное пись‑
мо в Совет по правам человека ООН, в кото‑
ром призвали Китай прекратить свою ны‑
нешнюю политику в СУАР. В ответ Китай мо‑
билизовал 37 своих сторонников (включая 
Россию, Саудовскую Аравию, Кубу и другие 
страны), которые подписались под ответ‑
ным китайским письмом, защищающим ме‑
тоды работы властей КНР.

Михаил Коростиков

Первые среди радных
Партия Владимира Зеленского обойдется без коалиции

Партия «Слуга народа» Влади-
мира Зеленского выполнила 
 задачу-максимум: на выборах 
в Верховную раду Украины она 
получила большинство голосов 
и теперь сможет самостоятель-
но сформировать правительство. 
Четырем другим партиям, про-
шедшим в парламент, по боль-
шому счету нечего противопо-
ставить победителям. Однако, 
по данным „Ъ“, оппозиционе-
ры, в том числе представители 
команды экс-президента Пет-
ра Порошенко, намерены все-
ми доступными способами сабо-
тировать реализацию принятых 
новым парламентом решений 
для дискредитации правящей 
партии. Цель — добиться назна-
чения новых досрочных выборов.

На следующий день после воскрес‑
ных выборов стало ясно, что предста‑
вители «Слуги народа» побеждают бо‑
лее чем в половине одномандатных 
округов. Вместе с голосами, получен‑
ными по партийным спискам, это 
обеспечивает «слугам» абсолютное 
большинство кресел в Раде. Вчера ве‑
чером подсчет голосов еще продол‑
жался, но уже было известно: прези‑

дентская партия гарантированно по‑
лучила более 250 мест при необходи‑
мых для большинства 226 мандатах. 

Побеждают одномандатники 
от «Слуги народа» по всей стране, 
за исключением Донецкой обла‑
сти, где первенство держат предста‑
вители пророссийских сил — в пер‑
вую очередь «Оппозиционной плат‑
формы — за жизнь». Подавляющее 
большинство одномандатников‑
«слуг» прежде не имели политиче‑
ского опыта. Среди новых депутатов 
есть стоматологи, организаторы тор‑
жеств, актеры. В одном из округов 
в Запорожье победил свадебный фо‑
тограф Сергей Штепа. Господин Ште‑
па, на сайте которого указано, что час 
его работы стоит 1,3 тыс. гривен (око‑
ло 3,1 тыс. руб.), стал объектом кри‑
тики со стороны журналистов и ста‑
рых политиков. Главный редактор 
издания «Левый берег» Соня Кошки‑
на даже использовала депутата‑фото‑
графа в качестве примера неадекват‑
ного подхода партийного руковод‑
ства к формированию корпуса кан‑
дидатов‑одномандатников. «Госпо‑
ди, какой стыд. На самом деле у все‑
го этого есть вполне конкретные ав‑
торы. И именно им нести ответствен‑

ность. Им, а не этим мальчикам. Они 
прекрасно понимали, что делают, 
как формировали списки, кого вы‑
ставляли по округам. Вперед и с пес‑
ней»,— написала она в Telegram, ука‑
зав на то, что юный возраст — 29 лет 
(в посте госпожи Кошкиной ошибоч‑
но указано, что ему 27) — и отсутст‑
вие политического опыта позволят 
партийному руководству легко ма‑
нипулировать депутатом.

Источник „Ъ“, близкий к избира‑
тельному штабу «Слуги народа», счи‑
тает такие обвинения безоснователь‑
ными. Он уверяет, что люди «не из си‑
стемы» справятся с реформирова‑
нием политической системы луч‑
ше, чем опытные политики. «В на‑
ших условиях чем дольше человек 
пребывает в политике, тем больше 
он обрастает коррупционными свя‑
зями. Опытный политик — это пре‑
жде всего человек, хорошо знающий, 
какое именно решение от него ждут 
и сколько он за это может получить. 
Сейчас нужно ломать старую систе‑
му, построенную на „договорняках“ 
и общих интересах. Понятно, что че‑
ловек без коррупционных связей 
скорее и проще пойдет на этот слом. 
Депутат без опыта — это депутат без 

мешающих честной работе преступ‑
ных знакомств»,— сообщил собесед‑
ник „Ъ“. И добавил, что в «Слуге наро‑
да» намерены уделять особое внима‑
ние партийной дисциплине для то‑
го, чтобы у депутатов не появились 
такие «преступные знакомства».

Этот же источник, прежде сооб‑
щавший „Ъ“ о планах «Слуги народа» 
получить большинство в парламен‑
те, позволяющее не вступать в коа‑
лицию ни с одной другой силой, на‑
звал результаты голосования даже 
более впечатляющими, чем ожида‑
ли партийные стратеги. По его сло‑
вам, отказ от публичных перегово‑
ров с представителями других пар‑
тий о возможном коалиционном пра‑
вительстве полностью оправдал себя.

Такого же мнения придерживает‑
ся и лидер «Слуги народа» Дмитрий 
Разумков. Он уже сообщил журнали‑
стам, что не видит необходимости 
в коалиционных переговорах, и вы‑
разил уверенность в том, что фрак‑
ция его партии сможет самостоятель‑
но сформировать Кабинет минист‑
ров. Не исключено, впрочем, что воз‑
главить правительство предложат че‑
ловеку со стороны,— ранее в штабе 
«Слуги народа» говорили, что готовы 

пригласить на эту должность Свято‑
слава Вакарчука, чья партия «Голос», 
по предварительным данным, полу‑
чила более 6% голосов. Пока эти заяв‑
ления не были опровергнуты.

Если же «Голос» останется без ми‑
нистерских портфелей или окажет‑
ся недоволен их распределением, 
партию господина Вакарчука будут 
ждать в оппозиции. Экс‑президент 
Украины и глава партии «Европей‑
ская солидарность» Петр Порошен‑
ко официально обратился к бывшим 
конкурентам с предложением дейст‑
вовать сообща. «Своим главным парт‑
нером мы считаем идейно наиболее 
близкую нам партию „Голос“… Пред‑
лагаю немедленно обуздать эмоции 
избирательной кампании и объеди‑
ниться прежде всего на европейской 
и евроатлантической платформе»,— 
говорится в официальном заявлении 
господина Порошенко.

Попросивший не раскрывать его 
имени источник, близкий к окруже‑
нию Петра Порошенко, говорит, что 
в планах экс‑президента — созда‑
ние мощного протестного движения 
как в парламенте, так и вне его стен. 
В этом движении, считает собеседник 
„Ъ“, найдется место не только Свято‑

славу Вакарчуку, но и, например, Оле‑
гу Ляшко и Олегу Тягныбоку, чьи пар‑
тии (Радикальная и «Свобода» соот‑
ветственно) не смогли преодолеть пя‑
типроцентный барьер. «Надо расша‑
тывать ситуацию. Иначе эта команда, 
получившая небывалую прежде пол‑
ноту власти, все подомнет под себя 
и выдоит страну досуха. Скоро прези‑
дент и то правительство, что сформи‑
руют под него, столкнутся с постоян‑
ным протестом. И в Раде, и на улице. 
Им просто не дадут работать, их ре‑
шения будут саботироваться до тех 
пор, пока Зеленский сам не распу‑
стит Раду и не объявит досрочные вы‑
боры»,— рассказал источник „Ъ“.

По закону избранная досрочно Ра‑
да не может быть распущена в пер‑
вый год работы. Но через год, по мне‑
нию источника „Ъ“, избиратели, 
не увидевшие ожидаемых перемен 
к лучшему, сами с удовольствием 
присоединятся к протесту. Результа‑
том этих действий, как отмечают со‑
ратники Петра Порошенко, должно 
стать появление правительства, пред‑
ставляющего разные политические 
силы, в том числе и откровенно оппо‑
зиционные президенту Зеленскому. 

Матвей Шиманов, Киев

Визит спустили на подземный уровень
Пакистанского премьера холодно встретили в США

Премьер Пакистана Имран Хан посетил 
с первым визитом Вашингтон, где про-
вел переговоры с президентом США До-
нальдом Трампом. Встреча была при-
звана восстановить отношения двух 
стран, достигшие низшей точки, несмо-
тря на предоставленный Исламабаду 
Вашингтоном статус «основного союз-
ника вне НАТО». США ищут новые пути 
сближения с Пакистаном, рассчитывая 
на его содействие в достижении мирных 
договоренностей с талибами в Афганис-
тане и отказ от поддержки боевиков, во-
юющих против Индии. В свою очередь, 
пакистанский премьер добивается раз-
мораживания программы помощи Ис-
ламабаду, обвиняемому США в пособ-
ничестве терроризму и невыполнении 
союзнических обязательств.

Состоявшиеся вчера в Вашингтоне пе‑
реговоры на высшем уровне стали кульми‑
нацией первого визита в США пакистан‑
ского премьера Имрана Хана, пришедшего 
к власти после победы его партии «Техрик‑
е Инсаф» на парламентских выборах в июле 
прошлого года. Как сообщили в Белом доме, 
в повестку переговоров были включены во‑
просы борьбы с терроризмом и афганского 
урегулирования, а также проблемы военно‑
технического и экономического сотрудниче‑
ства, замороженного в связи с многолетним 
кризисом в отношениях двух стран.

Еще одной болезненной темой стала 
судьба отбывающего тюремный срок в Па‑
кистане врача Шакила Африди, работавше‑
го на ЦРУ и в свое время сыгравшего ключе‑
вую роль в выявлении американскими спец‑
службами местонахождения лидера терро‑
ристической группировки «Аль‑Каида» Оса‑
мы бен Ладена (напомним, что бен Ладен 
скрывался на пакистанской территории, где 
был обнаружен и ликвидирован в 2011 году 
в ходе американской спецоперации, прове‑
денной без ведома Исламабада). Семь лет на‑
зад суд Пакистана признал личного врача 
террориста номер один виновным в госиз‑
мене и приговорил его к 33 годам лишения 
свободы. Однако в Вашингтоне продолжают 
считать Шакила Африди героем и требуют 
от пакистанской стороны его освобождения.

По итогам переговоров президент Трамп 
заявил о готовности выступить посредни‑
ком в переговорах между Индией и Пакис‑
таном (напомним, что Дели категорически 
отвергает саму возможность любого между‑
народного посредничества, от кого бы оно 
ни исходило). Кроме того, американский ли‑
дер заявил о возможности американских ин‑
вестиций в Пакистан, сделав важную оговор‑

ку, что решение о размораживании помощи 
Исламабаду еще не принято и зависит от то‑
го, как будет складываться сотрудничество 
с этой страной в борьбе с терроризмом.

Хотя отношения двух стран стали портить‑
ся еще при предыдущей администрации в Бе‑
лом доме, инициатором по‑настоящему жест‑
ких шагов Вашингтона стал именно Дональд 
Трамп. В январе прошлого года, за несколько 
месяцев до избрания бывшего капитана на‑
циональной команды по крикету новым па‑
кистанским премьером, господин Трамп фак‑
тически перевел отношения с ключевым со‑
юзником США в Центральной и Южной Азии 
в состояние холодной войны. «США соверши‑
ли большую глупость, за последние 15 лет вы‑
делив Пакистану более $33 млрд, в то время 

как они нам врали и водили нас за нос, счи‑
тая наших лидеров дураками. Они предо‑
ставляют убежище террористам, за которы‑
ми мы охотимся в Афганистане. Больше этого 
не будет!» — заявил Дональд Трамп.

После этого в Пентагоне сообщили о сво‑
рачивании помощи Исламабаду в размере 
$900 млн, выделявшейся ежегодно на про‑
ведение антитеррористических операций. 
Эта сумма выглядит весьма существенной, 
учитывая, что оборонные расходы Пакис‑
тана составляют около $8 млрд в год. Кроме 
того, с подачи Вашингтона против Ислама‑
бада были введены санкции международ‑
ной организации «Группа разработки фи‑
нансовых мер борьбы с отмыванием денег» 
(ФАТФ), созданной государствами G7 для 
противодействия теневой экономике и фи‑
нансированию терроризма. ФАТФ обвиня‑
ет Пакистан в недостаточном сотрудничест‑
ве в отмывании денег. По оценке ряда эко‑
номистов, потери пакистанской экономи‑

ки в связи с введенными ФАТФ ограниче‑
ниями составляют около $10 млрд.

Между тем Имран Хан еще до прихода 
к власти имел богатую личную историю кон‑
фликтных отношений с США. Возглавляя пар‑
тию «Техрик‑е Инсаф», он выступал с жесткой 
критикой ударов американских беспилот‑
ников по Пакистану и организовывал мно‑
готысячные акции протеста против полити‑
ки США в регионе. В связи с этим в 2012 году 
он даже был задержан в аэропорту Торонто 
и допрошен американскими иммиграцион‑
ными властями при попытке вылететь в США.

Накануне визита в США уже в ранге пре‑
мьер‑министра Имран Хан в очередной раз 
дал понять, что не намерен уступать Дональ‑
ду Трампу и категорически отвергает обви‑
нения в адрес Исламабада. «Вместо того что‑
бы делать из Пакистана козла отпущения, 
США должны всерьез задуматься над тем, 
почему, имея в Афганистане 140‑тысячный 
контингент НАТО и 250‑тысячный контин‑

гент афганских сил безопасности, а также 
потратив на войну в Афганистане $1 трлн, 
они пришли к ситуации, когда талибы силь‑
ны как никогда»,— написал в Twitter Имран 
Хан. А один из его министров перепостил 
статью The New Yorker о Дональде Трампе, 
которая называлась «Расист в Белом доме». 
Впрочем, позднее ссылка была удалена.

По данным дипломатических источников 
„Ъ“ в регионе, в американской столице, ку‑
да пакистанский лидер прилетел в прошлую 
субботу в сопровождении начальника шта‑
ба сухопутных сил Пакистана генерала Кама‑
ра Джаведа Баджвы и назначенного на свой 
пост в июне этого года директора пакистан‑
ской межведомственной разведки (ISI) гене‑
рал‑лейтенанта Фаиза Хамида, его ждал хо‑
лодный прием. В вашингтонском аэропор‑
ту имени Даллеса, куда Имран Хан добирал‑
ся обычным коммерческим рейсом Qatar Air‑
ways, его не встречал никто из высокопостав‑
ленных членов президентской администра‑
ции. В итоге в сопровождении главы МИД Па‑
кистана Шаха Мехмуда Куреши, прилетевше‑
го в Вашингтон раньше других членов делега‑
ции, и исполняющей обязанности главы про‑
токольной службы Белого дома Мери‑Кейт 
Фишер господин Хан отправился на метро 
в резиденцию пакистанского посла в Вашин‑
гтоне, где на время визита остановилась пра‑
вительственная делегация из Исламабада.

Визит в Вашингтон пополнил список ди‑
пломатических осечек и конфузов, пресле‑
дующих пакистанского лидера в последние 
месяцы. После того как весной этого года Де‑
ли и Исламабад оказались на грани военно‑
го конфликта, его попытки наладить отно‑
шения с индийским премьер‑министром 
Нарендрой Моди так и не увенчались успе‑
хом. На прошедшем в июне этого года в Биш‑
кеке саммите глав государств Шанхайской 
организации сотрудничества господин Мо‑
ди не стал общаться со своим пакистанским 
коллегой, который рассчитывал на встречу.

Дипломатические источники „Ъ“ обраща‑
ют внимание и на то, что в Бишкеке с Имра‑
ном Ханом не встретился и российский пре‑
зидент Владимир Путин. Позднее пакистан‑
ские СМИ сообщили о том, что в сентябре 
этого года Имран Хан примет участие в Вос‑
точном экономическом форуме во Влади‑
востоке, на который главным гостем при‑
глашен премьер‑министр Индии Нарендра 
Моди. Однако пакистанские дипломатиче‑
ские источники „Ъ“ назвали эту информа‑
цию не соответствующей действительнос‑
ти, сообщив о том, что Имран Хан во Влади‑
восток не приглашен и на форум не поедет.

Сергей Строкань

Решить все накопившиеся 
проблемы за одну встречу 
премьеру Пакистана Имрану 
Хану и президенту США Дональду 
Трампу не удалось  ФОТО GETTY IMAGES
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21416,79 (–50,2)
РТС 1341,17 (–9,52)
FTSE 100 7514,93 (+6,23)

DAX 30 12289,40 (+29,33)
DJIA* 27155,01 (+0,81)
NASDAQ Composite* 8200,79 (+54,30)

*На 19:44.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.07.19
Австралийский доллар 44,3488
Английский фунт 78,6023
Белорусский рубль 31,1925
Датская крона* 94,6320

Доллар США 62,9776
Евро 70,6546
Индийская рупия** 91,2997
Казахский тенге** 16,3819

Канадский доллар 48,2809
Китайский юань* 91,5359
Норвежская крона* 73,4724
СДР 87,1245

Сингапурский доллар 46,3002
Новая турецкая лира 11,0958
Украинская гривна* 24,5646
Шведская крона* 67,0645

Швейцарский франк 64,1254
Японская иена** 58,3964
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ритейлу добавят аналитики
Сетям предложат новый продукт для подсчета посетителей

Рост интереса ритейла к мони-
торингу очередей и подсчету 
посетителей стимулирует раз-
работчиков подобных техноло-
гий. Сервис облачного видеона-
блюдения Ivideon, инвестором 
которого стал фонд АФК «Сис-
тема» и «Роснано», разработал 
устройство для подключения 
к инфраструктуре устаревших 
камер. Проблемы продукту мо-
жет создать необходимость 
 передачи данных в облако, что 
повышает риски утечек.

Сервис облачного видеонаблю-
дения Ivideon начнет продажи но-
вого устройства Ivideon Bridge для 
подключения систем видеонаблю-
дения предыдущих поколений к об-
лачной инфраструктуре и аналити-
ке. Об этом „Ъ“ рассказал предста-
витель компании. По его словам, 
устройство позволяет вести подсчет 

посетителей, мониторинг касс, ана-
литику очередей и т. д. без замены 
камер. На разработку Bridge ушло 
семь месяцев и около 6 млн руб. 

• Ivideon основан в 2010 году 
 Андреем Юдниковым и Владимиром 
Еремеевым. В 2018 году сервис при-
влек $8 млн от фондов Rusnano Siste-
ma Sicar (создан АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова и «Роснано») 
и Skolkovo Ventures.
Среди потенциальных клиен-

тов — ритейл и HoReCa. Первые 
продажи компания начнет с середи-
ны августа. Устройство Bridge, к ко-
торому можно подключить до 16 ка-
мер, будет стоить около 6 тыс. руб., 
сообщил представитель Ivideon. Для 
сравнения, одна камера с прошив-
кой Ivideon может стоить от 5,5 тыс. 
руб. Компания уже отправила не-
сколько тестовых партий Bridge 
возможным клиентам и получила 

предварительные заявки на уста-
новку. Имена потенциальных поку-
пателей не раскрываются. В ГК «Дик-
си» (сети «Дикси» и «Виктория») сооб-
щили „Ъ“, что получили предложе-
ние от Ivideon и изучают его.

В 2019 году Ivideon планирует 
продать не менее 10 тыс. устройств 
Bridge, а годом позже увеличить ре-
ализацию в два с половиной—три 
раза. По данным Ivideon, всего в Рос-
сии используется около 15 млн ка-
мер, а 75–80% всех систем — уста-
ревшее оборудование. Весь оборот 
рынка — 40,8 млрд руб., приводит 
Ivideon данные МГТС.

В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») говорят, 
что тестируют технологии видеоа-
налитики и компьютерного зрения 
на основе нейронных сетей и искус-
ственного интеллекта от других раз-
работчиков. Например, видеокон-

троль полок, очередей, качества 
фруктов и овощей. Подобные тех-
нологии могут на 10% повысить чи-
сло покупателей, в том числе за счет 
людей, не желающих стоять в очере-
дях, и на 20% снизить потери магази-
нов, говорят в X5.

В группе «М.Видео—Эльдора-
до» добавляют, что видеоаналити-
ка позволяет распознавать лояльно-
го клиента и делать персонализиро-
ванные предложения, а также может 
помогать планировать экспансию, 
выбирая локации будущих магази-
нов с учетом трафика. Группа уже от-
смотрела 20 подрядчиков и сейчас 
запускает несколько пилотов, со-
общили там. В Auchan заявили, что 
совместно с несколькими стартапа-
ми тестируют технологии для мони-
торинга очередей на кассах.

Гендиректор Watcom Group (спе-
циализируется на оценке посети-

тельских потоков и аналитике) Ро-
ман Скороходов отмечает, что по-
требность в подсчете уникальных 
посетителей есть и у ритейла, и у 
торговых центров. Но на рынке уже 
достаточно подобных решений, 
а важным вопросом остается без-
опасность, которая особенно акту-
альна при передаче данных в об-
лачные сервисы, отмечает он. По 
словам господина Скороходова, ка-
меры видеонаблюдения входят в 
закрытую инфраструктуру службы 
безопасности и данные с устройств 
не должны передаваться третьим 
лицам. Аналитика раскладки, оче-
редей и пр. может быть востребо-
вана в крупных гипермаркетах, до-
бавляет Роман Скороходов, но там 
есть специальные департаменты, 
которые анализируют данные с те-
кущих решений.

Анатолий Костырев

Клиенты форекса сократили индивидуальные убытки
благодаря низкой волатильности рынка

Форекс-дилеры впервые отчи-
тались по новому стандарту 
 саморегулируемой организа-
ции (СРО). Такая обязанность 
появилась у них в середине 
апреля. Согласно опубликован-
ным данным, во втором квар-
тале отрасль нарастила как ко-
личество клиентов, как и объ-
ем сделок и торговый оборот. 
При этом в среднем сократи-
лись убытки по клиентским 
счетам. Форекс-дилеры связы-
вают это с отсутствием серьез-
ных движений на валютном 
рынке, а также с ростом кли-
ентской базы.

Ассоциация форекс-дилеров 
(АФД) опубликовала совокупные 
показатели деятельности своих 
членов. Согласно решению, при-
нятому саморегулируемой органи-
зацией в середине апреля, все ком-
пании направляют в СРО отчетные 
данные, включающие количество 
заключенных отдельных догово-
ров (клиентские операции), тор-
говый оборот клиентов, количест-
во активных клиентов, остатки де-
нежных средств на номинальном 
счете, количество заключенных в 
отчетный период рамочных дого-
воров и общее количество действу-

ющих рамочных договоров. «Такая 
практика повышает прозрачность 
регулируемого рынка форекс»,— 
считает руководитель АФД Евге-
ний Машаров. Она необходима, 
чтобы формировать объективное 
представление о рынке, отслежи-
вать его рост. На текущий момент 
регулируемый рынок представля-
ют собой всего четыре компании 
— «ВТБ Форекс», «Финам Форекс», 
«ПСБ Форекс» и «Альфа Форекс».

По данным АФД, во втором квар-
тале 2019 года увеличилось и ко-
личество совершенных клиен-
тами сделок, и торговый оборот. 
Так, в отчетный период клиенты 
форекс-дилеров совокупно совер-
шили более 294 тыс. сделок на об-
щую сумму 1,25 трлн руб. Это боль-

ше, чем в предыдущий период, 
на 34,5% и 15,7% соответственно. 
Такой результат получен в том чи-
сле за счет прироста клиентской 
базы на 15,4%, до 8,16 тыс. человек. 
При этом приток новых клиентов 
несколько замедлился — прирост 
за квартал составил 6%, до 1,11 тыс. 
заключенных договоров. Незначи-
тельно (в пределах 1%) сократились 
и остатки денежных средств на но-
минальных счетах на конец от-
четного периода — с 944 млн руб. 
до 935,1 млн руб.

При этом, по оценке „Ъ“, во вто-
ром квартале финансовый резуль-
тат клиентов четырех форекс-диле-
ров составил 170 млн руб. Большая 
часть убытка при этом пришлась 
на клиентов «ВТБ Форекс» — минус 

126,6 млн руб. Это связано с тем, 
что у этой компании наибольшее 
количество клиентов на рынке. 
Клиенты «Альфа Форекс» понесли 
убытки на 35,2 млн руб., «ПСБ Фо-
рекс» — на 6,55 млн руб., «Финам 
Форекс» — на 1,73 млн руб. По дан-
ным АФД, количество активных 
клиентов в отчетном периоде со-
ставило 1415 человек. При этом, 
по оценке „Ъ“, убыточными были 
974 счета, прибыльными — 458 
счетов.

Вместе с тем средний убы-
ток клиента на рынке форекс 
по сравнению с первым кварта-
лом 2019 года сократился пример-
но в 1,5 раза. По мнению гендирек-
тора «ВТБ Форекс» Александра Со-
кологорского, итоги двух кварта-
лов сравнивать нерепрезентатив-
но. «Одним из основных факторов, 
влияющих на финансовый резуль-
тат, является волатильность рын-
ка, при этом она может существен-
но отличаться даже от месяца к ме-
сяцу или от квартала к кварталу»,— 
говорит он. По словам руководите-
ля дирекции валютно-финансовых 
операций Альфа-банка Александ-
ра Красного, второй квартал 2019 
года не преподнес серьезных сюр-
призов, был достаточно прогнози-

руемым, что позитивно повлияло 
на результаты торговли клиентов. 
«При этом клиент российского фо-
рекса по статистике склонен к до-
статочно длительному удержанию 
позиций. Как результат, достаточно 
большая доля клиентов закончила 
период в плюсе»,— подтверждает 
гендиректор «Финам Форекс» Зоя 
Неделько. Кроме того, добавляет 
управляющий директор «ПСБ Фо-
рекс» Сергей Масленников, на по-
казатель повлияло и увеличение 
количества активных клиентов со-
вокупно по всем форекс-дилерам, 
что «позволило увеличить оборот 
и совокупный результат».

Однако тенденцией такую си-
туацию назвать нельзя, поясняют 
участники рынка. Она может бы-
стро поменяться в зависимости 
от ситуации на рынке. Если уси-
лится волатильность, произойдут 
непрогнозируемые события — ре-
зультат работы может изменить-
ся, указывает господин Красный. 
«Форекс богат на „лебедей“ разно-
го цвета, так что гарантировать со-
хранение текущих показателей 
сложно»,— заключает госпожа Не-
делько.

Мария Сарычева, 
Дмитрий Ладыгин

Банки, недовольные условиями Utair 
по реструктуризации синдицирован-
ных кредитов на 39 млрд руб.,  начали 
подавать к авиакомпании иски о взы-
скании невыплаченных процентов. 
Первым такой иск на 155 млн руб. 
 подал банк «Россия», за ним, по дан-
ным „Ъ“, может последовать МТС-банк. 
Общая сумма задолженности по про-
центам, по данным „Ъ“, составляет 
 около 1,5 млрд руб. При этом выпла-
та одному кредитору может повлечь 
иски остальных участников синдика-
та,  полагают источники „Ъ“.

Банк «Россия» подал в Арбитражный 
суд Москвы иск к авиакомпании Utair на 
155,4 млн руб., которые авиакомпания не вы-
платила в июне в качестве процентов по се-
милетнему синдицированному кредиту, вы-
данному перевозчику синдикатом из 11 бан-
ков в 2015 году. Истец не комментирует иско-
вое заявление.

Источники „Ъ“, близкие к Utair, объяс-
нили, что эта сумма — доля банка «Россия» 
в общем объеме невыплаченных средств. 
«Utair в состоянии ее выплатить, если будет 
соответствующее решение суда. По услови-
ям кредитного договора, выплата этой и лю-
бой другой суммы должна быть осуществле-
на через агента (Сбербанк.— „Ъ“) пропорци-
онально на всех кредиторов. Это базовый 
принцип работы синдиката»,— говорит со-
беседник „Ъ“. Таким образом, в случае взы-
скания 155,4 млн руб. «Россия» получит толь-
ко часть суммы. По данным „Ъ“, авиакомпа-
ния сейчас ведет переговоры с банком об от-
зыве иска.

Банк «Россия» подал иск в ответ на новые 
условия реструктуризации синдицирован-
ных кредитов, выдвинутые Utair, говорит 
источник „Ъ“ в отрасли. Авиакомпания пред-
ложила погасить долги через 40 лет, что ка-
тегорически не устроило некоторые банки. 
«В ближайшее время иск о взыскании своей 
части просроченного долга подаст МТС-банк. 
Они давно выражали недовольство действи-
ями Utair, но не хотели первыми предъяв-
лять претензии в суде,— говорит источник 
„Ъ“.— Удовлетворение хотя бы одного иска 
судом может привести к подаче исковых тре-
бований всеми членами синдиката. В про-
тивном случае акционеры банков могут об-

винить менеджмент в причинении ущерба». 
По словам собеседников „Ъ“ в отрасли, сумма 
не погашенного в июне платежа по процен-
там составляет около 1,5 млрд руб.

Согласно отчетности за первый квартал, 
Utair должна синдикату банков 15,3 млрд 
руб. по семилетнему кредиту (с погашени-
ем 19 ноября 2022 года) и 23,7 млрд руб.— 
по 12-летнему кредиту со ставкой 0,01% (с по-
гашением 19 ноября 2027 года). Кроме того, 
компания должна Сбербанку 17,39 млрд руб. 
по еще одному семилетнему кредиту, кото-
рый должен быть погашен 23 декабря 2022 
года. В июне авиакомпания объявила, что 
выплатит кредиторам только часть средств 

по процентам — 109,2 млн руб. Таким обра-
зом, перевозчик допустил второй дефолт 
подряд после невыплаты в декабре 2018 года.

Близкий к Utair источник „Ъ“ рассказал, 
что 12 июля перевозчик разослал банкам но-
вое предложение по реструктуризации за-
долженности и финансовую модель работы 
компании на 12 лет. «Компания пошла кре-
диторам навстречу по ряду условий. Напри-
мер, согласовала оплату расходов кредито-
ров по найму KPMG для аудита финансовой 
модели»,— говорит он. Кредиторы дадут от-
вет по новым условиям реструктуризации в 
конце августа — начале сентября, по оконча-
нии работы KPMG.

В Utair, Райффайзенбанке, выступающем 
агентом по реструктуризации, и банках-кре-
диторах отказались от комментариев.

Партнер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Клеточкин отметил, что пра-
во банка из синдиката требовать банкротст-
ва должника в обход общего решения кре-
диторов зависит от условий договора: воз-
можность может быть у одного банка, у аген-
та или у синдиката в качестве группового за-
явителя. Для возбуждения дела о банкрот-
стве достаточно факта дефолта и опублико-
вания банком за 15 календарных дней уве-
домления в Едином федеральном реестре, 
говорит руководитель практики банкротст-
ва «Ильяшев и партнеры» Дмитрий Констан-
тинов. Если дело о банкротстве все же будет 
возбуждено, Utair или ее соучредители смо-
гут без последствий погасить долг до введе-
ния процедуры наблюдения, говорил адво-
кат Forward Legal Данил Бухарин.

Герман Костринский

Две недели назад вице-премьер Дмит-
рий Козак, который решил резко от-
менить прямые субсидии произво-
дителям сельхозтехники на 11 млрд 
руб. в год, казалось, пошел на попят-
ный. Если раньше вице-премьер на-
стаивал на полной замене прямых 
субсидий по «программе 1432» меха-
низмом льготного лизинга, то теперь 
допустил возможность их сосущест-
вования. Такой поворот можно было 
счесть тактической победой тради-
ционно отечественных машиностро-
ителей во главе с «Ростсельмашем».

Правда, вице-премьер сразу ого-
ворился, что смягченный вариант 
возможен, если в бюджете найдут-
ся на это дополнительные средства. 
Это сразу дает Минфину прекрасный 
предлог не найти эти деньги.

Но даже если вдруг они отыщут-
ся, радоваться традиционно отече-
ственным машиностроителям рано: 
как рассказывают мои источники в 
правительстве, Дмитрий Козак пору-
чил изменить правила субсидирова-
ния по программе 1432 (это подтвер-
дили и в Минпромторге). Сейчас ма-
шиностроители предоставляют фик-
сированные скидки в размере до 30% 
от авансового платежа, причем чем 
больше работников на соответствую-
щем заводе, тем больше денег он мо-
жет получить из бюджета на компен-
сацию. Такие правила вместе с тре-
бованиями по локализации сужали 
круг получателей субсидии до «од-
ной-двух компаний», говорил Дмит-
рий Козак. По новым правилам боль-
шой штат никаких преференций уже 
не даст, а субсидии будут распреде-
ляться по конкурсу — нужно продать 
как можно больше техники на каж-
дый бюджетный рубль. В таком слу-
чае фиксированный объем скидки 
для аграриев будет уже невозможен 
— иначе никакого конкурса между 
заводами-претендентами не выйдет.

Получается, сельхозмашиностро-
ители могут сохранить программу 
1432, которая так им дорога, но од-
новременно им же придется нести 
риски. Ведь если завод не выполнит 
плановых показателей по субсидии 
и продаст меньше техники, ему при-
дется в конце года вернуть часть де-
нег в бюджет — возможно, даже со 
штрафом. Самые ярые сторонники 
схемы прямого субсидирования ви-
дят в новых правилах угрозу убыт-
ков, поскольку точно спрогнозиро-
вать спрос на технику сложно. Вы-
пуск комбайнов, например, напря-
мую зависит от цен на пшеницу, и в 
отрасли полагают логичным учиты-
вать эту корреляцию при оценке ис-
полнения плана по продажам техни-
ки. Но на практике такую схему вряд 
ли реализуют.

В итоге масштабная кампания, 
которую развернули машиностро-
ители, вплоть до объявлений о при-
остановке производства из-за отме-
ны программы 1432, может утратить 
смысл, когда условия льготного ли-
зинга и программы 1432 станут оди-
наковыми. Неясно, захотят ли маши-
ностроители бороться за прямые суб-
сидии, если из-за них придется риск-
нуть собственными деньгами.

правила  
игры

В итоге масштабная 
кампания, которую 
развернули машино
строители, вплоть 
до объявлений о при
остановке производ
ства изза отмены 
 программы 1432, 
 может утратить смысл

с комбайнами на государственном 
уровне выводит корреспондент  
отдела бизнеса

Ольга Никитина

Utair прилетело за проценты
Банки ответили исками на план реструктуризации
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,426трлн руб. ● 40,67

Российскому рынку биржевых 
 паевых инвестиционных фондов 
(БПИФ) меньше года, но борьба 
за клиента среди управляющих 
компаний уже обостряется. За об
служивание своих БПИФов «Газ
промбанк — Управление актива
ми» уже сейчас готов брать вчет
веро меньше, чем другие компа
нии за аналогичные продукты. 
В условиях растущей конкурен
ции и информированности инве
сторов стоит ждать дальнейшего 
снижения комиссионных тари
фов, считают участники рынка.

На Московской бирже 23 июля стар-
туют торги двумя облигационными 
БПИФами «Газпромбанк — Управление 
активами». На бирже уже торгуются 
паи семи биржевых фондов (четырех 
фондов акций и трех фондов облига-
ций), но в отличие от них новые фонды 
ориентированы на собственные ин-
дексы, рассчитанные управляющей 
компанией, а не на индикаторы из-
вестного индекс-провайдера. Пор-
тфель БПИФов будет состоять из корпо-
ративных облигаций преимуществен-
но первого эшелона и включает бумаги 
эмитентов с высоким кредитным каче-
ством. Лимит концентрации на одно 
юридическое лицо или группу не пре-
вышает 8%. Маркетмейкером по этим 
инструментам выступает Газпромбанк.

Впрочем, новые фонды выделяют-
ся не столько своей структурой, сколь-
ко размером комиссии, которую бу-

дет взимать управляющая компания с 
клиентов. Она составляет всего 0,15% 
стоимости чистых активов (СЧА) в год, 
что в несколько раз ниже комиссий, 
которые взимают другие управляю-
щие компании по аналогичным про-
дуктам (0,52–0,6% за облигационные 
фонды, 0,6–0,8% — за фонды акций). 
По классическим открытым ПИФам 
комиссия составляет 1,5–4,5% СЧА. По 
словам начальника управления про-
даж и маркетинга «Райффайзен Капи-
тал» Константина Кирпичева, для рос-
сийского рынка 0,15% — это очень низ-
кая комиссия. «Для того чтобы БПИФ 
стал рентабельным, достаточно зара-
батывать 1–2 млн руб. в год. Но очевид-
но, что это не та экономика, которая 
может заинтересовать крупного игро-
ка»,— отмечает господин Кирпичев.

Низкая комиссия может быть 
оправданна в крупном фонде со сто-
имостью активов несколько десятков 
миллиардов рублей за счет эффекта 
масштаба, считает главный исполни-
тельный директор «ВТБ Капитал Ин-
вестиции» Владимир Потапов. Одна-
ко фонды таких размеров редки на рос-
сийском рынке даже среди ОПИФов. 
На сегодняшний день из семи обра-
щающихся БПИФов только у трех СЧА 
превышает 1 млрд руб. «Для привлече-
ния такого объема средств среди роз-
ничных клиентов потребуются хоро-
шо работающий маркетплейс и время, 
а размер комиссий имеет вторичное 
значение»,— отмечает Владимир По-

тапов. «Вполне возможно, что коллеги 
предлагают данный инструмент для 
покупки в портфели институциональ-
ных клиентов»,— отмечает Констан-
тин Кирпичев. Пока СЧА новых фон-
дов составляет около 100 млн руб. «Вы-
веденные на торги БПИФы в перспек-
тиве будут интересны в первую оче-
редь нашим действующим и потенци-
альным клиентам из числа институци-
ональных инвесторов, в особенности 
НПФ, поскольку состав БПИФов пол-
ностью учитывает законодательные 
требования как к инвестированию 
средств их пенсионных резервов, так и 
пенсионных накоплений»,— говорит 
гендиректор «Газпромбанк — Управле-
ние активами» Алексей Антонюк.

Вместе с тем на рынке ожидают 
снижения комиссионных тарифов. «В 
связи с ростом числа продуктов, конку-
ренции, информированности клиен-
тов дальнейшее снижение комиссий 
неизбежно, так как размер вознагра-
ждения является одним из конкурент-
ных факторов борьбы»,— отмечает 
гендиректор «Альфа-Капитал» Ирина 
Кривошеева. Этому могут способство-
вать и регуляторные изменения. «Оп-
тимизация законодательства позволит 
снизить расходы на обслуживание на 
20%. Например, функцию спецдепа в 
БПИФах может вести Национальный 
расчетный депозитарий, где паи фон-
дов и так хранятся»,— считает госпожа 
Кривошеева.

Виталий Гайдаев

Комиссия пошла в ход
В борьбе за клиента управляющие компании 
ограничивают свои доходы

В полностью добровольной сис
теме индивидуального пенсион
ного капитала (ИПК), которая 
должна прийти на смену обяза
тельному пенсионному страхова
нию (ОПС), гражданин сам дол
жен будет установить, какую 
ставку отчислений он хочет 
 направлять в ИПК. Эта ставка 
должна быть указана в согласии 
гражданина на включение его 
в реестр ИПК. Однако если влас
тям не удастся убедить граждан 
в том, что ИПК для них выгодно, 
немногие работники захотят 
вступить в новую систему, пред
почтя ей иные инструменты 
 накопления.

В полностью добровольной систе-
ме ИПК входящий в нее работник бу-
дет самостоятельно устанавливать 
размер взносов, рассказали „Ъ“ три че-
ловека, знакомые с разработкой но-
вой пенсионной парадигмы, которая 
должна прийти на смену ОПС. То есть 
гражданин, пожелавший копить на 
пенсию в рамках ИПК, выберет либо 
фиксированную ставку, либо предпо-
лагавшуюся ранее как основную мо-
дель повышения отчислений с 0% до 
6% по 1 процентному пункту в год. Как 
ранее рассказывали несколько источ-
ников „Ъ“, после совещания «на самом 
высоком уровне» в последней декаде 
мая решено было перейти к полно-
стью добровольному включению в си-
стему ИПК всех работников. Система 
ИПК будет добровольная, подтвердил 
„Ъ“ на полях ПМЭФ-2019 первый ви-
це-премьер Антон Силуанов. В середи-
не июня об этом написали «Известия».

Согласно версии законопроекта, с 
которой ранее ознакомился „Ъ“ (см. 
номер от 24 апреля), участником но-
вой системы является «физическое 
лицо, зарегистрированное в реестре 
участников ИПК». Собеседник „Ъ“ ука-
зывает, что данная норма осталась в 
законопроекте. По его словам, изме-

нения коснулись именно порядка ре-
гистрации граждан в реестре. «Полно-
стью добровольная история включа-
ет письменное согласие гражданина 
на то, чтобы работодатель или НПФ, 
в котором гражданин уже копит на 
пенсию, зарегистрировал его в рее-
стре ИПК. И в этом поручении буду-
щий участник новой системы должен 

указать фонд (если он его выбрал) и 
обязательно ставку взносов»,— утвер-
ждает источник. Согласно законопро-
екту, в реестре ИПК присутствует обя-
зательное поле — «сведения о ставке 
пенсионных взносов на ИПК». «В си-
лу закона у гражданина есть возмож-
ность как указать свое значение для 
доли выплачиваемых взносов, в том 
числе и с цифрой после запятой, так 
и выбрать базовую схему (ежегодное 
повышение отчислений с 0% до 6%.— 
„Ъ“)»,— утверждает собеседник „Ъ“.

В случае принятия системы ИПК 
история с ОПС после переходного 
периода в несколько лет закрывает-
ся, говорили ранее несколько источ-
ников „Ъ“. Это положение сохраня-
ется, подтвердил в понедельник со-

беседник „Ъ“. «Регулироваться акку-
мулированные НПФ средства будут 
как резервы. Будет исключено двой-
ное регулирование (по накоплени-
ям и резервам.— „Ъ“), которое есть 
сейчас»,— поясняет он. По его сло-
вам, вопрос о том, что делать с кли-
ентами частных фондов, которые не 
определились, что делать с их пен-
сионными накоплениями, дискус-
сионный. «Определившиеся смогут 
передать свои пенсионные накопле-
ния под управление государственно-
му агенту или, возможно, конверти-
ровать в баллы либо остаться в НПФ, 
конвертировав накопления в резер-
вы по ИПК. Что будет по умолчанию 
— это может стать предметом общест-
венной дискуссии»,— утверждает со-
беседник „Ъ“. Но, по его словам, в слу-
чае, если по умолчанию будет выбран 
вариант конвертации средств в ИПК в 
НПФ, то без осознанного волеизъявле-
ния ставка взносов будет 0%.

«Выбор подачи согласия на внесе-
ние в реестр ИПК через работодате-
ля, безусловно, удобный для гражда-
нина»,— считает руководитель де-
партамента финансовых рейтингов 
НРА Карина Артемьева. Однако, по ее 
словам, в начале переходного перио-
да граждане, которым есть что откла-
дывать, займут выжидательную по-
зицию, и если им за это время не бу-
дет доказана выгода от участия в но-
вой системе, то, скорее всего, они вос-
пользуются для пенсионных сбереже-
ний другими способами. «Мы наблю-
даем взрывной рост брокерских сче-
тов и средств на них, а также других 
методов самостоятельного инвести-
рования денег, которые при общем 
недоверии к сформированной систе-
ме будущего пенсионного обеспече-
ния для работников, способных к на-
коплениям и заботящихся о жизни на 
пенсии, будут им более интересны, 
чем ИПК»,— полагает эксперт.

Илья Усов

Пенсия — дело добровольное
Работники сами будут определять  
размер отчислений на ИПК

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Предложенные ко второму чте
нию поправки в законопроект 
о краудфандинге вводят годовые 
лимиты не только для инвесто
ров (600 тыс. руб.), но и для заем
щиков (1 млрд руб.). Последнее 
ограничение позволяет избе
жать регуляторного арбитража, 
чтобы эмитенты облигаций 
не использовали краудфандин
говые площадки для размеще
ний ценных бумаг.

В тексте законопроекта по крауд-
фандингу, одобренному комитетом 
Госдумы по финансовому рынку ко 
второму чтению в 22 июля, законода-
тели ограничили сумму, которую смо-
гут привлекать юридические лица и 
индивидуальные предприниматели 
(ИП) через инвестиционные платфор-
мы, 1 млрд руб. в год. Эта сумма соотно-
сится с требованиями закона «О рынке 
ценных бумаг», при которых «состав-
ление и регистрация проспекта цен-
ных бумаг не являются обязательны-
ми», отмечается в законопроекте.

Как пояснил „Ъ“ директор департа-
мента бизнеса краудлендинговой пло-
щадки «Город денег» Армен Минасян, 
это необходимо, «чтобы не появились 
схемы обхода данного закона», так как 
без такого ограничения «крупный за-
емщик, который не может выполнить 
ковенанты для выпуска проспекта, тео-
ретически может привлечь деньги в 
ценные бумаги через краудинвестинг». 
В странах, где краудлендинг и краудин-

вестинг регулируются, также существу-
ет подобная оговорка из тех же сообра-
жений, отмечает эксперт. Но ограниче-
ние суммы не должно сказаться на рос-
сийском рынке в ближайшее время. 
«Основной сектор финансирования у 
нас в стране — микробизнес и малый 
бизнес,— говорит Минасян.— Сделки 
на сотни миллионов рублей единич-
ны, а достижение суммы в 1 млрд руб. 
сейчас возможно лишь в теории».

• По данным ЦБ, по итогам 2018 года 
объем рынка краудфандинга превы
сил 15,2 млрд руб., что почти на 34% 
больше, чем в 2017 году. Объем средств, 
 который удалось получить юрлицам 
посредством инвестиционных пло
щадок, вырос на 36%, с 10,8 млрд 
до 14,6 млрд руб. Таким образом, 
на  долю финансирования МСБ при
шлось 96% всех собранных с помощью 
краудфандинга средств.
Для неквалифицированных инве-

сторов, как ранее настаивал ЦБ, будет 

установлен лимит вложения на уров-
не 600 тыс. руб. в год (см. „Ъ“ от 19 марта 
2018 года). По словам главы краудлен-
динговой платформы Penenza Дмит-
рия Пангина, средний объем вклады-
ваемых средств одним инвестором 
меньше 600 тыс. руб. Вместе с тем, по 
его словам, «нелогично, что закон вво-
дит ограничения на работу инвесторов 
и получателей инвестиций именно че-
рез платформы, аккредитованные ЦБ, 
тогда как для неаккредитованных и за-
рубежных платформ такого запрета 
нет». По мнению господина Пангина, 
это может привести к тому, что те плат-
формы, которые существуют в рамках 
российской юрисдикции, становятся 
менее конкурентоспособными.

Второе и третье чтение законопро-
екта запланировано на 23 и 24 июля. 
Банк России после вступления зако-
на в силу (планируется, что это будет 
1 января 2020 года) будет вести реестр 
операторов инвестплатформ (ОПИ). 
Без включения в реестр заниматься 
краудфандингом платформы не смо-
гут. Для участников рынка до 1 июля 
2020 года будет действовать переход-
ный период, в течение которого они 
должны будут привести свою деятель-
ность в соответствие с требованиями 
закона. ОПИ будут обязаны переда-
вать данные в бюро кредитных исто-
рий и попадут под действие закона о 
противодействии легализации пре-
ступных доходов.

Светлана Самусева

Краудфандингу прописали лимиты
Ограничения получат и инвесторы, и заемщики

Минфин выступил против идеи 
ЦБ по переходу на новый стан
дартизированный подход к оцен
ке кредитного риска. В мини
стерстве настаивают на внедре
нии схемы, рекомендованной 
 Базельским комитетом по бан
ковскому надзору и опирающей
ся на оценку заемщиков не бан
ками, а рейтинговыми агент
ствами. Эксперты согласны, 
что второй подход в большей 
 степени отражает интересы 
 экономики, но его внедрение 
вряд ли возможно в ближайшей 
 перспективе.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо министра финансов Анто-
на Силуанова, направленное 17 ию-
ля главе ЦБ Эльвире Набиуллиной. В 
нем глава Минфина заявляет о недо-
пустимости внедрения упрощенного 
подхода к оценке риска с разделением 
заемщиков лишь на две категории. По 
его мнению, такой подход «не обеспе-
чивает ни корректного соотнесения 
коэффициентов риска с уровнем кре-
дитного риска, ни достаточного спек-
тра дифференциации коэффициентов 
риска». Так, по словам господина Си-
луанова, 80% активов банков соответ-
ствуют I или II категории качества, ко-
торые по предложенному ЦБ подходу 
могут быть отнесены к «инвестицион-
ному классу». По мнению министра, 
применение такого подхода «может 
привести к накоплению рисков для 
финансовой стабильности и в конеч-
ном итоге — к прямым потерям обще-
ственного благосостояния».

Глава Минфина настаивает на вне-
дрении рекомендованного Базель-
ским комитетом по банковскому над-
зору (БКБН) подхода с применением 
оценок рейтинговых агентств. Это, 
по его словам, позволит сформиро-
вать информационную прозрачность 
для участников кредитного рынка. 
Кроме того, такой подход укрепит 
финансовую стабильность ввиду бо-
лее корректного отражения рисков 
кредитования и облегчит рефинан-
сирование внешнего корпоративно-
го долга на внутреннем рынке. А так-
же будет способствовать девалютиза-

ции обязательств частного сектора и 
повысит эффективность российского 
финансового рынка.

В пресс-службе ЦБ подтвердили по-
лучение письма и пояснили „Ъ“, что 
регулятор, выбирая подход, учиты-
вал, что подавляющее число заемщи-
ков не имеет рейтингов. Кроме того, в 
случае соотнесения рейтингов россий-
ских и международных агентств даже 
лучшие заемщики упрутся в «страно-
вой потолок» (сейчас ВВВ— по шкале 
S&P). Вместе с тем в ЦБ отметили, что 
продолжают работу по созданию ус-
ловий для использования в будущем 
кредитных рейтингов национальных 
рейтинговых агентств. В Минфине от-
казались от комментариев.

Эксперты считают, что хоть реко-
мендованный БКБН подход к оцен-
ке кредитного риска и наиболее пер-
спективный, но его внедрение в бли-
жайшее время вряд ли возможно. 
Партнер компании «Делойт» Екате-
рина Трофимова, стоявшая ранее во 
главе нового рейтингового агентст-
ва АКРА, считает, что внедрению под-
хода с использованием внешних кре-
дитных рейтингов серьезно препят-
ствуют два фактора. Во-первых, сей-
час лишь несколько сотен корпора-
тивных заемщиков имеют рейтинги 
— в основном это эмитенты, чьи бума-
ги торгуются на рынке. Рейтинги по-
требуются десяткам тысяч компаний, 
что пока превышает мощности дейст-
вующих агентств (в РФ только два ак-
кредитованных агентства).

Вторая, более серьезная проблема 
заключается в том, что у этих агентств 
нет накопленной валидной статисти-
ки дефолтов и, следовательно, отсут-
ствует официальная шкала соответ-
ствия национальных и международ-
ных рейтингов. Потребуется серьез-
ная научная работа по сопоставле-
нию этих методик. По словам госпо-
жи Трофимовой, в таких условиях 
возможно лишь комбинированное 
применение двух подходов с много-
летним переходным периодом (на 
подход с использованием рейтин-
гов). Также, по ее мнению, для круп-
ных банков целесообразно было бы 
более широкое регуляторное призна-
ние и использование их собственных 
внутренних рейтингов. 

«Представляется вполне логичным, 
что ЦБ сначала задает базовые упро-
щенные рамки стандартизированно-
го подхода,— говорит управляющий 
директор отдела валидации „Эксперт 
РА“ Юрий Беликов.— Но затем регули-
рование, безусловно, должно прийти 
к дополнению подхода за счет внеш-
них рейтингов». Он считает, что вне-
дрение рейтингов в регулирование 
достаточности капитала банков выс-
вободит средства у кредитных орга-
низаций с качественными активами и 
позволит увеличить за счет этого объ-
емы финансирования экономики. По 
оценке господина Беликова, положи-
тельный эффект в масштабах сектора 
может составить триллионы рублей.

Виталий Солдатских

Минфин поспорил с ЦБ  
о кредитном риске
Правительство настаивает на оценке заемщиков  
силами рейтинговых агентств

Один из вопросов,  
которые обсуждаются,—  
уровень добровольности, 

скажем так,  
или автоматизма участия

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  

14 июня 2019 года

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Д В А  П О Д Х О Д А  К  О Ц Е Н К Е  Р И С К А

В начале июля ЦБ опубликовал информационное письмо, из которого следует, 
что он намеревается внедрить новый стандартизированный подход к оценке коэф-
фициента риска. Регулятор планирует разрешить банкам относить некоторых корпо-
ративных заемщиков к «инвестиционному классу» и применять к ним пониженный 
коэффициент риска 65% (сейчас — 100%), если банк по действующим положениям 
относит их к I или II категории качества, а их бумаги торгуются на бирже. Таким 
образом, нагрузка на регуляторный капитал банков по этим клиентам будет сущест-
венно ниже. Однако Базельский комитет по банковскому надзору рекомендует 
 использовать другой подход с использованием оценок заемщиков рейтинговыми 
агентствами. При этом коэффициент риска определяется внешней оценкой вероят-
ности дефолта заемщика, а нагрузка на банки может быть снижена еще сильнее, 
чем в варианте ЦБ. Так, к заемщикам с вероятностью дефолта в перспективе трех 
лет на уровне 0,1% (соответствует рейтингам ААА-АА агентства S&P) может приме-
няться коэффициент риска 20%. Виталий Солдатских

1 миллиардом  
рублей в год
будет ограничена сумма 
привлечения юрлицами 
средств через краудфан-
динговые платформы
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Продажи грузовиков в России 
снижаются — за первые пять 
 месяцев, по данным «Автостата», 
падение составило 5,1%. О про-
гнозах развития рынка во вто-
ром полугодии, сотрудничестве 
с КамАЗом и беспилотных техно-
логиях „Ъ“ рассказал гендирек-
тор официального дистрибутора 
и производителя грузовиков 
Mercedes-Benz в России «Даймлер 
КамАЗ Рус» Андреас Дойшле.

— Какова динамика ваших 
 продаж?
— В 2017–2018 годах мы фиксирова-
ли максимум продаж грузовиков 
Mercedes-Benz в России. Сейчас на 
рынке общий спад, что не новость 
ни для одного европейского авто-
производителя в стране. Наши ре-
зультаты соответствуют ожиданиям: 
за первые пять месяцев зарегистри-
ровано 1,4 тыс. грузовиков Mercedes-
Benz, что на 7% ниже предыдущего 
года, но одновременно является по-
ложительным результатом на фоне 
общего падения рынка, которое про-
исходит вдвое быстрее и составляет 
14%. И мы надеемся, что спрос выра-
стет во втором полугодии.
— Планируете ли вы совместно с 
вашим партнером КамАЗом раз-
вивать беспилотники в России?
— «Даймлер КамАЗ Рус» также будет 
продвигать эту технологию, но это 
требует времени.
— Какие-то решения уже дос-
тупны?
— Если говорить о разработках 
Daimler AG, то в Европе в 2018 году мы 
уже представили грузовик Mercedes-
Benz с системой автономного вожде-
ния. Например, новая система Active 
Drive Assist помогает грузовику дви-
гаться почти без помощи водителя, 
ориентируясь по разметке на дороге 
благодаря специальным радарам. Ав-
томобиль также может сам реагиро-
вать на свет светофора, контролиро-
вать движение в потоке машин.

Одной из новинок стали камеры, 
которые заместили боковые зеркала. 
Выглядит это так: в кабине грузовика 
слева и справа расположены два вер-
тикальных монитора, на которые ото-
бражается картинка с камер, располо-
женных вместо зеркал. Из-за отсутст-
вия зеркал улучшаются и аэродина-
мические характеристики грузовика, 
что позволяет снизить объем потре-
бляемого топлива. На дисплей выво-
дится дополнительная информация, 
например, расстояние до впереди 
идущего транспортного средства и 
скорость, с которой оно движется, ин-
дикатор наезда на полосу разметки.
— Это все будет представлено в 
России? Когда?
— Все эти опции, включая полностью 
цифровую панель приборов, мы 
представим в РФ уже осенью. К этому 
времени как раз должны быть полу-
чены все необходимые разрешения.
— Видите вы какие-то риски из-за 
санкций?
— Я думаю, любой бизнесмен ска-
жет, что от санкций мало приятного. 
Но мы видим много возможностей 
развития на российском рынке, поэ-
тому приспосабливаемся и стараем-
ся работать в тех условиях, которые 
есть сегодня.
— Какие компоненты и операции 
вы уже локализовали, и какие у 
вас дальнейшие планы?
— В России у «Даймлер КамАЗ Рус» 
есть два завода: производственная 
площадка грузовиков Mercedes-Benz 
и Fuso, где применяется метод круп-
ноузловой сборки, а также завод по 
производству каркасов кабин для 
грузовиков Mercedes-Benz и «КамАЗ» 

(оба завода в Набережных Челнах.— 
„Ъ“). Благодаря открытию в мае вто-
рого завода существенно увеличива-
ется уровень локализации. Точные 
цифры на данный момент рассчиты-
ваются, поскольку мы используем 
локальные компоненты на нашем 
производстве в общей сложности в 
24 материальных группах. Напри-
мер, это российская сталь для штам-
пованных деталей, а также элементы 
оснастки кабин. Помимо этого, бо-
лее 20 локальных автокомпонентов 
используются для экстерьера и инте-
рьера кабины: каркас рамы для две-
рей, боковые зеркала, лобовое зерка-
ло, пластик, элементы для отделки 
салона. Локализованы процессы 
сварки и окраски кабин.
— Что выиграла «Даймлер Ка-
мАЗ Рус» за счет партнерства с 
КамАЗом?
— Сотрудничество с КамАЗом позво-
ляет нам инвестировать в локализа-
цию. Без партнера было бы невоз-
можно локализовать кабину, опира-
ясь только на объемы грузовиков 
Mercedes-Benz.
— Есть ли планы по локализа-
ции автобусов или небольших 
грузовиков?
— Мы постоянно анализируем та-
кую возможность, особенно в части 
автобусов. Сейчас активно развива-
ется программа правительства Мо-
сквы по поводу электробусов, курси-
рующих по городским маршрутам. 
Мы ведем переговоры с КамАЗом на 
данную тему, чтобы понять, можно 
ли локализовать компоненты авто-
буса, насколько это будет востребо-
вано и перспективно.
— То есть, в отличие от большин-
ства иностранных производите-
лей автобусов, которые ориенти-
рованы на коммерческие пере-
возки, вы хотите зайти в сегмент 
городского транспорта?
— Автобусы Mercedes-Benz и Setra 
уже в сегменте городского транспор-
та Москвы. В 2017 году мы передали 
городу 50 автобусов Setra, которые 
работают на городских маршрутах. 
Говоря об электробусах, самое важ-
ное — разработать батарею для го-
родских автобусов согласно всем 
требованиям и особенностям экс-
плуатации. В целом существует две 
концепции для подзарядки: одна — 
подзарядка в депо, другая — установ-
ка зарядных устройств по пути сле-
дования, где автобус будет примерно 
на 20 минут останавливаться, подза-
ряжаться и ехать дальше. У обеих 
концепций есть плюсы и минусы, и 
наша задача оценить и понять, какое 
решение будет оптимальным.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия
kommersant.ru/12652

«Стараемся работать 
в тех условиях,  
которые есть сегодня»
Глава «Даймлер КамАЗ Рус»  
Андреас Дойшле о рынке грузовиков

Правительство так и не смогло догово-
риться о введении отрицательного акциза 
на сжиженные углеводородные газы, от ко-
торого во многом зависит мощность Амур-
ского ГХК СИБУРа. Более того в Минфине 
не собираются торопиться с утверждением 
льгот и на этан, которые планируется ввес-
ти с 2022 года. Эксперты считают, что без 
льгот маржинальность крупнейших запла-
нированных нефтехимических проектов — 
Амурского ГХК и Балтийского ГХК — не пре-
высит 10%.

Ведомства не согласовали механизм действия 
отрицательного акциза на сжиженные углеводо-
родные газы (СУГ), сообщил глава департамента на-
логовой и таможенной политики Минфина Алек-
сей Сазанов. По его словам, «пока нет договоренно-
сти по формуле между ФАС и Минэнерго, соответст-
венно, говорить об отрицательном акцизе пока пре-
ждевременно». А с учетом того, что акциз на этан 
вступит в силу только с 1 января 2022 года, срочно-
сти принимать его в весеннюю сессию не было, зая-
вил он. В ведомствах на запросы „Ъ“ не ответили.

Предоставление льгот на этан и СУГ заложено в 
плане развития нефтегазохимического комплек-
са до 2025 года, утвержденном в марте премьер-
министром Дмитрием Медведевым. При этом «до-
рожная карта» предполагала, что их размер будет 
утвержден в марте для этана и в сентябре на СУГ. 
Минэнерго и Минфин уже согласовали уровень 

обратного акциза на этан в 9 тыс. руб. на тонну (см. 
„Ъ“ от 5 июня), но не утвердили его. Источники 
„Ъ“, близкие к правительству, поясняют, что сей-
час обсуждается дифференциация ставки в зави-
симости от того, какую долю этан занимает в пере-
рабатываемом сырье.

Помимо этого, по словам господина Сазанова, 
ведомства решают, распространять ли обратный 
акциз на этан только на новые производства или 
еще и на те, которые осуществляют модерниза-
цию. Таким образом, Минфин не хочет платить 
действующим переработчикам этана — объем те-
кущей переработки Алексей Сазанов оценил в 
1 млн тонн, а объем отрицательного акциза на та-
кой объем — в 9–10 млрд руб.

Деньги на компенсации переработчикам СУГ, 
согласно «дорожной карте», предполагалось полу-
чать за счет повышения ставки экспортной пошли-
ны. Утвердить окончательные параметры этой схе-
мы в правительстве должны были к концу сентя-
бря. Еще раз проработать вопрос по СУГ вице-пре-
мьер Дмитрий Козак 3 июня поручил Минфину, 
Минпромторгу и Минэнерго.

Акциз на СУГ принципиален в основном для 
проекта СИБУРа Амурский ГХК (мощность — по 
1,5 млн тонн этилена и полиэтилена в год, инвес-
трешение пока не принято) и Иркутского завода 
полимеров (проект ИНК). Глава компании Дмитрий 
Конов говорил весной, что, если льгота будет утвер-
ждена, СИБУР рассмотрит вариант увеличения 

мощности комплекса на 50%. Он также отмечал, что 
утверждение льгот на этан поможет компании при-
нять решение о строительстве завода. Помимо 
Амурского ГХК на обратный акциз могут рассчиты-
вать газохимический комплекс «Русгаздобычи» Ар-
тема Оболенского в Усть-Луге мощностью 3 млн 
тонн полимеров в год, а также Иркутская нефтяная 
компания (собирается построить в Усть-Куте завод 
на 650 тыс. тонн этилена и полиэтилена в год). За-
вершить строительство всех заводов планируется в 
2023–2024 годах. Источники „Ъ“, знакомые с ситуа-
цией, говорят, что без утвержденного размера льгот 
на сырье компании также не будут спешить с при-
нятием инвестрешений по своим нефтехимиче-
ским проектам, что может сдвинуть их сроки.

Директор практики «Газ и химия» VYGON 
Consulting Дмитрий Акишин считает, что без суб-
сидии доходность заявленных проектов по пере-
работке этана вряд ли превысит 10%. Он отмечает, 
что текущие договоренности по этану — результат 
более чем двухлетней работы компаний и ведом-
ства, который может обеспечить активный рост 
отрасли в РФ. При этом, говорит эксперт, увеличе-
ние экспортных пошлин на СУГ, компенсирую-
щее выпадающие доходы государства, может кос-
нуться в том числе компаний, которые не имеют 
отношения к нефтехимии. Поэтому, отмечает го-
сподин Акишин, найти вариант, который устроит 
всех, будет непросто.

Ольга Мордюшенко

Белому дому не до СУГ
Одобрение льгот для нефтехимии задерживается

Саткинский чугуноплавильный 
завод, крупнейший производи-
тель ферромарганца в РФ, соби-
рается купить своего основного 
конкурента — Косогорский ме-
таллургический завод. Ферро-
марганец используется как до-
бавка для улучшения свойств 
стали. Если сделка состоится, 
объединенная компания смо-
жет контролировать 85% россий-
ского рынка ферромарганца, 
но ФАС пока не дала разреше-
ние. Сталелитейные компании 
недовольны угрозой возникно-
вения монополиста, но, по мне-
нию аналитиков, они могут най-
ти альтернативных импортных 
поставщиков.

Саткинский чугуноплавильный 
завод (СЧПЗ) намерен приобрести 
до 100% голосующих акций Косогор-
ского металлургического завода 
(КМЗ), следует из поданного в ФАС 
ходатайства компании. Заводы про-
изводят чугун и ферромарганец. В 
ФАС сообщили „Ъ“, что решение по 
ходатайству еще не принято, это 
должно произойти не позднее 25 
июля. ФАС уже продлевала срок рас-
смотрения ходатайства в «связи с не-
обходимостью его дополнительного 

рассмотрения и получения допол-
нительной информации».

Необходимость в дополнитель-
ных сведениях могла возникнуть в 
связи с тем, что заводы являются 
крупнейшими поставщиками ферро-
марганца на российском рынке. КМЗ 
в годовом отчете оценивал общий 
объем рынка РФ в 154,8 тыс. тонн и 
называл СЧПЗ основным конкурен-
том. Так, доля СЧПЗ составляла 46%, 
КМЗ — 39%, АО «Челябинский элек-
трометаллургический комбинат» — 
9%, группы «Приват» Игоря Коломой-
ского и других импортных поста-
вок — по 3%.

СЧПЗ находится в Челябинской 
области. Согласно последней извест-
ной отчетности за 2017 год, выручка 
выросла на 71%, до 6,5 млрд руб., при 
этом завод получил чистый убыток в 
83,6 млн руб. По данным ЕГРЮЛ, 
СЧПЗ через «Саткинский инвестици-
онный холдинг» принадлежит 
Bonarda Investments Ltd, конечными 
владельцами Bonarda являются гра-
ждане Кипра. Между тем, по данным 
ТАСС, на 2010 год владельцами высту-
пали московские бизнесмены Алек-

сей и Виталий Ивановы. По данным 
Kartoteka.ru, гендиректором «Саткин-
ского инвестиционного холдинга» яв-
ляется Евгений Витальевич Иванов.

Косогорский металлургический 
завод находится в Тульской области, 
по итогам 2018 года увеличил чистую 
прибыль по РСБУ на 28,5%, до 354 млн 
руб. Выручка увеличилась на 13%, до 
13,7 млрд руб. Рост показателей был 
связан с ростом объемов проданного 
чугуна на внутреннем рынке и увели-
чением экспорта, на который прихо-
дится до 30% продаж. Собственником 
КМЗ является кипрская Mabrox 
Limited. Согласно кипрскому реестру, 
ее акционером является сейшельская 
компания Amida Limited. В 2002 году 
тульские СМИ писали, что КМЗ нахо-
дится под контролем московской 
группы «Алеф-банк».

Ферромарганец используется для 
легирования стали. Крупнейшими 
потребителями ферромарганца явля-
ются НЛМК — 46,8 тыс. тонн в год, 
«Северсталь» — 24 тыс. тонн, ЧМК 
(«Мечел») — 22 тыс. тонн, ММК — 
18 тыс. тонн, Evraz — 10 тыс. тонн, 
«Металлоинвест» — 5,2 тыс. тонн. 

Источник „Ъ“ в одной из сталелитей-
ных компаний отмечает, что рынок 
ферромарганца в России уже сегодня 
серьезно консолидирован. «Дальней-
шая монополизация рынка ограни-
чит конкуренцию и вызовет некон-
тролируемый рост цен на ферромар-
ганец»,— считает он. Впрочем, другой 
собеседник „Ъ“ отмечает, что вклад 
ферромарганца в себестоимость ста-
ли — это «копейки».

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка считает, что в случае подъе-
ма цен на сырье российские метал-
лурги будут искать альтернативных 
поставщиков за рубежом. По ее мне-
нию, поставщики ферромарганца не 
заинтересованы в росте цен, посколь-
ку в таком случае могут потерять сво-
их потребителей на внутреннем рын-
ке. Источники „Ъ“ среди сталелитей-
ных компаний подтверждают, что у 
них есть альтернатива в виде импорт-
ных поставок, однако они хотели бы 
избежать валютных рисков и рассчи-
тывают работать с российскими по-
ставщиками сырья.

Евгений Зайнуллин,  
Яна Рождественская

В ферромарганце выплавляют монополиста
Два крупнейших в РФ производителя сырья планируют объединение

Принципиальное решение о стро-
ительстве еще двух ЛК-60 было при-
нято на совещании под председатель-
ством премьера Дмитрия Медведева 
28 ноября на Балтзаводе (подробнее 
см. «Ъ-СПб» от 6 декабря 2018 года). 
Проект будет финансироваться по 
смешанной схеме — 45 млрд руб. даст 
бюджет, 9 млрд руб.— средства «Роса-
тома», остальные деньги будут при-
влечены госкорпорацией в банках 
(см. „Ъ“ от 23 мая и 17 декабря 2018 го-
да). В «Росатоме» говорили, что кон-
тракт на строительство ледоколов 
нужно подписать до конца 2018 года, 
он до сих пор не заключен. По словам 
источников „Ъ“, проблема связана с 
обоснованием расходов на строитель-
ство судов. Сейчас собеседники „Ъ“ не 
исключают, что контракт может быть 
подписан лишь в начале 2020 года. 

На прошлой неделе глава корпо-
рации Алексей Рахманов говорил 
«Прайму», что ОСК рассчитывает по-

лучить контракт до ноября: «Мы заяв-
ляемся в рамках нашего понимания 
стоимости этих ледоколов и двигаем-
ся вперед». На «Звезде», «Заливе» и в 
«Ак Барсе» на запрос „Ъ“ не ответили.

Источники „Ъ“ в отрасли напоми-
нают, что приблизительно такой же 
состав участников был в борьбе за 

сверхмощный ледокол «Лидер», ко-
торый в итоге решением президента 
был передан на «Звезду». Собеседни-
ки „Ъ“ отмечают, что «Звезда» сейчас 
претендует «вообще на все заказы». 
Они также подчеркивают, что кер-
ченский «Залив», который в 1988 го-
ду построил атомный лихтеровоз 
«Севморпуть», а сейчас успешно 
строит патрульные, малые ракетные 
корабли и вспомогательные суда для 
ВМФ, не стоит недооценивать. Еще 
два года назад на «Заливе» подтвер-
ждали свой интерес к строительству 
ледокола «Лидер» и заверяли, что для 
этого есть «все необходимые мощно-
сти» — сухой док длиной 360 м и ши-
риной 60 м, отдел ядерной безопас-
ности и т. д. Но на верфи необходимо 
было проводить дноуглубление (см. 
„Ъ“ от 31 августа 2017 года). При этом 
собеседники „Ъ“ напоминают, что, 
когда принималось решение отда-
вать «Лидер» на «Звезду», подразуме-
валось, что два ЛК-60 получит Балтза-
вод, без которых его дальнейшее су-

ществование оказывается под угро-
зой. В то же время у верфей «Ак Бар-
са» также падает загрузка, и им нуж-
но бороться за новые заказы, добав-
ляют источники „Ъ“. 

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что выбран-
ный формат конкурса значительно 
осложняет борьбу за контракт для 
Балтзавода. «Залив» не выглядит ре-
альным конкурентом, считает экс-
перт, но «Звезда» может претендо-
вать на выполнение контракта, хотя 
очевидно, что это потребует коопе-
рации с Балтзаводом по схеме, кото-
рая обсуждается для строительства 
ледокола «Лидер». Сроки строитель-
ства сейчас выглядят чрезвычайно 
амбициозными, их сложно будет вы-
держать даже Балтзаводу, строящему 
первые суда серии, отмечает госпо-
дин Бурмистров, а для «Звезды» та-
кие сроки объективно выглядят не-
выполнимыми (особенно по третье-
му серийному ледоколу).

Анастасия Веденеева

Верфи пробиваются к ледоколам
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Ледокол — такая же 
специфическая русская 

вещь, как и самовар
— Евгений Замятин,

писатель, «О моих женах,  
о ледоколах и о России», 1933
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Компании Promt, развиваю-
щей одноименный онлайн-пере-
водчик, не удалось убедить суд 
в том, что «Яндекс» нарушает за-
кон «О конкуренции», продвигая 
собственные сервисы. С подоб-
ной жалобой в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) ра-
нее обратился билетный сервис 
«Кассир.ру», похожие претензии 
к поисковику есть и у других он-
лайн-компаний. Решение суда 
не обязательно станет преце-
дентным, считают юристы.

Арбитражный суд Москвы откло-
нил иск компании «Промт Сервис» к 
УФАС по Москве, следует из решения, 
опубликованного в базе суда 17 июля. 
Компания просила признать незакон-
ным решение ведомства, отказавше-
гося возбуждать дело по жалобе на не-
добросовестную конкуренцию со сто-
роны «Яндекса». «Промт Сервис», раз-
работавшая онлайн-переводчики 
Promt и Translate.ru, недовольна тем, 
как «Яндекс» продвигает собствен-
ный сервис интернет-переводов, вы-
давая подсказки в ответ на запросы, 
связанные с переводом, на странице 
поиска. У других компаний такой воз-
можности нет, указывает «Промт Сер-
вис». УФАС не нашла в действиях «Ян-
декса» недобросовестной конкурен-
ции, «ввиду сложившейся практики 
использования иными поисковыми 
системами аналогичного интерак-
тивного окна».

Суд пришел к выводу, что деятель-
ность «Промт Сервиса» направлена в 
первую очередь на продвижение 
платных услуг по предоставлению 
профессионального перевода, а без-
возмездные услуги «Яндекс.Перевод-
чика» «имеют значительное преиму-

щество в целях удовлетворения по-
требностей» пользователей. Суд так-
же согласился, что интерактивное 
окно «Яндекса», на которое пожало-
вался «Промт Сервис», является стан-
дартной практикой любой поиско-
вой системы. 

По словам директора по развитию 
Promt Юлии Епифанцевой, в компа-
нии не согласны с решением суда и 
выбирают дальнейшую стратегию: «В 
любом случае мы будем добиваться 
равных и справедливых условий кон-

куренции на рынке онлайн-перевода 
и считаем важным максимально ши-
роко обсуждать этот вопрос».

В «Яндексе» заявили, что «поиско-
вые подсказки и интерактивные отве-
ты улучшают пользовательский 
опыт». «Они не нарушают законов, в 
том числе о конкуренции, не приво-
дят к понижению каких-либо сайтов в 
органической выдаче и не влияют на 
возможность использования разноо-
бразных интернет-ресурсов. Решение 
суда подтвердило необоснованность 
обвинений в адрес „Яндекса“»,— от-
метил представитель компании.

Похожие претензии к «Яндексу» 
есть не только у переводчиков. В на-

чале июля 2019 года Avito, ЦИАН, 
Profi.ru, 2ГИС и ivi заявили, что «Ян-
декс» ограничивает доступ к серви-
сам компаний, отдавая преимущест-
во собственным сайтам. Заявление о 
недобросовестной конкуренции в 
связи с этим недавно подал «Кассир.
ру», другие билетные сервисы выра-
зили готовность к нему присоеди-
ниться, писал „Ъ“. Директор по пра-
вовым вопросам «Кассир.ру» Илья 
Ковалевский заявил, что в компании 
следят за ситуацией с Promt, но не 
считают, что решение суда скажется 
на позиции ФАС.

О каких бы то ни было штрафных 
санкциях или предписаниях ФАС в 
адрес «Яндекса» с требованием устра-
нить выявленные нарушения неиз-
вестно, но это не значит, что служба 
не усматривает нарушений,— ана-
лиз ситуации может потребовать 
времени, говорит партнер компа-
нии НАФКО Павел Иккерт. «Тот факт, 
что ФАС не обнаружила признаков 
нарушения антимонопольного зако-
нодательства, вовсе не означает, что 
аналогичная судьба ждет похожие 
заявления. Это же касается и реше-
ний суда: в российской судебной си-
стеме прецедент не является источ-
ником права»,— рассуждает юрист.

Юрист компании «Ильяшев и 
партнеры» Максимилиан Гришин 
считает логичным решения УФАС и 
Арбитражного суда Москвы. «Слож-
но обвинить в конкуренции компа-
нию, которая использует свои серви-
сы вместо сторонних, поскольку в 
этом, по сути, нет нарушения анти-
монопольного законодательства. 
Promt и „Яндекс“ занимаются разны-
ми вещами»,— уверен он.

Дмитрий Шестоперов

Promt столкнулся  
с трудностями перевода
Суд отказал компании в жалобе на «Яндекс»

Рост продаж по CPA через мессен-
джеры связан в первую очередь с 
формой оплаты — за конечное дей-
ствие, считает коммерческий дирек-
тор People & Screens (входит в Dentsu 
Aegis Network Russia) Екатерина По-
лякова. С учетом отсутствия роста ре-
альных зарплат населения этот ка-
нал продолжает пользоваться попу-
лярностью у рекламодателей, кон-
статирует она.

По данным платформы для рабо-
ты с блогерами Epicstars, в 2017 го-
ду в России рекламодатели вложи-
ли в influence-маркетинг (создание 
спроса с помощью «лидеров мне-
ний») более 3 млрд руб., в 2018 году 
— более 5 млрд руб., а в 2019-м эти 
темпы роста как минимум сохра-
нятся. Спрос на Telegram связан с 
тем, что там «прогрессивная, актив-
ная и платежеспособная аудито-
рия», хотя она и сравнительно не-
большая, говорит PR-директор ком-
пании Юлия Магась. «Важно, что со-
здание контента, в том числе ре-

кламного, в Telegram намного про-
ще, чем в Instagram или YouTube,— 
не нужно снимать видео или делать 
невероятные фото, достаточно про-
сто написать текст и прикрепить 
ссылку»,— поясняет она.

Пока лидером на рынке остается 
Instagram, Telegram вряд ли сможет 
стать равнозначной с социальными 
сетями площадкой для influence-
маркетинга, активность в нем спада-

ет, считает гендиректор агентства 
Hello Blogger Татьяна Иванова. «Тот 
же Instagram уже почти полностью 
превратился в онлайн-ритейлера. 
Telegram не обладает и половиной 
инструментария социальных се-
тей»,— категорична она.

Мессенджеры действительно рас-
тут быстрее, так как это рост с низ-
кой базы, указывает гендиректор 
агентства Happy Monday Family Ев-
гений Сафонов. «Instagram и You-
Tube, особенно в сегменте топовых 
блогеров, перенасыщены рекламой 
и не могут расти такими же темпа-
ми. В отличие от них Telegram не пе-
регружен рекламными предложе-
ниями и получает максимум внима-
ния аудитории»,— считает он. В то 
же время по емкости коммерческих 
каналов Telegram еще далеко до ли-
дирующих социальных сетей — ре-
клама в мессенджере «похожа на ре-
кламу у микроинфлюенсеров (бло-
геры с аудиторией до 100 тыс. под-
писчиков), до которых крупные 
бренды еще не добрались».

Валерия Лебедева

Блогосостояние растет на глазах
с1

Группа ВТБ, начавшая вести пере-
говоры о передаче городу 49% ак-
ций «Мосметростроя», приступи-
ла к распродаже непрофильных 
активов компании. Так, участок 
на Газгольдерной улице на юго-
востоке Москвы приобрела деве-
лоперская компания «Гранель», 
которая строит жилые комплек-
сы преимущественно в Подмо-
сковье.  Сумма сделки могла пре-
высить 1,5 млрд руб. А инвести-
ции в строительство на площад-
ке еще 70 тыс. кв. м жилья могут 
достигнуть 7 млрд руб. 

Компания «Гранель» стала собст-
венником 2,2 га на Газгольдерной 
улице, недалеко от Рязанского про-
спекта на юго-востоке Москвы, рас-
сказали „Ъ“ два консультанта на рын-
ке недвижимости. Их информация 
подтверждается данными Kartoteka.
ru, согласно которым в июне 2019 го-
да соучредителем ООО «Концепт не-
движимость» (на его балансе нахо-
дится участок) без доли стало под-
контрольное «Гранель» ООО «СЗ „Гра-
нель-МДРЗТ“». Все доли в «Концепт 
недвижимости» находятся на балан-
се ООО «Символ», подконтрольного 
Ирине Салтыковой. Ранее собствен-
ником этого юрлица выступал Сер-
гей Нюхалов — замдиректора по 
продажам «Гранель». В самой компа-
нии отказались от комментариев.

Ранее «Концепт недвижимость» 
находилась на балансе структур 
«Мосметростроя» и ВТБ, а в конце 
2018 года перешла в ЗПИФ «Прогрес-
слэнд» соучредителем которого, по 
данным «СПАРК-Интерфакс», высту-

пает ЗАО «ВТБ специализированный 
депозитарий». В ВТБ подтвердили 
„Ъ“, что сделка по продаже актива за-
крылась в июне этого года, но ее 
сумму не раскрывают. Партнер Col-
liers International Владимир Сергу-
нин предполагает, что стоимость 
продажи участка могла составить 
1,7–1,9 млрд руб.

В Москомстройинвесте пояснили 
„Ъ“, что в 2015 году власти города со-
гласовали строительство на участке 
70 тыс. кв. м жилья и 2,5 тыс. кв. м не-
жилой недвижимости. Инвестиции 
в проект такого масштаба составят 
6,5–7,5 млрд руб., добавляет Влади-
мир Сергунин. Управляющий парт-
нер «Метриум» Мария Литинецкая 
предполагает, что инвестиции могут 
быть в размере 4,7 млрд руб. без уче-
та расходов на подключение участка 
к инженерным сетям. Средняя стои-
мость продажи квартир в будущем 
комплексе составит 170–175 тыс. 
руб. за 1 кв. м, предполагает эксперт.

Владимир Сергунин указывает, 
что сейчас выбранная локация не от-
личается выгодными характеристи-
ками — участок находится на терри-
тории промзоны. При этом его 
транспортную доступность эксперт 
называет высокой: рядом находятся 
стации метро, МЦК и выезд на Тре-
тье транспортное кольцо. Госпожа 
Литинецкая предполагает, что про-
ект «Гранель» не будет конкуриро-
вать с расположенными рядом ком-
плексами «Кварталы 21/19», Sreda и 
Balance: все эти новостройки нахо-
дятся уже в высокой стадии строи-
тельной готовности. «Сложность реа-

лизации проекта на Газгольдерной 
может быть связана с реновацией 
бывшей территории Карачаровско-
го механического завода и новым 
проектом группы ПИК, выкупившей 
площадку Московского жирового 
комбината»,— рассуждает эксперт.

«Гранель» существует с 1992 года. 
Основные собственники компании 
— Ильшат Нигматуллин и Андрей 
Назаров. Портфель проектов компа-
нии оценивается в 4,5 млн кв. м, 
следует из информации на ее офи-
циальном сайте. По данным Едино-
го реестра застройщиков, «Гранель» 
находится на восьмом месте в топ-
10 крупнейших компаний по объе-
му строительства жилья в России и 
на втором — в Московской области. 
Площадка на Газгольдерной улице 
станет третьим проектом компа-
нии в Москве.

Участок на Газгольдерной улице 
перешел ВТБ от «Мосметростроя», 
пояснили „Ъ“ в пресс-службе банка. 
49% акций этой компании вместе с 
непрофильными активами группа 
получила в 2017 году в рамках урегу-
лирования долга «Мосметростроя» 
на 30 млрд руб. Еще 51% компании 
сейчас находится у структуры совла-
дельцев УГМК Искандера Махмудова 
и Андрея Бокарева. Но в скором вре-
мени ВТБ может выйти из числа сов-
ладельцев «Мосметростроя»: перего-
воры о выкупе доли госбанка сейчас 
ведет мэрия Москвы (см. „Ъ“ от 15 
июля). Недвижимость и земельные 
активы, по всей видимости, в пери-
метр этой сделки не войдут.

Александра Мерцалова

ВТБ избавляется от лишнего
Госбанк продал бывший участок «Мосметростроя»

Крупнейший продавец детских 
товаров «Детский мир» может 
отказаться от развития в России 
британской сети развивающих 
игрушек Early Learning Centre 
(ELC), работающей по франши-
зе. На актив уже есть интересан-
ты, которые пока обсуждают 
сделку оценочной стоимостью 
до 250 млн руб. Продажа позво-
лит «Детскому миру» сосредото-
читься на развитии собствен-
ной сети ABC с более доступным 
ассортиментом.

О том, что «Детский мир» может от-
казаться от развития сети магазинов 
детских развивающих игрушек ELC и 
продать этот бизнес, „Ъ“ сообщил 
источник, близкий к одной из сторон 
возможной сделки. По его словам, по-
купка актива пока обсуждается. В 
«Детском мире» не предоставили ком-
ментарий. В ELC входит 57 магазинов 
в России. Ассортимент включает иг-
рушки для детей от 0 до 10 лет, товары 
для творчества и развития, средства 
гигиены и пр. Развитием сети занима-
ется дочерняя структура «Детского 
мира» ООО «Куб-маркет» по мастер-
франшизе британской Mothercare. В 
марте 2019 года Mothercare договори-
лась о продаже бренда The Entertainer 
за £13,5 млн (около 1,06 млрд руб.).

«Детский мир» — крупнейший 
продавец детских товаров в стране. 
На конец 2018 года управлял 673 ма-

газинами в России и Казахстане, а 
также четырьмя точками по продаже 
товаров для животных под вывеской 
«Зоозавр». Выручка «Детского мира» 
по итогам 2018 года выросла на 
14,3%, до 110,9 млрд руб., год к году, 
чистая прибыль — на 36,3%, до 
6,6 млрд руб. Основным владельцем 
с долей 52,1% выступает АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова.

«Детский мир» договорился о по-
купке «Куб-маркета» у аптечной сети 
«36,6» и экс-акционера «Букбери» 
Дмитрия Кушаева в 2012 году. Тогда в 
ELC в России входило 19 магазинов, 
а сделку оценивали в пределах 
$7 млн (около 220 млн руб. исходя из 
среднего курса ЦБ за 2012 год в 31,07 
руб.). В 2016 году «Детский мир» при-
остановил развитие сети из-за того, 
что практически 100% ассортимента 
ELC было привязано к курсу валюты. 
Но в 2017 году компания заявила о 
разморозке проекта. Годом позже 
«Детский мир» также запустил сеть 
детских развивающих игрушек ABC 
с более низкими ценами, чем в ELC. 
Сейчас под вывеской ABC работает 
девять магазинов. В 2018 году сово-
купная выручка ELC и ABC выросла 
на 1,5%, до 933 млн руб., говорится в 
отчетности «Детского мира».

Управляющий партнер Peregrine 
Capital Николай Габышев оценивает 
максимальную выручку ELC в Рос-
сии в 2018 году в 850 млн руб. Исходя 

из этой цифры стоимость всей сети 
может быть до 250 млн руб. без учета 
стоимости товара, подсчитал он. 
Президент Ассоциации предприя-
тий индустрии детских товаров Ан-
тонина Цицулина напоминает, что 
«Детский мир» сейчас активно разви-
вает собственные торговые марки 
(СТМ) и к тому же тестирует новый 
формат специализированной сети 
детских игрушек — ABC. О том, что 
группа компаний фокусируется на 
менее дорогих товарах с высокой до-
лей СТМ, говорит и Николай Габы-
шев. Он также называет формат ма-
газинов ELC, которые работают в 
премиальном сегменте, неподходя-
щим для портфеля группы при теку-
щей экономической ситуации.

Как минимум с середины 2018 го-
да «Система» вела переговоры о про-
даже своей доли и в самом «Детском 
мире». Среди интересантов называ-
лись структуры сенатора Сулеймана 
Керимова, группа «Сафмар» Михаи-
ла Гуцериева, а также Совкомбанк. 
Но переговоры успехом не заверши-
лись. В середине февраля 2019 года 
Владимир Евтушенков допустил, что 
«Система» может и не продавать па-
кет в «Детском мире» из-за его высо-
ких темпов развития. В июне управ-
ляющий партнер АФК Всеволод Роза-
нов заявил RNS, что переговоры о 
продаже «Детского мира» не ведутся.

Никита Щуренков

«Детский мир» наигрался с ELC
Группа может продать сеть магазинов развивающих товаров

Управляющая Тинькофф-бан-
ком TCS Group выводит на ры-
нок b2b разработки в сфере ре-
чевых технологий. На их основе 
уже работает голосовой помощ-
ник Тинькофф-банка «Олег», 
а сторонние компании, как 
предполагается, смогут разви-
вать собственных голосовых ас-
систентов или роботов для колл-
центров. На этом рынке объе-
мом около 3 млрд руб. в год TCS 
Group придется конкурировать 
с «Яндексом» и целым рядом 
крупнейших компаний, разви-
вающих подобные технологии.

TCS Group (включает Тинькофф-
банк, «Тинькофф Мобайл», «Тинькофф 
Страхование» и «Тинькофф Центр раз-
работки») начинает продавать рече-
вые технологии корпоративным кли-
ентам, рассказали „Ъ“ в пресс-службе 
группы. Набор инструментов Tinkoff 
VoiceKit может использоваться, на-
пример, для создания голосового ас-
систента, роботов для автоматизации 
колл-центров, построения системы 
аналитики по транскрибированным 
текстам, а также создания аудиокниг, 
говорят в TCS Group.

TCS Group представила голосово-
го помощника «Олега» в июне 2019 
года. «Олег» обучается на базе супер-
компьютера «Колмогоров», о запуске 
которого группа объявила 2 апреля. 
По данным TCS Group, на разработку 
и запуск речевых технологий без уче-
та оборудования и затрат на «Колмо-
горова» ушло около 80 млн руб. за три 
года. «Наши первые клиенты счита-
ют, что качество распознавания вы-
ше, чем у решений, которые они ис-
пользовали до этого. Особенно это 
касается телефонной речи, посколь-

ку у нас накоплено очень много дан-
ных в этой области и мы можем об-
учать нейросетевые модели, исполь-
зуя „Колмогоров“ на всем их объе-
ме»,— заявил вице-президент TCS 
Group Вячеслав Цыганов.

На корпоративном рынке TCS 
Group намерена конкурировать с 
технологией распознавания и синте-
за речи «Яндекса» Yandex.SpeechKit, 
инструменты которой были впервые 
представлены в 2013 году. Стоимость 
использования Tinkoff VoiceKit для 
корпоративных клиентов с целью 
распознавания речи в среднем соста-
вит 40–45 коп. за минуту двухканаль-
ного аудио, говорит представитель 
группы, для образовательных учре-
ждений и студентов сервис будет бес-
платным.

В «Яндексе» не стали комментиро-
вать выход технологий TCS Group в 
корпоративный сегмент. Среди кор-
поративных клиентов речевых техно-
логий «Яндекса» — «МегаФон», МТТ, 
Модульбанк, Just AI и другие, сообщил 
представитель интернет-компании, 
отметив, что Yandex.SpeechKit позво-
ляет им решать спектр задач «от пол-
ной автоматизации колл-центра до ре-
чевой аналитики для бизнес-нужд».

Mail.ru Group также активно разви-
вает речевые технологии, включая 
собственные системы распознавания 
и синтеза речи вместе с диалоговым 
движком, говорит директор по техно-
логиям искусственного интеллекта 
Mail.ru Group Андрей Калинин. «Са-
мые заметные примеры использова-
ния технологии — это голосовой по-
мощник „Маруся“ и b2b-сервис аудио-
аналитики Sounds. В рамках работы 
MRG Tech Lab мы рассматриваем раз-
ные сценарии применения речевых 

технологий во всех элементах экосис-
темы Mail.ru Group»,— отметил он. По 
словам господина Калинина, почти 
все крупные компании с экспертизой 
в сфере искусственного интеллекта 
так или иначе работают с речевыми 
технологиями, в том числе Microsoft, 
Nuance и Центр речевых технологий 
(ЦРТ; контролируется Сбербанком).

ЦРТ предлагает такие продукты на 
базе речевых технологий, как запись 
и очистка от шумов диалогов с клиен-
тами, распознавание и синтез речи, 
анализ голосовых сообщений и инду-
стриальные решения для голосового 
сопровождения деятельности сотруд-
ников, перечисляет коммерческий 
директор ЦРТ Андрей Лысков. Разра-
ботки на базе технологий компании 
используют операторы связи «боль-
шой четверки», крупные банки и го-
скомпании, а также правительства 
Москвы и Санкт-Петербурга, говорит 
он. «Распознавание речи в телефон-
ном канале — задача решенная, по-
следние годы ЦРТ сконцентрирован 
на повышении качества распознава-
ния в сложных условиях: улица, об-
щественный транспорт, магазин, 
офис обслуживания»,— добавил го-
сподин Лысков.

По оценке ЦРТ, объем российского 
рынка речевых технологий в 2018 го-
ду составил 2,5–3 млрд руб., а по ито-
гам 2019-го может вырасти на 25%. 
Точно определить размер этого рын-
ка сложно, отмечает гендиректор 
Voximplant Алексей Айларов, распоз-
навание речи используется в рамках 
других продуктов и сервисов, а, на-
пример, мировой рынок искусствен-
ного интеллекта и больших данных к 
2022 году достигнет $40 млрд.

Дмитрий Шестоперов

«Олег» займется бизнесом
Тинькофф-банк предложит речевые технологии 
корпоративным клиентам

Обещаю, что Telegram 
продолжит зависать

— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора,  

6 июня 2019 года («РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

17,8 миллиарда 
рублей
составил объем рос-
сийского рынка услуг 
по переводу в 2018 году 
(данные Translation 
Rating)
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Через год в Токио открывает-
ся летняя Олимпиада, первая 
для России после затяжного 
«допингового кризиса», нега-
тивно повлиявшего на высту-
пление отечественной сборной 
на двух предыдущих Олимпий-
ских играх. Президент Олим-
пийского комитета России (ОКР) 
Станислав Поздняков рассказал 
„Ъ“, почему уверен в том, что 
ситуация, в которой российская 
делегация оказалась в Рио-де- 
Жанейро в 2016 году и в Пхён-
чхане в 2018-м, не повторится, 
как идет процесс восстановле-
ния Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА), чего 
ждать от олимпийской команды 
в Японии и какие меры принима-
ет ОКР, чтобы повысить эффек-
тивность своей маркетинговой 
деятельности.
 
— На двух подряд Олимпиадах — 
в Рио-де-Жанейро и Пхёнчхане — 
сборная России выступала не 
в боевом составе. На корейской — 
еще и без права использовать на-
циональную символику. Насколь-
ко сейчас, за год до очередных 
Игр летней Олимпиады, вы уве-
рены в том, что никаких ограни-
чений на этот раз не будет?
— Уверенность достаточно велика, 
и она основывается на ряде фактов. 
Главный заключается в том, что все ус-
ловия, которые были записаны в ре-
шении исполкома Международно-
го олимпийского комитета (от декаб-
ря 2017 года.— „Ъ“) о статусе наших 
спортсменов в Пхёнчхане, полностью 
выполнены. С марта прошлого го-
да ОКР после краткосрочного перио-
да временного отстранения, причем, 
если вы помните, не связанного с пре-
тензиями именно в его адрес, облада-
ет всеми правами и обязанностями, 
прописанными в Олимпийской хар-
тии для национальных олимпийских 
комитетов. А Олимпийские игры — 
это соревнования именно между на-
циональными олимпийскими коми-
тетами. Это означает, что мы будем 
выступать в Токио под флагом России 
и со всей национальной атрибути-
кой. Собственно, в последнее время 
и руководители МОК, выступая в пу-
бличном пространстве, неоднократ-
но подчеркивали, что данная непри-
ятная страница перевернута. Поэтому 
мы с оптимизмом и воодушевлением 
готовимся к Токио.
— Ну одна проблемная зона все-
таки остается. Я про легкую атле-
тику, которая до сих пор остает-
ся под санкциями со стороны ме-
ждународной федерации, нало-
женными еще в 2015 году. В оче-
редной раз Всероссийской феде-
рации легкой атлетики было от-
казано в восстановлении в нача-
ле июня. Российские спортсмены 
по-прежнему соревнуются в ней-
тральном статусе. Каковы ваши 
прогнозы на развитие ситуации?
— Говоря о легкой атлетике, хотел 
бы сразу отметить ключевой факт, на 
который не всегда обращают внима-
ние. Те наши спортсмены, которые 
выполнят квалификационные нор-
мативы для участия в Олимпийских 
играх в Токио, будут выступать в со-
ставе олимпийской команды России 
под российским флагом и со всей 
российской атрибутикой. Сейчас, 

кстати, мало кто помнит, что един-
ственная наша представительни-
ца в легкой атлетике, допущенная 
к участию в Играх в Рио — прыгунья 
в длину Дарья Клишина,— высту-
пала под флагом России, а не в ней-
тральном статусе. Еще раз подчерк-
ну: все спортсмены, которые получат 
возможность, благодаря своим спор-
тивным результатам, соревноваться 
в Токио, будут на ней представлены.

И в этой связи необходимо сказать 
о том, что на сегодняшний день уже 
порядка 120 российских легкоатле-
тов имеют допуск от IAAF к участию 
в международных, а значит, и квали-
фикационных стартах. Поэтому рез-
кие заявления о том, что российская 
легкая атлетика полностью изолиро-
вана от мира, не совсем корректны. 

И тот факт, что у нас может поехать 
в Токио конкурентоспособная ко-
манда по легкой атлетике, это в опре-
деленной степени результат тех уси-
лий, которые мы все вместе предпри-
нимаем по защите прав наших чи-
стых спортсменов. Они имеют воз-
можность выступать на Олимпий-
ских играх. Равно как и на других со-
ревнованиях под эгидой МОК, пред-
ставляя свою страну. Это важно, на 
мой взгляд. А что касается институци-

ональных, юридических вопросов, 
связанных с восстановлением ВФЛА, 
то здесь ситуация, конечно, сложнее. 
То, что уже три с половиной года феде-
рация сталкивается с ограничениями 
со стороны IAAF, говорит о масштаб-
ности проблемы, существовавшей 
в этом виде спорта. Наши коллеги, ко-
торые входят в рабочую группу ОКР 
по восстановлению ВФЛА, прекрасно 
это понимают. При этом мне кажется, 
что Олимпийский комитет России, 
IAAF и ВФЛА сегодня действуют в од-
ном ключе, с одной установкой. Глав-
ная задача — уважать и соблюдать ин-
тересы чистых спортсменов. Не тех, 
кто за счет недозволенных средств 
пытается или пытался добиться вы-
соких спортивных результатов, а тех 
спортсменов, которым международ-
ная федерация дает право выступать 
на соревнованиях, пусть, к сожале-
нию, пока в нейтральном статусе.
— Так у нас по-прежнему много 
тех, кто пытается добиться резуль-
тата за счет запрещенных средств?
— Я уже сказал про масштабность 
вопроса. Нам необходимо добиться 
неукоснительного исполнения Все-
мирного антидопингового кодек-
са на всей территории нашей стра-
ны, во всех регионах. Соблюдение 
правил контролирует и мониторит 
большое количество структур, стейк-
холдеров, прежде всего, разумеется, 
РУСАДА (Российское антидопинго-
вое агентство.— „Ъ“). По результатам 
работы агентства мы видим, что по-
давляющее большинство случаев, 
связанных с допингом, относится 
к легкой атлетике. Когда, например, 
дисквалифицированные, в том чи-
сле пожизненно, тренеры пытаются 
работать со спортсменами.

Это наша общая проблема, кото-
рую мы решаем и продолжим это де-
лать, действуя с позиции нулевой 
терпимости к применению запре-
щенных препаратов. И самое важное 
в этом направлении даже не столько 
неизбежность расплаты и ответст-
венности за совершенные проступ-
ки, а формирование культуры не-
приятия допинга в принципе. Мы 
стремимся сделать так, чтобы спор-
тсмены, начиная с самых юных лет, 
сталкиваясь, к примеру, с противо-
речащими антидопинговому регла-
менту предложениями со стороны 
каких-нибудь доброхотов или, что 
еще хуже, тренеров, бежали от таких 
людей как от огня. И мы ведь очень 
серьезно уже в этом направлении 
продвинулись. Это видно, в частно-
сти, по нашим форумам юных олим-
пийцев, где мы самым молодым 
спортсменам разъясняем все нега-

тивные аспекты даже потенциаль-
но возможного присутствия допин-
га в сфере их жизни и карьеры. Мы 
много семинаров антидопинговых 
проводим, перед каждым крупным 
соревнованием в частности. Это уже 
сейчас дает свои результаты. Мы ви-
дим, что неприятие допинга как та-
кового у молодежи — уже внутрен-
няя установка самих спортсменов.
— Между тем для IAAF эти усилия 
пока не стали поводом отменить 
санкции…
— Мы, к сожалению, сталкиваемся 
с определенными сложностями при 
взаимодействии с Международной 
федерацией легкой атлетики. Понят-
но, что есть вещи, которые можно про-
писать в «дорожной карте» и которые 
можно измерить. Скажем, посчитать: 

столько-то антидопинговых семина-
ров проведено, столько-то допинг-
проб сдано… Однако на наших по-
следних переговорах все чаще звуча-
ли такие слова, как «ощущение», «впе-
чатление». Снова подчеркну: те крите-
рии, которые были прописаны в «до-
рожной карте» по восстановлению, 
Всероссийская федерация легкой ат-
летики выполнила. Теперь наша зада-
ча — добиться того, чтобы и на уровне 
ощущений, которые возникают у на-

ших партнеров из IAAF, было очевид-
но, что совместными усилиями мы 
принимаем все возможные меры для 
изменения антидопинговой культу-
ры в российском спорте. В конечном 
счете такая работа, безусловно, приве-
дет к восстановлению ВФЛА. При этом 
повторю: приоритет, первичная зада-
ча для нас — увеличить количество 
спортсменов, к которым у IAAF нет ни-
каких претензий, которым она предо-
ставляет право соревноваться.

— А как же остальные, недопу-
щенные?
— Тонкий момент. По ряду спор-
тсменов, видимо, какие-то вопро-
сы у IAAF остаются. Связанные с тем, 
с какими тренерами они сотрудни-
чают, почему, узнав о присутствии 
допинг-контролера, снимаются с со-
ревнований и так далее. Есть еще 
и аспект результатов перепроверки 
допинг-проб московской лаборато-
рии. Здесь комплекс вопросов, и по 
ним ведется отдельная работа. В та-
кой ситуации, снова к этому возвра-
щаюсь, нам необходимо защитить 
интересы всех тех спортсменов, кото-
рые с точки зрения спортивного со-
общества являются гарантированно 
чистыми и могут выступать на круп-
нейших международных соревнова-
ниях. Как ни парадоксально, но сво-
ими ограничениями по допуску IAAF 
в определенной мере страхует риски 
ВФЛА. Представьте, что наш легкоат-
лет на международном старте будет 
уличен в допинговом нарушении. 
Это разрушит всю нашу работу.
— Я все-таки уточню один важ-
ный момент. Вы считаете, что 
нынешнее руководство ВФЛА во 
главе с Дмитрием Шляхтиным 
справляется с работой, в том чи-
сле в рамках задачи по восстанов-
лению федерации? Кардиналь-
ных реформ в федерации, по су-
ществу, «чисток» требовали и гла-
ва РУСАДА Юрий Ганус, и лидер 
нашей сборной прыгунья в высо-
ту Мария Ласицкене…
— Вы знаете, в сложных ситуаци-
ях порой возникают брожения в ря-
дах обороняющихся. Если брать фор-
мальную сторону вопроса, рассматри-
вать ее с точки зрения следования «до-
рожной карте», то руководство ВФЛА 
выполнило всю свою работу, это до-
статочно большой объем. И я хочу 
еще раз указать на масштабность зада-
чи по очистке легкой атлетики от до-
пинга. В настоящий момент, вы пра-
вы, некоторые спортсмены, специа-

листы начинают говорить о том, что, 
наверное, не все возможные механиз-
мы были эффективно задействованы, 
где-то недоработали. Да в идеале нам 
бы хотелось, чтобы ВФЛА уже была 
восстановлена в правах. Но вернусь 
к тому, о чем мы говорили. Главная 
цель для нас — не формальный статус 
той или иной организации, а возмож-
ность спортсменов принимать пол-
ноценное участие в соревнованиях. 
Особенность нынешнего периода за-
ключается в том, что мы в принципе 
достаточно близки к финальной точ-
ке. В этот момент менять руководите-
лей, которые провели большую рабо-
ту, по-моему, нецелесообразно. Я бук-
вально неделю назад разговаривал 
с президентом Международной феде-
рации легкой атлетики Себастьяном 
Коу, и на мой прямой вопрос по пово-
ду президента ВФЛА он высказался 
вполне однозначно: это партнер, с ко-
торым IAAF хотела бы продолжить 
иметь дело.
— Я часто слышал от функционе-
ров о том, что Коу, скажем так, на-
строен в отношении России до-
вольно жестко. Это так?
— Он абсолютно нормально настро-
ен. Главная его задача — добиться чи-
стоты российской легкой атлетики. 
И рассказывая об этом, он, кстати, 
ссылался в том числе на наших ве-
дущих спортсменов. По его словам, 
они благодарны ему за работу, кото-
рую ведет международная федера-
ция в этом направлении. Потому что, 
безусловно, для тех атлетов, которые 
чисты, принципиально важно, что-
бы их соперники также были чисты 
и выступали в рамках тех же правил. 
Как человек, проживший в спорте 
большую жизнь (Станислав Поздня-
ков является четырехкратным олим-
пийским чемпионом по фехтова-
нию.— „Ъ“), я разделяю эту позицию.
— Какие проверки ОКР проводил 
по наиболее громким инциден-
там последнего времени в легкой 
атлетике? Например, по истории 

с прыгуном в высоту Даниилом 
Лысенко с его поддельной мед-
справкой, объясняющей пропуск 
допинг-тестов? Многие эксперты 
считали, что без ведома руководст-
ва ВФЛА она не могла появиться?
— Любой случай нарушения антидо-
пинговых правил требует тщатель-
ной проверки. И это разбирательст-
во ведется сейчас специальной ко-
миссией, которая существует в Ме-
ждународной федерации легкой ат-
летики. Это их исключительные пол-
номочия. Нужно дождаться офици-
альных результатов. А насчет значе-
ния «дела Лысенко» не могу не согла-
ситься: да, к тому моменту, когда оно 
возникло, все шло к тому, что ВФЛА 
вот-вот восстановят. Этот инцидент, 
думаю, отбросил нас назад на суще-
ственное расстояние. Другое дело, 
я не стал бы сейчас скоропалитель-
но обвинять тех или иных людей, 
в том числе из окружения спортсме-
на, потому что нужно выяснить: кто 
был инициатором, зачем это все де-
лалось? И уже потом, по результатам 
проверки, предпринять те или иные 
действия.
— Вы вообще довольны взаимо-
действием с РУСАДА в его обнов-
ленном, после реформ виде? Про-
сто иногда кажется, что оно не 
совсем бесконфликтное, что воз-
никают споры.
— Безусловно, возникают. И это 
очень правильно. Понимаете, ког-
да был период бесконфликтности, 

когда у РУСАДА не возникало спо-
ров ни с Министерством спорта, ни 
с ОКР, мы пришли к той ситуации, из 
которой пытаемся выбраться. А с ру-
ководителями агентства у меня хо-
рошие, рабочие взаимоотношения. 
Надо учитывать, что РУСАДА, как ор-
ганизация контролирующая, иног-
да идет вразрез с интересами неко-
торых групп спортсменов. В любом 
случае у нас выстроен конструктив-
ный диалог. Мы регулярно пригла-
шаем представителей РУСАДА рабо-
тать на наших образовательных ме-
роприятиях. Все семинары антидо-
пингового характера, которые орга-
низует Олимпийский комитет Рос-
сии, проводятся специалистами 
РУСАДА. По-другому быть и не мо-
жет. В ОКР нет отдельного антидо-
пингового департамента, потому 
что он является соучредителем ан-
тидопингового агентства. А РУСА-
ДА по определению должна действо-
вать в интересах своих учредителей 
и олимпийского движения в целом.
— В продолжение темы новаций 
в антидопинговой политике. Не-
давно вы объявили о том, что 
в бюджете ОКР появится новая 
статья: 30 млн рублей выделяет-
ся на обеспечение юридической 
поддержки спортсменов. Это так 
необходимо?

— Да, это веление времени. Мы пре-
красно понимаем, что в современ-
ных условиях все большее значение 
приобретает квалифицированная по-
мощь юристов. Спортсмены все-таки 
слишком заняты своей основной де-
ятельностью и не могут погружаться 
в другие специализированные темы. 
Для нас это очень важно еще по одной 
причине. Дело в том, что Олимпий-
ский комитет России — учредитель 
Спортивной арбитражной палаты, 
то есть некоего аналога CAS (Спортив-
ный арбитражный суд в Лозанне.— 
„Ъ“) здесь, в России. И мы планируем 
готовить из тех спортсменов, которые 
завершают карьеру, в том числе и про-
фессиональных юристов с помощью 
наших ведущих высших учебных за-
ведений. Создавать условия для то-
го, чтобы они работали в этой обла-
сти. Не секрет: у нас большой дефи-
цит специалистов в спортивной юри-
спруденции, и эту ситуацию нуж-
но исправлять. Ну и безусловно, мы 
должны добиться превентивного, что 
ли, эффекта: то есть свести к миниму-
му случаи, когда спортсмены наруша-
ют правила по незнанию.
— Насколько я понимаю, никаких 
медальных планов у нас на пред-
стоящую Олимпиаду теперь не 
строится, как это любили раньше?
— Именно так.
— И все-таки, наверное, есть ка-
кие-то планки, ориентиры? На 
что сборная России может рассчи-
тывать в Токио?

— Да, давайте употреблять термин 
«ориентиры». Мы очень вниматель-
но следим за тем, как выступают на-
ши спортсмены, как они готовятся. 
И, безусловно, проводим анализ их 
выступлений по итогам сезона. Ре-
зультаты текущего года я брать не бу-
ду, потому что много чемпионатов 
мира по разным видам спорта или 
еще идут, или только предстоят. Но 
анализ за предыдущие годы показы-
вает, что в общекомандном зачете мы 
бы на текущий момент заняли чет-
вертое место — после США, Китая, 
а также Японии, команды-хозяйки.
— То есть впереди Великобрита-
нии, которая на двух предыдущих 
летних Олимпиадах вытесняла 
сборную России из топ-тройки?
— Да, впереди Великобритании. 
Так вот, наша задача — попытать-
ся навязать борьбу по крайней ме-
ре хозяевам Олимпийских игр. Хо-
тя это будет непросто, потому что 
японцы очень серьезно готовятся. 
Это доказывают свежие результаты: 
Япония, к примеру, победила в об-
щекомандном зачете на Всемирной 
универсиаде.

Интервью взял  
Алексей Доспехов
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«Главная задача — 
уважать и соблюдать 
интересы чистых 
спортсменов»
Президент ОКР Станислав Поздняков о перспективах 
российских олимпийцев и борьбе с допингом
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Анализ показывает, что в общекомандном 
зачете мы бы на текущий момент заняли 
четвертое место —  после США, Китая, 
а  также Японии, команды- хозяйки

Самое важное в этом направлении 
даже не столько неизбежность расплаты 
и ответственности за совершенные  
проступки, а формирование культуры  
неприятия  допинга в принципе

Мы будем выступать в Токио  
под флагом России и со всей национальной 
 атрибутикой

Д О С Ь Е О Л И М П И Й С К И Й  К О М И Т Е Т  Р О С С И И

Образован 1 декабря 1989 года как Всероссийский олимпийский комитет в рамках олимпий-
ского движения СССР. В августе 1992 года получил самостоятельность и нынешнее название, 
а в сентябре 1993 года был признан Международным олимпийским комитетом (МОК). Пред-
ставляет Россию в международном олимпийском движении, утверждает состав олимпийской 
сборной, готовит тренеров и спортсменов, организует спортивные состязания, содействует 
развитию спорта в стране. В ОКР входят в качестве членов 40 общероссийских общественных 
объединений по олимпийским видам спорта, 12 спортивных объединений Олимпийских зимних 
игр, три ассоциации зимних и летних видов спорта, 16 объединений по неолимпийским видам 
спорта, признанных МОК, 12 олимпийских академий, 19 физкультурно-спортивных объединений 
общеспортивного и ведомственного характера, 82 региональных общественных объединений, 
созданных для развития и пропаганды олимпийского движения. Высшим органом является 
Олимпийское собрание, заседающее не реже одного раза в год. Общее руководство органи-
зацией осуществляет избираемый на четыре года президент. Бюджет комитета формируется 
за счет средств государства, МОК, пожертвований и членских взносов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П О З Д Н Я К О В  С Т А Н И С Л А В  А Л Е К С Е Е В И Ч

Родился 27 сентября 1973 года в Новосибирске. Окончил Новосибирский государственный 
педагогический университет. В 1982 году начал заниматься в секции по фехтованию на саблях, 
а в 1992 году вошел в сборную страны. Четырехкратный олимпийский чемпион по фехтованию 
на саблях (1992, 1996, 2000), десятикратный чемпион мира и 13-кратный чемпион Европы. 
С 2005 по 2010 год — депутат Новосибирского областного совета народных депутатов. 
В 2008 году был назначен старшим тренером сборной команды России по фехтованию 
(все виды). С 2012 года — член исполнительного комитета Международной федерации фех-
тования. С 2016 года — первый вице-президент Олимпийского комитета России и президент 
Европейской конфедерации фехтования. 29 мая 2018 года избран президентом Олимпийского 
комитета России. Заслуженный мастер спорта. Кандидат педагогических наук (тема диссер-
тации — «Тактико-техническая подготовка молодежной сборной команды по фехтованию на 
саблях»). Награжден орденами Почета, Дружбы, «За заслуги перед Отечеством» IV степени, 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7культура Эрмитаж показывает организованную  

совместно с Лувром выставку «Мечта об Италии», 
посвященную легендарному собирателю  
древностей Джованни Пьетро Кампане
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ГАСТРОЛИ РОК

Теперь точно жив
Metallica сыграла в Москве

Трудно вспомнить, когда еще было так, 
чтобы на одной неделе сразу два концер-
та оказывались в топе российских СМИ. 
Сначала Эд Ширан дебютировал в России 
аншлаговым концертом с грандиозным 
флешмобом. А теперь Metallica собра-
ла вдвое больше людей на вдвое большем 
по вместимости стадионе в Лужниках. 
Группе Rammstein, чей концерт намечен 
на 29 июля, нужно будет очень постарать-
ся, чтобы добиться еще большего накала 
эмоций, считает Борис Барабанов.

etallica для России — груп-
па народная. Наряду с Depeche Mode амери-
канский квартет — команда, в которой про-
моутеры уверены всегда. В последние годы к 
ним добавились Muse и, наверное, Imagine 
Dragons. К счастью, все четыре коллектива 
благоволят к России и имеют долгую историю 
отношений с местными фанатами. У Metallica 
эта история самая долгая: их выступление в 
1991 году на рок-фестивале в Тушино обро-
сло легендами, их «Черный альбом» являет-
ся, возможно, самой почитаемой записью 
среди здешних рок-фанов. Да что говорить, 
автор этих строк танцевал под «Nothing Else 
Matters» на собственной свадьбе со своей мо-
лодой женой.

Группа прибыла в Москву в рамках турне 
в поддержку десятого студийного альбома 
«Hardwired... to Self-Destruct» (2016), то есть не-
прерывные гастроли продолжаются уже три 
года. По информации „Ъ“, музыканты приле-
тели в Москву на шесть часов, в которые уме-
стилась дорога из аэропорта до стадиона, кон-
церт, душ и дорога в аэропорт. Гастрольная ко-
манда довела все действия до полного автома-
тизма, музыкантам нужно было только вый-
ти на сцену. На белоснежную, лишенную ка-
ких-либо декораций сцену. К огромным экра-
нам, которые работали для дальних трибун, 
как линза телевизора КВН. Под лучи лазеров. 
За звукорежиссерским пультом в Москве вос-
седал седобородый Биг Мик Хьюз, человек, 

который работает с группой с 1984 года и га-
рантирует качество звука: в этот вечер в Луж-
никах каждая нота была слышна так, словно 
группа записывала концертный альбом.

Сет-лист был построен по самому очевид-
ному принципу: пять песен из последнего аль-
бома, хиты из народного «Черного» и по одно-
му-двум хитам из классических записей 1980–
2000-х. Единственным постановочным хо-
дом в течение действа было перемещение му-
зыкантов с основных подмостков на малень-
кую сцену в танцпартере. Рок-герои прибли-
зились к фанам, и вся картинка мгновенно из-
менилась. Это выглядело просто и мощно — 
Metallica спокойно может обойтись без лиш-
ней драматургии и длинных речей. Доверие 
группе таково, что нехитрые слова фронтме-
на Джеймса Хетфилда воспринимаются как 
откровение: «Прошло 38 лет, а мы все еще вы-
ходим сюда (на сцену.— „Ъ“), и вы все еще с 
нами, празднуете жизнь и музыку вместе с 
Metallica». В этом концерте было больше жиз-
ни, чем, кажется, в самой жизни. И в нем был 
момент, который доказал, что музыка все еще 
способна объединять.

После грандиозного риффа «Sad But True», 
который сам по себе является рок-эталоном, 
группа исполнила относительно новую песню 
«Halo On Fire», продемонстрировав свою сегод-
няшнюю сочинительскую форму. Затем на сце-
не остались только басист Роб Трухильо и ги-
тарист Кирк Хэммет. Фанаты примерно пред-
ставляли себе зачем. В каждом городе тур-
не Metallica исполняет местный хит. В Герма-
нии они пели Rammstein, в Швеции — ABBA, 
в Чехии — смешную песенку-мем «Йожин з ба-
жин». Интрига состояла в том, что именно спо-
ет Metallica в России. Они выбрали «Группу кро-
ви» Виктора Цоя. Как сообщили „Ъ“ организато-
ры концерта из компании SAV Entertainment, 
представители Metallica во время подготовки 
шоу спросили у них, какая в России самая по-
пулярная группа, и получили ответ — «Кино». 
Но песню выбрали сами музыканты.

Общий восторг, охвативший страну после 
того, как в сети появились кадры исполнения 
«Группы крови», был сравним с эйфорией от 
побед сборной России на прошлогоднем чем-
пионате мира по футболу. Эта эмоция гораздо 

глубже, чем радость от того, что старик Хет-
филд приметил нас, сирых и малозаметных 
на музыкальной карте. Чтобы высечь эту эмо-
цию, американцам нужно было сыграть не-
что, сравнимое с государственным гимном. И 
Metallica безошибочно выбрала песню, объе-
диняющую всех, независимо от вероиспове-
дания, политических убеждений, отношения 
к возвращению Крыма в родную гавань и ухо-
ду Брэдли Купера от Ирины Шейк к Леди Гаге. 
Не просто шлягер. Песню, которая в крови у 
каждого существа мужского пола на этой тер-
ритории (а Metallica и «Кино» играют, несом-
ненно, мужскую музыку). Более того, это пес-
ня о мужчине на войне, как и эпический но-
мер Metallica «One», исполняемый на каждом 
концерте.

На пюпитре господина Трухильо лежал 
текст песни, написанный латиницей: «Pah zheh 
lyme nie ooh dachee v-bayou…» и т. д. Когда фо-
то шпаргалки появилось в сети, многие вспом-
нили, как еще в советские времена записывали 
тексты Metallica русскими буквами на послед-
них страницах школьных тетрадей. Не меньше-
го внимания заслуживает и работа Кирка Хэм-
мета, исполнившего партию Юрия Каспаря-
на: в его игре было слышно уважение к первои-
сточнику и не было никакого стремления про-
демонстрировать собственное мастерство.

Услышав первые аккорды, зрители на мгно-
вение замерли. А затем подхватили песню — 
все, даже те, кто во времена триумфа Metallica 
конца 1980-х — начала 1990-х считал «Кино» и 
весь русский рок чем-то недостойным серьез-
ного разговора. Символично, что в эти же ми-
нуты где-то в Тверской губернии финиширо-
вал 20-й фестиваль «Нашествие». Это точно был 
вечер русской рок-музыки в планетарном мас-
штабе. Это было видно даже с МКС, которая в 
эти июльские дни как раз пролетает над наши-
ми краями. Космонавты вряд ли слышали пес-
ни, но точно видели эти скопления огней и, хо-
чется верить, чувствовали энергию музыки, по-
бедившей время.

КАДРЫ ТЕАТР

Нового директора Парижской оперы 
нашли в Канаде
Пресса назвала имя преемника Стефана Лисснера

Президент Франции Эмманюэль Макрон, 
похоже, определился с выбором буду-
щего директора Opera de Paris: им ста-
нет 45-летний немец Александр Неф,  
нынешний интендант Канадской оперы 
в Торонто. Об этом со ссылкой на аноним-
ные источники сообщают сразу несколь-
ко французских изданий. По информации 
Challenge, официально об этом будет объ-
явлено на ближайшем заседании совета 
министров в среду.

акулисная борьба за директорское кре-
сло главного французского театра началась в 
сентябре 2018 года, когда стало известно, что 
Министерство культуры не намерено про-
длевать контракт со Стефаном Лисснером. 
Официальная причина — пенсионный воз-
раст. В июле 2021 года, когда заканчивает-
ся контракт, ему будет 68 лет. Следующая но-
вость пришла в январе 2019 года уже из Ели-
сейского дворца. Эмманюэль Макрон распо-
рядился создать международную комиссию. 
В нее вошли директор Парижской филармо-
нии Лоран Байль, немецкий хореограф Саша 

Вальц, американский дирижер Джеймс Кон-
лон, президент Парижской оперы Жан-Пьер 
Кламадье и представитель Минкульта. В ку-
луарах театра говорили, что прослушивания 
состоялись в начале марта, шорт-лист состав-
лен и передан Макрону, теперь выбор за ним. 
Тогда же в прессу просочились имена претен-
дентов, среди которых назывались четыре 
фаворита — французы Оливье Мантей (Opera 
Comique и Bouffes du Nord) и Доминик Мей-
ер (Венская государственная опера), бельгиец 
Питер де Калюве (брюссельский La Monnaie) 
и немец Александр Неф — самый молодой и 
наименее известный широкой французской 
публике.

Впрочем, в оперном мире имя Нефа давно 
на слуху. Главным образом благодаря покойно-
му Жерару Мортье: знаменитый интендант и 
ментор целого поколения, которое определя-
ет лицо современной оперы, сыграл ключевую 
роль и в карьере Нефа. Когда Мортье руководил 
Парижской оперой, Неф был одним из ближай-
ших людей в его окружении: с 2004 по 2008 год 
занимал пост кастинг-директора Opera, более 
80 постановок вышли при его непосредствен-
ном участии. Также в его послужном списке — 
крупнейший фестиваль искусств в Германии 

Руртриеннале, где он курировал выпуск опер-
ных, театральных и танцевальных спектаклей 
и программу концертов, и работа администра-
тором оперных постановок Зальцбургского фе-
стиваля. В 2008 году Неф переехал в Торонто и 
стал директором Канадской оперы, которой и 
руководит по сей день.

По неофициальной информации, к своим 
обязанностям в Париже Александр Неф при-
ступит не раньше 2022 года. Из-за того что 
«операция „Преемник“» затянулась (офици-
альные комментарии сводились к тому, что 
у президента Франции и так хватает забот: то 
«желтые жилеты», то пожар в Нотр-Даме), Сте-
фан Лисснер останется в Парижской опере на 
год дольше предполагаемого — ему продлили 
контракт до июля 2022 года. И если директор 
Парижской оперы назначается президентом 
и контракт его ограничен сроком шесть лет с 
возможностью возобновления, то выбор ху-
друка балета — прерогатива директора. Кон-
тракт Орели Дюпон, подписанный в 2016 го-
ду Стефаном Лисснером, бессрочный, поэто-
му ее судьба теперь в руках Александра Нефа. 
Сработаются они или нет, будет понятно уже 
совсем скоро.

Мария Сидельникова

КЛАССИКА БАЛЕТ

Мания «Жизели»
В Москве показали две редакции 
хрестоматийного балета

Музыкальный театр Станиславского 
представил «Жизель», отредактиро-
ванную французским худруком ба-
лета Лораном Илером. Следом тот 
же балет на сцене РАМТа в рамках 
XIX Летних балетных сезонов стан-
цевали c Театром балета «Арт-Да» 
солисты Парижской оперы Элоиз 
Бурдон и Жереми-Лу Кер. В хитро-
сплетениях редакций разбиралась 
Татьяна Кузнецова.

узтеатр Станиславского про-
вел чистку спектакля в рабочем поряд-
ке, не оповещая об этом зрителей,— ни 
о каком «возобновлении» или «новой ре-
дакции» речи не шло. Не менялись ни де-
корации, ни костюмы — обошлись кор-
рекцией света (художник Майя Шавда-
туашвили). Генеральную уборку затеял 
худрук Илер: «Жизель», поставленная в 
«Стасике» в 1991 году образцовой петер-
бурженкой Татьяной Легат, за 28 лет из-
рядно разболталась, прежде всего в пан-
томимных эпизодах. Лоран Илер, луч-
ший Альберт Парижской оперы, навер-
няка со скорбью отмечал дежурные же-
сты и заезженные реакции. Тем более 
что его поколение немало потрудилось 
над тем, чтобы «очеловечить» классиче-
ский балет, соскоблив псевдоромантиче-
ский пафос и внеся в каркас устоявших-
ся мизансцен собственные — живые и 
естественные — реакции. Возможно, и 
парижская редакция казалась худруку 
логичнее, но переносить ее в Москву, 
рискуя задеть самолюбие россиян, счи-
тающих французскую «Жизель» русским 
балетом, он не осмелился. (Впрочем, на-
ши претензии небеспочвенны: полуза-
бытый балет вернулся на сцену Париж-
ской оперы в 1924 году в петербургской 
версии — эмигрант Николай Сергеев по-
ставил «Жизель» для Ольги Спесивцевой 
по своим записям.)

В результате почищенный спектакль 
Музтеатра оказался компромиссом — 
некоторые парижские детали все-та-
ки появились в Москве. Насмотренный 
зритель отметит массовую сцену в нача-
ле: жизнерадостные пейзане собирают-
ся на сбор урожая (в российских версиях 
спектакль открывает одинокий охотник 
Ганс, неудачливый жених Жизели, остав-
ляющий у дверей ее домика когда цве-
точки, а когда и убитую дичь). На лесном 
кладбище появились припозднившие-
ся игроки в кости — их убрали за нена-
добностью во времена СССР. Могильный 
крест Жизели переехал из левой нижней 
кулисы в левую верхнюю — и это, пожа-
луй, к худшему: мизансцены русской 
«Жизели» выстроены в иной геометрии. 
Поинтимнее стали отношения Альбер-
та и Жизели — по французскому обычаю 
они так и норовят удрать за кулисы по-
дальше от материнской опеки. А просто-
людин Ганс, которого в СССР предпочи-
тали видеть жертвой обстоятельств, об-
завелся ножом, которым готов прире-
зать переодетого графа.

Хореографических изменений тоже 
достаточно, хотя добавившиеся заноски 
в мужской вариации «Крестьянского па-
де-де» едва ли запомнятся, в отличие от 
поэтичного трюка с вуалями, сдуваемы-
ми с вилис в одно мгновение. А вот мо-
ление покойных дев может не остаться 
незамеченным: безадресно-мерные на-
клоны-перегибы тел русской редакции 
сменились весьма конкретным прости-
ранием рук к царственной Мирте. И, не-
сомненно, бросятся в глаза бесчислен-
ные entrechat-six, исполняемые изнемо-
гающим Альбертом в конце второго ак-
та,— их предпочитал Нуреев (русские 
Альберты проносятся в двух диагоналях 
brise, что не менее эффектно, зато физи-
чески легче).

Дальнейшее перечисление коррек-
тив грозит превратить заметку в бале-
томанский доклад, так что самое время 
подытожить: французская «чистка» пош-
ла «Жизели» на пользу. И дело даже не в 
том, что пантомима стала музыкальнее, 
мизансцены — осмысленнее, а игра ак-
теров — естественнее. Главный резуль-

тат — преобразившийся танец: старани-
ями Лорана Илера труппа стала выгля-
деть очень интеллигентно, особенно ко-
рифеи и кордебалет, продемонстриро-
вавший высокую культуру пор-де-бра, 
аккуратную работу стоп, точное чувст-
во позы и дисциплину ансамблей. Пре-
мьеры танцевали качественно и уверен-
но, при этом Наталья Сомова (Жизель), 
сохранив русскую напевность, избежа-
ла мелодраматизма; аристократичный 
Денис Дмитриев (Альберт) держался рас-
кованнее обычного, а Наталья Клейме-
нова (Мирта), с равным успехом спра-
вившись с адажио и большими прыж-
ками, доминировала в ансамбле второ-
го акта. Слабым звеном оказался лишь 
солист «Крестьянского па-де-де» Закари 
Роджерс — чахлый, беспрыжковый, с 
ножками-спичками, с паническим вра-
щением, он растерял силы еще до кон-
ца адажио, умудрившись завалить свою 
крепкую партнершу Елену Соломянко 
на каких-то трех пируэтах.

В РАМТе все случилось наоборот. При-
личных исполнителей можно было пе-
ресчитать одним пальцем — это была 
юная Юлия Червякова (Мирта), выучен-
ная в Красноярске, хоть и не без греха, но 
искупавшая жесткость классической ре-
чи общим благообразием: хорошеньким 
личиком, длинными линиями, уверен-
ным адажио и недюжинным для ее высо-
кого роста прыжком. Валентин Грищен-
ко, основавший Театр балета «Арт-Да» в 
2005 году, и сам понимает уязвимость 
своей труппы, а потому «Крестьянское 
па-де-де» без раздумий купировал, коли-
чество вилис сократил до восемнадцати 
(включая двух солисток), в крестьянский 
танец встал лично (и сильно выделялся 
гаргантюазной полнотой и живостью), а 
взамен предложил зрителям шесть жи-
вых борзых, которых вывела на сворках 
знать в сцене охоты и которые удачно от-
влекли публику от неумеренной развяз-
ности Батильды.

Конечно, неуместно сравнивать ста-
ционарный благополучный муници-
пальный театр с бродячей труппой, 
возникающей в Москве лишь на без-
рыбье Летних сезонов. Но все же теа-
тру «Арт-Да» стоило бы подправить де-
корации, чтобы заедающая дверь рисо-
ванного домика Жизели не грозила об-
валить всю кулису. Не стоит также за-
пускать пыхтящий дым с приходом на 
кладбище каждого персонажа (корон-
ного выхода Альберта в плотном обла-
ке было не рассмотреть) и следует уме-
рить прыть Ганса, мимировавшего на 
публику с аффектацией ведущего дет-
ского утренника.

Что до приглашенных французов, то 
они сделали что могли, учитывая, что 
потянувшая связку первая танцовщи-
ца Элоиз Бурдон — суховатая брюнет-
ка с небольшим подъемом, маленьким 
прыжком и скромным шагом — впер-
вые танцевала Жизель, а «сюжет» Жере-
ми-Лу Кер — породистый красавец с ве-
ликолепными манерами, не бурным, но 
и не шатким вращением и приличным 
прыжком — исполнял Альберта второй 
раз. Впрочем, в халтуре французов не об-
винить: партии они готовили тщатель-
но, с лучшими исполнителями Париж-
ской оперы (балерина — с Изабель Ге-
рен, ее партнер — с Вильфридом Ромо-
ли), и любопытно было отметить фран-
цузские подробности их любовного ди-
алога, те же, что появились в Музтеатре. 
Первый акт оба провели как бы вполно-
ги (например, в первой вариации бале-
рина не поднимала ногу в полурондах 
выше 60 градусов), но во втором акте вы-
ложились сполна.

Конечно, среди доморощенных ви-
лис, подруг Жизели и неотесанного ору-
женосца, фамильярно обнимавшего го-
сподина за плечи, пришельцы из Париж-
ской оперы выглядели инопланетяна-
ми. Но новых горизонтов Москве не от-
крыли. Их стоит подождать до ноября, 
когда в Большом театре старинную «Жи-
зель» реконструирует Алексей Ратман-
ский, вооруженный записями того само-
го Николая Сергеева, который в первой 
трети ХХ века и вернул ее миру.

Солисты Парижской оперы Элоиз Бурдон и Жереми-Лу Кер первый акт 
станцевали вполноги, сэкономив силы на второй  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Группа Metallica (на фото —  
ее бессменный фронтмен  
Джеймс Хетфилд) нашла  
с русским слушателем общий язык   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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